
АВТОМОБИЛИ Страховые 
компании назвали самые 
угоняемые машины

KIA исчезают 
по вторникам

Владимир Баршев

Страховщики назвали самые угоняемые в первом 
квартале этого года автомобили. Наиболее популярны 
у угонщиков Hyundai, Toyota и KIA. 

Надо сказать, что рейтинги у разных компаний 
сильно отличаются друг от друга. Просто потому, что 
все зависит от портфеля страховщика: сколько и каких 
машин он застраховал. Поэтому среднюю температу-
ру по рынку угонов следует вычислять, сравнивая рей-
тинги нескольких страховщиков. 

По данным компании «АльфаСтрахование», лиде-
ром по частоте угонов стал Cadillac Escalade. На вто-
ром месте находится Toyota Land Cruiser, на третьем — 
Skoda Octavia. В десятку самых угоняемых вошли 
Hyundai Tucson, KIA Ceed, а также Hyundai Solaris 
и KIA Rio. Заметьте, что последние две модели, по дан-
ным МВД, стали лидерами по числу угонов в России 
за прошлый год. 

Как сообщает РИА Новости, согласно статистике 
компаний «Росгосстрах» и «РЕСО-Гарантия», 
чаще всего в первом квартале угоняли модели 
KIA Sportage, Hyundai Solaris и Toyota Camry. 

АКТУАЛЬНО В России 
снова заработают ясли

Урок для мамы

Мария Агранович

Масштабный проект, который стартовал два года на-
зад, обретает зримую форму: с сентября 2019 года 
в России начнут работать группы дошкольного образо-
вания для детей от двух месяцев до трех лет. 

По сути, это ясли «на новый лад» с учетом всех не-
обходимых стандартов и нужд ребенка и мамы — от ме-
бели до питания. В конце 2017 года в рамках федераль-
ной программы по созданию дополнительных мест 
в учреждениях дошкольного образования было приня-
то решение о строительстве отдельных зданий для пре-
бывания детей «младенческого» возраста. 

Возвращение яслей — то, чего ждали многие мамы. 
Конечно, сегодня существуют, так скажем, «экспресс-
ясли» — группы кратковременного пребывания при 
детских садах. Но, во-первых, туда берут детей только 
от года, а во-вторых — не на полный день, а на несколь-
ко часов.

Кто-то скажет: зачем ясли, если современная 
мама может официально находиться в декрете до 
трех лет, после чего малыш уже получает место в дет-
ском саду? Конечно, трехлетний декрет — это хорошо, 
но что делать, если жизненная ситуация вынуждает 
маму выйти на работу? Мать-одиночка или женщина 
со сложной финансовой ситуацией в семье просто не 
сможет выжить три года без работы. Яслями с двух 
месяцев вправе пользоваться все, но психо-
логи советуют молодым мамам не пренебре-
гать этим благом — быть рядом с ребенком.

ПРАВО Истцы смогут 
заключать соглашения 
о судебных расходах

Заплатят 
на спор

Владислав Куликов

Госдумой принят в первом чтении законопроект, ко-
торый разрешит истцам заключать соглашение о су-
дебных расходах. Данный документ будет утвер-
ждаться судом, а значит, в случае победы одной сто-
роны все до копейки заплатит сторона проигравшая.

Инициатива была внесена в Госдуму правительст-
вом страны и направлена в первую очередь на защи-
ту потребителей: они смогут объединяться и пода-
вать коллективные иски в том случае, когда у всех 
возникла одна и та же беда. 

Однако заместитель министра юстиции РФ Денис 
Новак вчера обратил внимание, что помимо прочего 
проект предусматривает возможность заключения 
соглашений о судебных расходах. Заявление прозву-
чало вчера на «Деловом завтраке» в Санкт-Петербур-
ге, на котором юристы обсуждали развитие системы 
судебных инвестиций. Ее суть в том, что некие инве-
сторы выделяют средства истцам в надежде получить 
долю с выигрыша. При такой схеме истцы ничего не 
теряют: финансовые риски на случай поражения ин-
вестор берет на себя. Однако инвестору нужны га-
рантии, что после победы ему выплатят причитаю-
щееся. 

«Очевидно, что нам не хватает такого института, 
как возможность заранее заключить соглашение 
между лицом, ведущим дело, членами группы и, воз-
можно, третьими лицами, которые смогут 
проинвестировать и помочь с расходами», — 
пояснил заместитель министра юстиции.

ТОЛЬКО В «РГ» Главный ветврач России о том, можно ли
привозить продукты из-за границы и откуда берется
опасная еда на нашем столе

Час Pig

Юлия Кривошапко

Г
раждане стали брать в бан-
ках меньше ипотечных кре-
дитов. Суммы займов при 

этом выросли вместе с увеличе-
нием сроков их выплаты. При-
чина в повышении ипотечных 
ставок, считают специалисты. 
Впрочем, есть мнение, что цикл 
роста ставок завершен и ближе 
к концу года ипотека станет до-
ступнее.

По данным Банка России, за 
январь—март в России было вы-
дано 284 тысячи ипотечных 
кредитов на сумму 618 милли-
ардов рублей. Годом раньше за 
три первых месяца жители 
страны заняли у банков на ре-
шение жилищного вопроса 
299 тысяч кредитов, а их объем 
оценивался в 582 миллиарда 
рублей. Таким образом, число 
выданных ипотечных кредитов 

в начале этого года снизилось 
в годовом выражении на 5 про-
центов, но в пересчете на деньги 
граждане взяли в банках на 
6 процентов больше.

«Ипотечные ставки вновь на-

чали расти, что не замедлило 
сказаться на желании россиян 
приобретать жилье в кредит», —  
отмечает Мария Литинецкая, 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум». 

По ее словам, особую трево-
гу вызывает тот факт, что сни-
жение числа ипотечных сделок, 
причем резкое, произошло 
в марте. Как правило, именно 
январь и февраль демонстриру-
ют худшие показатели, а в марте 
обычно уже наблюдается рост 
активности клиентов в связи 
с окончанием праздников и на-
чалом весны. В этом году было 
иначе.

Рост ипотечных ставок на-
чался в октябре 2018 года и в ян-
варе—марте продолжился. Сто-
имость жилищных кредитов 
увеличивалась, как для покупа-
телей строящегося, так и гото-
вого (в том числе вторичного) 
жилья. Так, в январе банки вы-
давали ипотеку в среднем под 
9,87 процента годовых, в февра-
ле — под 10,15 процен-
та, а в марте — уже под 
10,42 процента. 

Алена Узбекова 

К
ак сократить содер-
жание антибиоти-
ков в продуктах пи-
тания и предупре-
дить распростране-
ние через еду виру-
сов,  вызывающих 
у людей смертель-
ные заболевания, 

рассказал в интервью «Рос-
сийской газете» замруководи-
теля Россельхознадзора, глав-
ный ветврач России Николай 
Власов.

Он также объяснил, почему 
все же стоит ограничить ввоз 
продуктов из-за рубежа для 
личных нужд и можно ли да-
вать детям молоко из магазина.

Николай Анатольевич, в со-
цсетях и СМИ продолжают 
активно обсуждать инициа-
тиву Национальной мясной 
ассоциации, которая предло-

жила запретить ввоз в Рос-
сию мясных и молочных про-
дуктов для личных нужд. 

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Для принятия та-
ких мер должно быть решение 
правительства. 

Но вы такой вариант допу-
скаете? Нельзя привезти с со-
бой ни хамона, ни пармезана, 
ни икры?

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Попробуйте про-
везти с собой в США палку кол-
басы, увидите, что будет.

В США не пробовала, а в Чили 
на границе меня «потрепали» 
из-за двух яблок в багаже.

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Правильно. Все 
страны, которые являются 
большими производителями 
пищевых ресурсов или забо-
тятся о здоровье населения, не 
позволяют ввозить в ручной 
клади пищевую продукцию. 
В Австралию, Новую Зеландию, 
Японию ничего не ввозят. 

Ввоз коммерческих партий 
контролируется: производите-

ли аттестуются, сам продукт 
проверяется. В багаже пасса-
жира товар проверить сложно. 
Плюс санкции, контрсанкции — 
это тоже нарушение режима. 
Везут всякий товар, в том числе 
сырой, а это стандартный путь 
распространения заразных бо-
лезней. 

Недавно сообщали, что вирус 
африканской чумы свиней 
(АЧС) завезли в Японию в кол-
басе из Китая. Это не фейк?

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Вероятно, речь 
шла о геноме вируса. То есть 
выявлено, что при производст-
ве мясной продукции исполь-
зовалось мясо инфицирован-
ных животных. 

Но в то же время есть сыро-
вяленые и сырокопченые кол-
басы, с которыми действитель-
но можно завезти и живой ви-
рус тоже. Вирус АЧС не опасен 
для человека. Но, если живот-

ное съест эту колбаску, то забо-
леет АЧС и разнесет заразу 
дальше.

Как пить и есть
Эксперты еще пугают 
«опас ным» молоком. И ан-
тибиотики в нем, и вирус 
лейкоза. Это действительно 
опасно?

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Чтобы молоко от 
коровы, которой вводился ан-
тибиотик, поступило в произ-
водство, должно пройти опре-
деленное время. Лекарство 
должно покинуть организм 
животного. К сожалению, не-
обходимые сроки часто не вы-
держиваются. И тогда антибио-
тики попадают в организм че-
ловека.

А вирус лейкоза — 
это онкогенный вирус. 

ДЕНЬГИ Рост процентной ставки привел к сокращению выданных 
жилищных кредитов на 5 процентов. Что будет дальше?

Охладели к ипотеке 

02
Госдума
обозначила 
сроки нового 
этапа амни-
стии капиталов

05
Минфин при-
близился 
к рекорду про-
даж облигаций 
федерального 
займа

07
Процедуру 
возбуждения 
уголовных дел 
против судей 
упростят

08
В Мексике 
создадут 
ведомство для 
справедливого 
распределения 
конфискован-
ных у преступ-
ников богатств

10
В Москве поя-
вится самое 
высокое в 
Европе колесо 
обозрения

Разрешив бесконтрольный ввоз 
продукции из-за границы, можно 
самим себе подложить свинью.

А К Ц Е Н Т

Попробуйте провезти с собой в США 
палку колбасы, увидите, что будет. 
Австралия, Новая Зеландия, Япония
тоже не разрешают ввозить еду

Из Москвы 
в Минск
привезут уникаль-
ную коллекцию 
олимпийских 
наград / стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 44,9014
Азербайджанский манат 38,2251
Армянский драм** 13,4793
Белорусский рубль 30,9778
Болгарский лев 37,1776
Бразильский реал 16,3076

Венгерский форинт** 22,3845
Вон Республики Корея*** 54,5343
Гонконгский доллар* 82,6122
Датская крона* 97,3707
Доллар США 64,8489
Евро 72,6891

Индийская рупия** 92,3083
Казахстанский тенге** 17,0666
Канадский доллар 48,1361
Киргизский сом** 92,8402
Китайский юань* 94,3614
Молдавский лей* 36,1527

Новый туркменский манат 18,5548
Норвежская крона* 74,1308
Польский злотый 16,8746
Румынский лей 15,2715
СДР   89,7424
Сингапурский доллар 47,3938

Таджикский сомони* 68,6973
Турецкая лира 10,7020
Узбекский сум**** 76,6929
Украинская гривна* 24,6410
Фунт стерлингов   83,7264
Чешская крона* 28,2468

Шведская крона* 67,5277
Швейцарский франк 64,4301
Южноафриканский рэнд* 45,5441
Японская иена** 59,2119

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.05.19

Федор Лукьянов:
Почему США
делает ставку
на дипломатические
«набеги»

В российских ресторанах
может появиться
платное
бронирование
столов

Татьяна Голикова
назвала регионы, 
наиболее подго-
товленные к про-
ведению ЕГЭ

Lenovo показала прототип
ноутбука
с гибким экраном
на обе складыва-
ющиеся части
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Несмотря на протест женских 

организаций, возмущенных тем, 

что Ален Делон против однопо-

лых браков, фестиваль увенчает 

его «Золотой пальмой»
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Приняты 
поправки 
о новой модели 
расчета платы 
за отопление

СОГЛАСНО 
СЧЕТЧИКУ
Татьяна Замахина

Порядок расчета платы за ото-
пление в многоквартирном 
доме могут изменить. Счет в 
платежке будет зависеть от 
фактического потребления — 
конечно, при наличии соответ-
ствующих приборов учета. За-
конопроект правительства на 
эту тему прошел первое чтение 
в Госдуме.

Инициатива направлена на 
исполнение постановления 
Конституционного суда, кото-
рый выявил несправедливость. 
Дело в том, что сейчас, по сути, 
отсутствует разделение значе-
ний общедомовых и индивиду-
альных приборов. Из-за этой 
неопределенности показания 
индивидуальных счетчиков 
учитывать необязательно.

Предметом рассмотрения 
КС была жалоба россиянина, 
который, как уточнила депута-
там замминистра строительст-
ва и ЖКХ Татьяна Костарева, 
«желал платить меньше за ком-
мунальные услуги по отопле-
нию и не имел возможности 
убедить управляющую компа-
нию в том, что показания его 
индивидуальных приборов 
должны быть учтены». 

Благодаря принятию зако-
на порядок взаимоотношений 
между гражданами и управля-
ющими компаниями станет 
более прозрачным: оплата бу-
дет производиться четко по 
показаниям приборов учета, 
если таковые в квартирах сто-
ят. Как заметила Костарева, 
законопроект направлен на 
обеспечение гарантий прав 
граждан. 

При этом, отмечают авторы 
законопроекта, новые нормы 
не приведут к росту комму-
нальных платежей в целом. 

СТАТИСТИКА Росстат решил 
отказаться от запросов 
данных у бизнеса

Безотчетная 
тяга

Игорь Зубков

Росстат поставил целью постепенно отказаться от сбо-
ра отчетности с предприятий и перейти к расчету ста-
тистических показателей на основе потоковых и ве-
домственных источников информации, таких как тра-
фик сотовых операторов и данные онлайн-касс, заявил 
глава службы Павел Малков на расширенной коллегии 
ведомства. Вместе с министром экономического раз-
вития Максимом Орешкиным он представил контуры 
самой масштабной за последние десятилетия реформы 
государственной статистики. Она должна пройти в 
сравнительно сжатые сроки — на ключевые изменения 
отведено от года до трех лет. 

По словам Мал-
кова, 80 процентов 
крупных и полови-
на малых и средних 
предприятий уже 
сдают отчетность в 
электронном виде, 
но все равно еще 
объем отчетности 
на бумаге измеря-
ется сотнями тонн. 
Росстат планирует 
полностью отка-
заться от приема 
бумажной отчетно-
сти от крупных ком-
паний со следующе-
го года, а от прочих предприятий — с 2021 года, законо-
проект, который это позволяет, готов. Следующим ша-
гом должен стать постепенный отказ от отчетности как 
таковой. Сейчас Росстат требует данные по более чем 
220 формам федерального статистического наблюде-
ния, они подаются с разной периодичностью или одно-
кратно. 

Уже с 2020 года Росстат запускает ряд пилотных 
проектов по использованию в статистике движения 
населения, торговли и туризма обезличенных данных 
телеком-компаний, кредитных организаций и интер-
нет-агрегаторов, планирует для этого заключить спе-
циальные соглашения с крупнейшими участниками 
рынка. Также к началу следующего года Росстат пред-
ставит план перевода расчета индекса потребитель-
ских цен на данные Федеральной налоговой службы и 
другие современные источники информации. Сейчас 
цены для расчета инфляции фиксируются статистика-
ми в «ручном режиме». «Моя мечта — считать ИПЦ 
только на основе административных данных, то есть 
полностью уйти от методов наблюдения, — сказал Мал-
ков. — Пока этого не делает еще никто в мире. Мы сей-
час начинаем этот проект».

Чтобы исключить дублирование отчетности и про-
тиворечивость данных ведомств, Росстат хочет со-
здать единую аналитическую платформу для их сбо-
ра, хранения и обработки, установить методологиче-
ский надзор, а также запустить «конвейер» по пере-
смотру форм отчетности. Сбор отчетности по фор-
мам, не включенным в единый реестр, должен быть 
запрещен. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Президент рассказал о модернизации Воздушно-космических сил 

В боевом полете
Айсель Герейханова, Сочи 

П
резидент России Влади-
мир Путин заявил, что 
более тысячи модерни-

зированных самолетов и верто-
летов направлено в войска за 
пять лет. Российский лидер так-
же потребовал поставить к 2028 
году в Воздушно-космические 
силы 100 вертолетов Ми-28НМ. 
Кроме того, до 2028 года будет 
закуплено 76 самолетов Су-57. 
Такие заявления он сделал, от-
крывая очередное совещание по 
оборонной тематике в Сочи.

Напомним, что с этого сезо-
на вся серия военных совеща-
ний будет посвящена опреде-
ленному виду или роду войск 
Вооруженных сил.

«Только за период с 2013 по 
2018 год в войсках было обору-
довано более тысячи новых и 
модернизированных самолетов 
и вертолетов. В результате свы-

ше 65 процентов авиапарка се-
годня состоит из современных 
машин», — заявил Владимир Пу-
тин, открывая встречу. Он также 
добавил, что всего в составе Воз-
душно-космических сил нахо-
дится более 3000 летательных 
аппаратов. Большинство из них 
— это многофункциональные бо-
евые комплексы, которые были 
испытаны в ходе операции про-
тив террористов в Сирии. При 
этом президент заметил, что бо-
евое применение российской 
авиации в Сирии позволило вы-
явить ряд недостатков в техни-
ческом состоянии самолетов и 
вертолетов, которые было бы 
невозможно обнаружить при 
испытании на полигонах. «Пред-
приятия промышленности в 
плановом порядке проводят ра-
боту по устранению проявив-
шихся проблем», — рассказал он.

Глава государства также от-
метил фронтовые бомбарди-

ровщики Су-24М с новой систе-
мой наведения и навигации. 
Они применяли как обычные 
бомбы, так и как высокоточное 
оружие. По словам Путина, за 
счет этого расход авиационных 
средств поражения удалось сни-
зить в несколько раз. «Наша за-
дача и дальше развивать боевую 
авиацию, четко выдержать все 
намеченные планы — от поста-
вок в войска авиатехники и воо-
ружений последних поколений 
до подготовки летного состава», 
— подчеркнул Путин. 

Президент рассказал о разра-

ботке и выпуске современных 
летательных аппаратов, которые 
определяют боевой потенциал 
российской военной авиации на 
ближайшие десятилетия. «На за-
вершающем этапе государствен-
ных испытаний находятся мно-
гоцелевые истребители Су-35С и 
Су-57. Эти машины обладают 
уникальными характеристика-
ми и являются лучшими в мире. 
Необходимо к 2028 году полно-
стью перевооружить три авиаци-
онных полка Воздушно-космиче-
ских сил перспективными авиа-
ционными комплексами пятого 

поколения Су-57», — поставил за-
дачу президент. 

Путин также призвал за счет 
имеющихся возможностей и 
эффективной модернизации на-
ращивать боевые возможности 
уже имеющихся военных само-
летов и вертолетов. Так, по его 
словам, существенно возросла 
мощь истребителя-перехватчи-
ка МиГ-31, на основе которого 
был создан перспективный ави-
ационный комплекс «Кинжал», 
оснащенный гиперзвуковой 
баллистической ракетой. Осо-
бое внимание российский ли-
дер обратил на то, что нужно по-
следовательно проводить об-
новление стратегических раке-
тоносцев Ту-95, Ту-160, дальних 
бомбардировщиков Ту-22М. 
«Все они должны иметь возмож-
ность как нести новейшие кры-
латые ракеты, так и другие пер-
спективные средства пораже-
ния», — заключил Путин. 

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
обозначила 
сроки нового 
этапа амнистии 
капиталов

ПРОЩЕНИЕ 
С БОНУСОМ
Татьяна Замахина

Пакет законопроектов о тре-
тьем этапе амнистии капиталов 
для тех, кто возвращает свои 
деньги в Россию, прошел в Гос-
думе второе чтение. В рамках 
основного чтения были измене-
ны сроки предложения от госу-
дарства: новый этап амнистии 
продлится с 1 июня (а не с мая) 
нынешнего года по 29 февраля 
следующего.

Законопроект был разрабо-
тан правительством во испол-
нение поручения президента 
РФ. У нового этапа будут свои 
особенности. Стать участника-
ми кампании по добровольно-
му декларированию смогут те, 
кто переведет деньги и активы 
в Россию. Раньше такого требо-
вания не существовало — доста-
точно было только задеклари-
ровать зарубежные активы, со-
общил глава Комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Андрей 
Макаров. «Сейчас если вы хо-
тите, чтобы вас освобождали 
от ответственности, верните 
деньги из-за границы в Россию. 
Если вы декларируете компа-
нию, верните компанию», — за-
явил он.

Подконтрольные иностран-
ные компании должны полу-
чить «прописку» в специаль-
ных административных райо-
нах на территориях Калинин-
градской области и Примор-
ского края. Кстати, для рези-
дентов таких районов действу-
ет льготное налогообложение. 
Мало того, продление амни-
стии позволит нивелировать 
оказываемое на российские 
компании санкционное давле-
ние, назвал существенный 
«бонус» Макаров. Но главное 
— освобождение от налоговой, 
административной и уголов-
ной (по некоторым экономи-
ческим статьям) ответствен-
ности за нарушения налогово-
го и валютного законодатель-
ства.

В Госдуме рассчитывают, 
что с третьей волной амнистии 
капиталов в Россию вернется 
минимум 100 млрд рублей, по-
делился прогнозом первый за-
мпред профильного комитета 
Сергей Катасонов. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел переговоры 
с президентом Австрии Александером Ван дер Белленом

Проекты без блоков

Айсель Герейханова, Сочи

В
чера Владимир Путин 
встретился в Сочи с 
президентом Австрии 
Александером Ван дер 
Белленом. Это первый 
визит Ван дер Беллена 
в Россию в качестве 
главы государства. По 
итогам переговоров 

прозвучали важные заявления 
не только по российско-ав-
стрийским отношениям, но и по 
перспективам диалога Москвы 
и Вашингтона, России и ЕС, 
«Северному потоку — 2». 

Вену и Москву связывают 
особые отношения, ведь прави-
тельство Австрии, в целом вы-
держивая политическую ли-
нию Евросоюза, в контактах с 
Россией сохраняет курс на 
укрепление взаимодействия в 
экономическом и инвестици-
онном сотрудничестве, в куль-
турно-гуманитарном обмене. В 
Кремле отдельно отмечают со-
действие Вены постепенному 
восстановлению атмосферы 
доверия между Россией и Евро-
союзом. Владимир Путин в 
ходе переговоров отметил вне-
блоковый статус Австрии в Ев-
ропе. Именно это, по его сло-
вам, помогает отношениям 
двух стран. 

Сочи: в формате диалога 
Путин встретил президента 

Австрии и его супругу в санато-
рии «Русь» в Сочи, где прошли 
переговоры. Жене австрийско-
го президента Дорис Шмидауэр 
российский лидер подарил бу-
кет розовых пионов. В составе 
австрийской делегации на пе-
реговоры в Россию также прие-
хала глава МИД Австрии Карин 
Кнайсль, на свадьбу которой 
Путин приезжал в прошлом 
году. В начале переговоров пре-
зидент России заявил, что рас-
считывает на новый импульс в 
сотрудничестве с Австрией по-
сле визита Ван дер Беллена. 

Российский лидер добавил, что 
товарооборот между Россией и 
Австрией в 2018 году вырос бо-
лее чем на 42 процента. В свою 
очередь, собеседник Путина 
сообщил, что «очень горд» тем, 
что прямые инвестиции Ав-
стрии в Россию занимают вто-
рое место сразу после Герма-
нии среди стран Евросоюза.

Отдельно в ходе перегово-
ров Ван дер Беллен также по-
благодарил российского лиде-
ра за то, что его визит был орга-
низован именно в Сочи. «Я 
очень рад этому, поскольку до 
этого у меня была возможность 
в качестве парламентария по-
сетить Москву и Санкт-Петер-
бург», — сказал он. — Как только 
знакомишься с Сочи, сразу хо-
чется провести здесь гораздо 
больше времени», — признался 
президент Австрии. 

По мнению Путина, визит 
Ван дер Беллена в Россию дает 
возможность реализовать одну 
из идей австрийской стороны: 
запустить двусторонний фо-
рум общественности «Сочин-
ский диалог». Оба лидера вчера 
приняли участие в заседании 
этого форума. 

Открывая его, президент РФ  
заявил, что в следующем году 
сочинский форум пройдет в ав-
стрийском Зальцбурге и будет 
приурочен к 100-летию знаме-
нитого Зальцбургского музы-
кального фестиваля. Он также  
отметил, что ближайшая сес-
сия «Сочинского диалога» 
должна состояться в июне в 
рамках Петербургского между-
народного экономического фо-
рума. Путин уточнил, что эта 

встреча будет посвящена во-
просам сотрудничества в сфере 
образования и подготовки ка-
дров. 

Ван дер Беллен, в свою оче-
редь, пригласил собеседника 
посетить в 2020 году Зальц-
бург, где будет организовано 
празднование 100-летнего 
юбилея Зальцбургского музы-
кального фестиваля.  Во время 
визита австрийской делегации 
в Россию страны также  догово-
рились о проведении пере-
крестного Года литературы и 
театра двух стран в 2020—2021 
гг.

«Северный поток — 2»: 
работаем вместе 

По итогам переговоров Вла-
димир Путин рассказал журна-
листам, что беседа прошла «в 
дружеской и деловой атмосфе-
ре», и назвал Австрию важней-
шим экономическим партне-
ром России. Москва, по его сло-
вам, высоко ценит поддержку 
Веной проекта «Северный по-
ток — 2». «Газпром» и OMV реа-
лизуют проект по разработке 
Южно-Русского нефтегазового 
месторождения, вместе участ-
вуют в строительстве газопро-
вода. Он также добавил, что 
Россия более полувека беспе-
ребойно снабжает энергоре-
сурсами Австрию. 

Ван дер Беллен заверил жур-
налистов, что Австрия не будет 
выходить из проекта «Север-
ный поток — 2» ни при каких 
условиях, даже в случае амери-
канских санкций. Владимир 
Путин, в свою очередь, заявил, 
что Россия пойдет до конца для 

реализации этого проекта. И 
добавил, что «с турками легче 
работать, чем с европейцами». 
«Эрдоган решил и сделал. А 
здесь нужно 27 стран, чтобы 
договориться, годами мы жуем 
жвачку, и ничего не происхо-
дит, это печально», — пояснил 
он. При этом российский лидер 
выразил надежду, что экономи-
ческие интересы Европы в реа-
лизации этого проекта все-таки 
победят.

Компромиссы с ЕС — 
не за счет наших интересов

В ходе пресс-конференции 
Владимир Путин также заявил, 
что Россия готова искать ком-
промиссы с Европой. Но они не 
должны противоречить инте-
ресам страны. «Мы готовы к 
гибкому поведению, мы готовы 
на компромиссы, мы готовы 
искать решения любых слож-
ных вопросов и проблем, толь-
ко не за счет наших фундамен-
тальных национальных интере-
сов. Вот и все», — пояснил он. По 
словам российского президен-
та, Россия достаточно гибкая в 
решении любых вопросов, в 
том числе и с европейскими 
партнерами.

Иран: Россия свою роль 
сыграла

Президенту России задали 
вопрос про перспективы ядер-
ной сделки по Ирану. Позиция 
Путина: Россия сожалеет, что 
ядерная сделка разрушается. 
При этом глава государства до-
бавил, что сохранение Сов-
местного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД) зависит от 
каждого из партнеров по сдел-
ке. «Посмотрим, что будет про-
исходить. Россия — не пожарная 
команда, мы не можем все под-
ряд спасать, что от нас в полной 
мере не зависит. Мы свою роль 
сыграли, мы и дальше готовы 
такую же позитивную роль иг-
рать, но это зависит не только 
от нас, это зависит от всех пар-

тнеров, от всех игроков, вклю-
чая и США, и европейские стра-
ны, и Иран», — пояснил он.

Мы открыты для США
После состоявшейся нака-

нуне встречи Путина с госсе-
кретарем США Майком По-
мпео, естественно, на пресс-
конференции прозвучал во-
прос об итогах этой беседы. 
Российский президент заявил, 
что Россия готова полностью 
включиться в налаживание ди-
алога с США. «Мы открыты, это 
дело не в нас, дело в наших аме-
риканских партнерах.  Как 
только они созреют для этого, 
как только внутриполитиче-
ская ситуация у них изменится 
таким образом, чтобы можно 
было работать, мы готовы в то 
же самое время включить все, 
что нужно с нашей стороны». 
Путин также добавил, что у 
американских партнеров есть 
интерес, чтобы восстанавли-
вать отношения. Шанс на это в 
том числе появился после до-
клада Мюллера, в котором 
было объявлено, что никакого 
вмешательства со стороны Рос-
сии в выборы США не было. 
Президент РФ также  напом-
нил, что в 2021 году заканчива-
ется основополагающий дого-
вор между РФ и США  в сфере 
нераспространения оружия 
массового уничтожения — СНВ-
3. «Нам нужно думать о том, 
что с этим делать: продлевать 
его — не продлевать. Если про-
длевать, то нужно начинать 
полномасштабные перегово-
ры», — уточнил Путин. По его 
словам, ближайшая возмож-
ность для встречи с президен-
том США Дональдом Трампом 
появится в ходе саммита «боль-
шой двадцатки» в Японии. 

Общение Владимира Путина 
и Александера Ван дер Беллена 
не ограничилось столом переговоров.

А К Ц Е Н Т

Товарооборот между Россией 
и Австрией в 2018 году вырос более чем 
на 42 процента 

Официальная 
статистика 
перейдет 
на использование 
данных интернет-
агрегаторов и опе-
раторов связи

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/tema/gos

А К Ц Е Н Т

Наша задача и дальше развивать 
боевую авиацию, четко выдержать 
все намеченные планы
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ВИЗИТ Валентину 
Матвиенко пригласили на 
100-летие парламента 
Турции

По старой 
дружбе

Галина Мисливская, Анкара

Российские парламентарии примут участие в празд-
новании столетия турецкого парламента в 2020 году. 
Такое приглашение получила спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко от председателя Великого 
национального собрания Турции (ВНСТ) Мустафы 
Шентопа. 

В среду делегация СФ прибыла в Анкару с офици-
альным визитом. Сразу по прилете в турецкую столи-
цу российские сенаторы возложили венок в мавзолее 
основателя Турецкой Республики Мустафы Кемаля 
Ататюрка и посети-
ли музей нацио-
нально-освободи-
тельной войны. За-
тем Валентина Мат-
виенко провела пе-
реговоры со спике-
ром ВНСТ Муста-
фой Шентопом, за-
нявшим данный 
пост в феврале это-
го года.

Глава Совфеда 
назвала своим упу-
щением то обстоя-
тельство, что она не была в Турции восемь лет. «Сейчас 
исправляю и вместе с тем хочу сказать, что наше меж-
парламентское взаимодействие за последние три года 
существенно активизировалось, получило новую ди-
намику, новые форматы, новые позитивные тренды, — 
сказала она. — Мы не можем работать иначе, поскольку 
руководители, лидеры наших стран задают вектор и 
темп развития российско-турецких отношений».

Хорошим поводом для новых встреч и контактов 
может стать 100-летие турецкого парламента, которое 
будет отмечаться в следующем году, считает Валенти-
на Матвиенко. Тем более что первым главой этого за-
конодательного органа был Мустафа Кемаль Ататюрк, 
которого в России считают другом. «Надо запланиро-
вать совместные мероприятия, конференции, чтобы 
напомнить и нашему молодому поколению о тех слав-
ных страницах российско-турецких отношений того 
периода, когда именно Советская Россия оказывала ог-
ромную финансовую и иную помощь в борьбе турец-
кого народа за свою независимость», — предложила 
глава Совфеда и напомнила, что Советская Россия пер-
вой признала независимость Турции.

Турецкой стороне идея понравилась. «Конечно, по 
случаю 100-летия парламента мы проведем соответ-
ствующие мероприятия, пригласим наших коллег из 
России», — сказал Мустафа Шентоп. Пользуясь случа-
ем, он пригласил Валентину Матвиенко принять учас-
тие в торжественной церемонии, которая пройдет 23 
апреля следующего года. «В данном случае именно вы 
для нас являетесь гостем номер один», — подчеркнул 
спикер. 

Юбилей может 
стать хорошим 
поводом 
для новых встреч 
и контактов 
парламентариев
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев предложил 
создать в рамках ШОС 
новый центр безопасности

Опасные тропы

Иван Егоров

Территория Афганистана остается главным источни-
ком терроризма на пространстве ШОС. Об этом заявил 
в среду секретарь Совбеза России Николай Патрушев в 
Бишкеке на ежегодной встрече с коллегами по Шан-
хайской организации сотрудничества.

По его информации, в Афганистане насчитывается 
от 2,5 до 4 тысяч боевиков, которые ассоциируют себя 
с запрещенной в РФ международной террористиче-
ской организацией «Исламское государство». ИГ в Аф-
ганистане все больше набирает силу и представляет 
собой самую серьезную угрозу, в том числе заявляя о 
себе все более громкими терактами. При этом терро-
ристы рассматривают государства — члены ШОС, и в 
первую очередь страны Центральной Азии, в качестве 
вербовочной базы для пополнения своих рядов и рас-
пространения радикальной экстремистской идеоло-
гии. В этой связи секретарь Совбеза России предложил 
создать на базе Региональной антитеррористической 
структуры Шанхайской организации сотрудничества 
РАТС ШОС универсальный центр по борьбе с глобаль-
ными угрозами безопасности.

По его мнению, в условиях нарастания глобальных 
угроз безопасности и усиливающейся взаимосвязан-
ности стран — членов ШОС как никогда актуальной 
становится задача создания на базе РАТС универсаль-
ного центра по противодействию новым вызовам и уг-
розам. Патрушев также напомнил о предложении Тад-
жикистана создать в Душанбе Антинаркотический 
центр ШОС. По данным Николая Патрушева, в послед-
нее время фиксируется сращивание международных 
террористических организаций с крупными наркотор-
говцами. По его словам, террористы не только получа-
ют финансовую подпитку от наркобизнеса, но и актив-
но изучают и используют контрабандные тропы и мар-
шруты, в том числе для переброски боевиков. 

Участники встречи также подчеркнули, что одним 
из важнейших факторов сохранения и укрепления без-
опасности на пространстве ШОС является скорейшее 
урегулирование ситуации в Афганистане. 

ВЛАСТЬ Александр Беглов 
предложил премьер-
министру заморозить 
тарифы на газ

Убрать 
переплату

Татьяна Замахина

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев встретился 
с временно исполняющим обязанности губернатора 
Санкт-Петербурга Александром Бегловым. Глава 
правительства одобрил ряд инициатив собеседника 
и поручил изучить возможность их внедрения. В 
частности, у петербуржцев могут появиться льготы 
при подключении к водопроводу, а тарифы на газ мо-
гут быть заморожены.

Петербургу, как напомнил Медведев в начале 
встречи, ранее была оказана поддержка для строи-
тельства новых социальных объектов. «Эта помощь 
была своевременная», — поблагодарил Беглов, рас-
сказав о построенных 24 детских садах, 4 школах, 14 
приемных врачей 
общей практики и 
одной поликлини-
ке. «В этом году все 
эти объекты будут 
уже эксплуатиро-
ваться жителями 
нашего города», — 
пояснил врио гла-
вы региона.

Отвечая на во-
прос Медведева, 
Беглов также рас-
сказал, что мощный стимул дан и дорожной инфра-
структуре города. В частности, достигнута догово-
ренность с РЖД о выделении 88 млрд рублей на раз-
витие железнодорожного узла Санкт-Петербурга. 
«Мы выводим из города железнодорожный тран-
спорт. Это дает расширение скоростных возможно-
стей для электричек», — уточнил он. Врио губернато-
ра также рассказал о строительстве путепроводов в 
городе, отметив, что в итоге появится общая система 
развязок.

Дмитрий Медведев предложил подробнее обсу-
дить инициативы собеседника. Дальнейшая беседа 
проходила в закрытом режиме. Однако, как стало из-
вестно по итогам встречи, глава кабмина поддержал 
ряд предложений Беглова. Как рассказал журнали-
стам сам врио губернатора, он предложил  Медведеву 
проработать вопрос о возможности замораживания 
тарифов на газ. «Мы сделали соответствующие рас-
четы по потреблению газа», — сообщил Беглов, отме-
тив, что они показали существенную разницу между 
фактическим потреблением газа и нормой по тарифу. 
«Я просил Дмитрия Анатольевича дать поручение по-
смотреть эту разницу», — сказал врио губернатора. 
Это бы дало нам возможность не повышать, а наобо-
рот, заморозить соответствующий тариф».

Кроме того, он предложил рассмотреть возмож-
ность бесплатного подключения к магистральному 
водопроводу Петербурга для социально уязвимых 
категорий. Стоимость этих работ определяется водо-
каналом и колеблется от ста тысяч до полутора мил-
лионов рублей, отметил он. «Мы хорошо понимаем, 
что у нас в городе живет много социально необеспе-
ченных людей. Это и ветераны, и многодетные семьи, 
и ряд других жителей города. Поэтому мы попросили 
дать нам возможность определять возможность бес-
платного подключения для определенных категорий 
наших граждан», — пояснил Беглов. Это позволит 
«снять финансовые проблемы людей», которые не 
обеспечены водопроводом». Дмитрий Медведев по-
ручил проработать возможность реализации этих 
инициатив.

Премьер-министр в ответ на другое предложение 
собеседника, кроме того, поручил проработать воз-
можность создания на базе Пулковской обсервато-
рии главного российского центра по обработке ас-
трономических данных. Врио губернатора отметил, 
что накануне посетил обсерваторию, работники ко-
торой рассказали ему о возможном переводе на дру-
гие объекты. «Дмитрий Анатольевич нас поддержал, 
и мы будем работать... Это очень хорошая новость 
для сотрудников Пулковской обсерватории», — ска-
зал Беглов.

ПРАВО 

Петербургский 
юридический 
форум  
обсудил 
Гражданский 
кодекс

РЕФОРМА 
СРАБОТАЛА
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Северной столице продолжа-
ет работу Петербургский меж-
дународный юридический фо-
рум. В этом году он собрал по-
чти пять тысяч делегатов из 95 
стран.

В рамках форума запланиро-
вано более 120 мероприятий, 
некоторые темы юристы выно-
сят на широкую дискуссию 
впервые. Например, отдельный 
трек посвящен фармацевтике — 
здесь обсуждают интеллекту-
альную собственность в фарма-
цевтической отрасли, право-
вые проблемы в обращении ле-
карственных средств и страте-
гию развития фармацевтиче-
ской промышленности РФ до 
2030 года. В разделе «Частное 
право» сегодня состоится ди-
скуссионная сессия о том, мо-
жет ли эмбрион быть «объек-
том гражданских прав» и о сур-
рогатном материнстве в целом. 
Напомним, что в конце прош-
лого года «РГ» писала о том, что 
сейчас по вопросам о генетиче-
ском родительстве суды часто 
выносят прямо противополож-
ные решения. Кроме того, се-
годня состоится презентация 
пакета законопроектов, кото-
рый уже получил негласное на-
звание «регуляторной гильоти-
ны». Новое регулирование, ко-
торое предполагает полный пе-
ресмотр предъявляемых к биз-
несу обязательных требований, 
вступит в силу с 1 января 2021 
года.

А в первый день форума цен-
тральным событием стало, ко-
нечно же, пленарное заседание 
«Право как искусство», на ко-
тором выступил председатель 
правительства РФ Дмитрий 
Медведев. Однако не меньший 
интерес специалистов вызвало 
обсуждение практических во-
просов. Например, спустя пять 
лет после начала реформы гра-
жданского законодательства 
РФ юристы оценили ее послед-
ствия и не сошлись во мнении, 
что предпочтительнее на дан-
ном этапе: дальнейшее рефор-
мирование или стабильность 
и наработка правопримени-
тельной практики.

— Реформа своего главного 
результата достигла, это было 
своевременно, и сейчас, в суще-
ствующих геополитических 
условиях, мы получили пригод-
ные к применению правовые 
механизмы», — считает заме-
ститель министра юстиции РФ 
Денис Новак.

В то же время, по мнению су-
дьи КС РФ Гадиса Гаджиева, в 
новых условиях на первый план 
выходит принцип добросовест-
ности, не всегда до конца по-
нятный судебной системе.

Обсуждают на форуме и за-
конодательные изменения, ко-
торые будут понятны не только 
специалистам. Например, ру-
ководитель Роспотребнадзора 
Анна Попова сообщила, что к 
2023 году в России появится 
новый закон о защите прав по-
требителей. Нынешний, дейст-
вующий с 1992 года, устарел. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В рамках ПМЮФ сегодня начинает 

работу III Международный форум 

по банкротству. Специалисты счи-

тают тему весьма актуальной: кре-

дитный и ипотечный бум довел за-

кредитованность населения до 

критических отметок. В 2018 году 

доля дел, связанных с банкротст-

вом, превысила 25 процентов в 

практике коллегии по экономиче-

ским спорам Верховного суда РФ, 

опередив все остальные катего-

рии.

ФОРУМ Дмитрий Медведев рассказал о том, 
какие сферы нуждаются в юридическом регулировании

По праву и нормам 

Владимир Кузьмин, 
Санкт-Петербург

Р
аботу по созданию 
концепции нового Ко-
декса об администра-
тивных правонаруше-
ниях РФ планируется 
завершить до 1 июня, 
она идет интенсивно. 
Об этом заявил пре-
мьер-министр Дмит-

рий Медведев, выступая на 
юридическом форуме в Санкт-
Петербурге. На сам форум со-
брались юристы со всего мира — 
более 5000 участников из 100 
стран мира. Разговор шел о том, 
куда движется современное 
право и что от него необходимо 
современному миру.

Три направления 
в развитии права

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев, выступая на пленар-
ном заседании «Право как 
искусство», выделил три ключе-
вые задачи при формировании 
большого массива новых норм 
законодательства.

Первая — урегулирование 
принципов распространения 
информации в виртуальном 
пространстве. Сделать это необ-
ходимо так, чтобы гарантиро-
вать защиту интересов всех 
участников правовых отноше-
ний. «В первую очередь речь 
идет о персональных данных, 
которые уже стали одним из са-
мых ценных информационных 
активов, — подчеркнул глава 
правительства. — Юристам нуж-

но дать ответ на вопрос о мето-
дах регулирования в этой сфе-
ре... Нужно ли регулировать ис-
пользование открытой инфор-
мации в социальных сетях? Тре-
буется ли для этого согласие 
того, кто разместил эту инфор-
мацию? Здесь важно найти ба-
ланс между защитой прав гра-
ждан и сохранением преиму-
ществ свободного обмена ин-
формацией в интернете».

Еще один аспект обмена ин-
формацией связан с оборотом 
интеллектуальных прав. Сегод-
ня антимонопольные органы 
отмечают случаи, когда правоо-
бладатели пытаются нарушать 
нормы о защите конкуренции, 
например, завышая цены на ле-
карства. Российское правитель-

ство рассматривает новый па-
кет антимонопольного законо-
дательства. Как пообещал пре-
мьер, будет учтен тот факт, что 
цифровые платформы позволя-
ют занять доминирующие пози-
ции в реальном секторе даже 
тем компаниям, которые лишь 
перепродают информацию и 
технологии ее обработки.

Второе направление совре-
менного нормотворчества свя-
зано с потребностями цифровой 
экономики, в том числе беспи-
лотного транспорта. «В скором 
времени потребуется четкое 
нормативное регулирование и 
для активного использования 
тех же самых дронов на суше и 
на море, для контроля над бес-
пилотными автомобилями, ко-
торые уже выезжают на доро-
гу», — обратил внимание Медве-
дев. 

«В-третьих, мы должны сти-
мулировать развитие электрон-
ного гражданского оборота, что-
бы люди могли решать свои про-
блемы через мобильные прило-
жения», — указал Дмитрий Мед-
ведев. В России уже есть опреде-

ленные наработки, но мысль 
идет дальше, и сейчас всерьез об-
суждается предложение исполь-
зовать электронную форму го-
лосования на выборах в органы 
государственной власти. «Я счи-
таю, что, прежде чем внедрять 
такие инструменты, нам нужно 
исключить всякую возможность 
искажения волеизъявления гра-
ждан, нарушения их политиче-
ских прав», — выразил глава каб-
мина свое отношение к этой 
инициативе.

Когда важны нюансы
Совершенствования в России 

требует частное право. «Напри-
мер, чем шире мы применяем 
современные методы в медици-
не, тем более очевидным стано-
вится, что действующие нормы в 
ряде случаев не дают нужных от-
ветов», — пояснил глава кабине-
та министров на конкретных 
примерах. Востребованной ста-
новится практика суррогатного 
материнства, но законодатель-
ства, которое бы учитывало все 
нюансы, пока нет. Законодатель-
ные идеи высказываются, но, 
предупредил премьер, нужно 
понимать, что тема создает мас-

су правовых и этических про-
блем, но оставлять ее вне право-
вого внимания уже невозможно.

Идет реформирование систе-
мы наследственного и семейного 
права. «У людей должно быть 
больше возможностей распоря-
жаться своим имуществом, — 
считает Дмитрий Медведев. — 
Соответствующие поправки 
вступят в силу уже с 1 июня. И 
это очень хорошо, поскольку мы, 
по сути, выводим наше наследст-
венное право на новый уровень».

После большого количества 
допинговых проблем в россий-
ском спорте государство взялось 
за законодательство и в этой 
сфере. Действуют поправки Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях (КоАП), которые 
делают более жесткой ответст-
венность за использование до-
пинга. «Эти меры должны по-
мочь решить проблему злоупо-
треблений всякого рода запре-
щенными препаратами в спорте 
и гарантировать прозрачные 
правила взаимодействия участ-
ников», — охарактеризовал их 
глава кабинета министров.

Для бизнеса и граждан 
Выделяя для себя приорите-

ты, правительство поставило 
важной задачей совершенство-
вание регулирования для биз-
неса. Цель — сделать так, чтобы 
предпринимателям было выгод-
но и интересно работать в на-
шей стране. Правительство на-
мерено завершить создание 
концепции нового Кодекса об 
административных правонару-
шениях (КоАП) до 1 июня. Рабо-
та идет интенсивно, заявил пре-
мьер-министр. 

С КоАП должны быть син-
хронизированы новые нормы 
контрольно-надзорной систе-
мы, которая тоже проходит че-
рез этап реформирования. 
Дмитрий Медведев вновь поо-
бещал применить метод регуля-
торной гильотины — скоро будет 
готова «дорожная карта» по 
применению механизма, — а 
бизнесу представить проект 
надзорного кодекса страны.

Новая система будет базиро-
ваться на двух федеральных за-
конах. «В первом будут опреде-
лены обязательные требования 
для проведения мероприятий 
государственного контроля и 
надзора, — заявил председатель 

правительства. — Второй закон о 
государственном контроле — 
или, как его еще иногда называ-
ют, контрольно-процессуаль-
ный кодекс — будет определять 
круг лиц, которые занимаются 
надзором, а также перечень и 
порядок мероприятий, проце-
дуры профилактики и ряд дру-
гих необходимых позиций».

Предпринимательское сооб-
щество также заинтересует го-
товящийся закон о защите и по-
ощрении капитальных вложе-
ний. Председатель правительст-
ва назвал его «инвестиционным 
кодексом». «Государство гаран-
тирует инвестору неизмен-
ность регуляторных условий на 
весь период реализации проек-
та, юридическую защиту капи-
тальных вложений, получение 
субсидий на создание инфра-
структуры», — напомнил Медве-
дев основные положения зако-
нопроекта. В ближайшее время, 
проанонсировал он, итоговый 
проект документа должен по-
ступить в правительство.

Привлекательной инвестору 
— и даже в чем-то альтернати-
вой международной — должна 
быть российская система арби-
тража. Инвесторам должно 
быть выгоднее судиться в наци-
ональной юрисдикции, подчер-
кнул премьер. Для этого был 
расширен круг споров, которые 
могут быть предметом рассмо-
трения в арбитраже, упрощен 
порядок получения статуса 
постоянно действующего арби-
тража для иностранных цен-
тров. «Развитие национальных 
механизмов защиты прав для 
нас всегда в приоритете, и в сов-
ременном мире важно быть ча-
стью международного правово-
го пространства», — заявил пре-
мьер.

— Мы, конечно, все это будем 
делать, и мы не должны бросать-
ся в другую крайность — напря-
мую распространять свою юрис-
дикцию на иностранных лиц и на 
другие государства, а этим гре-
шат некоторые страны. Мы об 
этом хорошо знаем, — добавил 
глава кабинета министров. 

Форум, на котором выступил пре-
мьер, является крупнейшей пло-
щадкой для диалога политиков, 
юристов, экономистов и ученых.

А К Ц Е Н Т

Важно найти баланс между защитой 
прав граждан и сохранением 
преимуществ свободного обмена 
информацией в интернете

Расчеты показали 
большую разницу 
между потребле-
нием газа и нор-
мой по тарифу

Состоится презен-
тация новых зако-
нопроектов, кото-
рые предполагают 
полный пересмотр 
предъявляемых 
к бизнесу обяза-
тельных требова-
ний. Новое регули-
рование вступит 
в силу с 1 января 
2021 года

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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На форуме презентовали книгу 

«Кодификация российского част-

ного права» под редакцией пре-

мьер-министра РФ Дмитрия Мед-

ведева. Он же написал к ней и пред-

исловие. Авторы статей — извест-

ные ученые и специалисты, прини-

мавшие непосредственное участие 

в кодификационной работе. Изда-

ние предназначено судьям, право-

ведам, юристам-практикам, студен-

там юридических вузов и факульте-

тов, а также всем, кто интересуется 

проблемами современной теории 

права и правоприменения. Книга 

посвящена актуальным проблемам 

частного права, связанным с но-

вейшей кодификацией российско-

го законодательства.
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ВЫСТАВКА Москва удивила 
мир проектами метро 

Впервые 
на «Манеже»

Сергей Бабкин

Впервые в истории Международная выставка архитек-
туры и дизайна «АРХ Москва» открылась вчера в цен-
тральном «Манеже». Проекты новых домов и стройма-
териалов будущего заняли здесь все пространство. Но 
самым ярким оказался стенд Москомархитектуры: он 
рассказал миру о новых станциях столичного метро.

«Румянцево», «Саларьево», «Некрасовка» — эти и 
другие станции находятся на краю московской геогра-
фии. И все-таки именно их проекты стали хитом «АРХ 
Москвы» и вызвали одобрение иностранных специали-
стов. Их поразило, что несмотря на бешеные темпы мо-
сковского метростроительства, станции тут не штампу-
ют. Они получаются яркими, узнаваемыми, с собствен-
ным колоритом. «Чтобы каждая станция приобретала 
самобытный облик, мы устраиваем архитектурные кон-
курсы, — рассказал главный архитектор города Сергей 
Кузнецов. — В итоге  получили не только оригинальные 
проекты, но и открыли новые имена в архитектуре».

Опыт с архитектурными конкурсами считают удач-
ным и сами строители. Как заявил заммэра по вопросам 
градостроительной политики и строительства Марат 
Хуснуллин, до конца  года конкурс архитекторов  могут 
объявить и по двум новым станциям Коммунарской ли-
нии — «Академическая» и «Улица строителей».

А как вам новый формат жизни в мегаполисе? На 
«АРХ Москве» представили проект коливингов: домов, 
где живут люди схожих профессий. Идея в том, чтобы 
жить там же, где работаешь. При этом общаться с колле-
гами в переговорных или в неформальной обстановке. 
Коливинги предоставляют «соседям-коллегам» все эти 
пространства. В Москве сеть таких построек уже есть. 
Там у каждого собственная спальня, но общая рабочая 
зона для всех соседей. Плюс всего этого — экономия вре-
мени и в какой-то степени денег. Коливинги работают на 
Садовом кольце, но ставка аренды одной квартиры — 49 
тыс. руб. Обычные добротные квартиры в этом районе 
тысяч на 10 дороже. Но есть и минус — мало приватности.

На эти и другие проекты власти Москвы обещают 
обратить внимание. «Мы в этом году построим 9 млн 
«квадратов» недвижимости, — отметил заммэра по во-
просам градостроительной политики и строительства 
Марат Хуснуллин. — Нам важно, чтобы вся она соответ-
ствовала высочайшим требованиям комфорта».

В общей сложности в этом году на «АРХ Москве» 
свои разработки представили 240 компаний из 14 
стран. Участников выставки ждет обширная деловая 
программа, которая посвящена важнейшим проблемам 
мегаполисов: проектированию дворов, общественных 
пространств, экономике умного города. А сегодня «АРХ 
Москва» примет шахматный турнир, в котором сыграет 
главный архитектор столицы  Сергей Кузнецов. 

РЕСУРСЫ Итакинское 
месторождение осталось 
в руках российского 
бизнеса

Золотая 
справедливость

Сергей Манский

Апелляционная инстанция (9-й Арбитражный Апелля-
ционный суд) постановила вернуть Виктору Литуеву 
стратегический актив — Итакинское месторождение 
рудного золота. По оценкам специалистов, разведан-
ные запасы месторождения составляют 62 тонны, а 
стоимость актива оценивается примерно в 100 милли-
онов долларов. 

«РГ» уже писала (24.03.2019) о конфликтной ситуа-
ции, которая сложилась вокруг Итакинской золотодо-
бывающей компании (ИЗК). Напомним, что группа 
компаний «Мангазея» Сергея Янчукова, получив аван-
сом операционный контроль над месторождением, за-
тем отказалась платить. Владелец лицензии Виктор 
Литуев обратился в Арбитражный суд г. Москвы и по-
требовал вернуть актив. Однако суд первой инстанции 
в иске отказал. И 
вот теперь апелля-
ционная инстанция 
внесла в дело 
ясность: актив бу-
дет возвращен Ли-
туеву, а Янчуков вы-
платит неустойку. 

В последние годы 
Россия, став круп-
нейшим покупате-
лем золота, после-
довательно наращи-
вает суверенный зо-
лотой запас. По со-
стоянию на начало марта и апреля 2019 года запасы 
монетарного золота дважды превышали 90 млрд дол-
ларов, что является наиболее высоким показателем за 
всю историю современной России. Осуществляя та-
кую политику, государство кровно заинтересовано в 
том, чтобы стабильно и беспрепятственно покупать 
золото за национальную валюту, укрепляя свою фи-
нансовую независимость. Эту возможность могли бы 
обеспечить только лояльные представители отечест-
венного бизнеса.  

Деятельность Сергея Янчукова, который пытался 
заполучить месторождение, связывают с капиталами 
семьи бывшего мэра Киева Леонида Черновецкого. Как 
неоднократно писали СМИ, финансовое благополучие 
бизнесу Сергея Янчукова могла «подарить» женитьба 
на дочери Леонида Черновецкого. Возможно, именно 
фонд Chernovetskyi Investment Group, в котором доля 
супруги Янчукова Кристины, по оценкам СМИ, пред-
положительно составляет 7%, послужил источником 
определенных финансовых успехов «Мангазеи». Веро-
ятность, что средства Черновецких могут использо-
ваться для освоения и получения прибыли от  россий-
ских недр, уже звучала в ряде СМИ. При этом ставился 
вопрос, насколько это соответствует интересам Рос-
сии? Особенно в условиях, когда государство стремит-
ся к прозрачности в сфере контроля над национальны-
ми природными ресурсами. 

Несомненно, то положение дел, которое возникает 
на рынке золотодобычи после решения суда по Ита-
кинскому месторождению, добавляет ему стабильно-
сти. Как было заявлено в Послании президента Феде-
ральному Собранию, впервые в новейшей истории 
России золотовалютные запасы России превысили не 
только внешний госдолг страны, но и долги коммерче-
ского сектора. И в этой ситуации особенно важно, что-
бы стратегические недра находились под контролем 
отечественного бизнеса. 

Час Pig
И то, что он размножа-
ется в грудной железе у 
женщин, научно уста-

новленный факт. Не описана 
конкретная патология, которая 
с этим связана. Но если онко-
генный вирус размножается в 
молочной железе женщины, я, 
как биолог, допускаю возмож-
ность появления с той или иной 
частотой новообразований у 
женщин от этого. 

Пастеризация вирус не унич-
тожает?

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Как вирус, с точ-
ки зрения возможности его раз-
множения, убивает. Но не факт, 
что убивает возможность моди-
фикации его клеток. 

Пастеризованное молоко 
снижает угрозы, связанные с 
инфекционной патологией. При 
этом пастеризация не убивает 
споровые формы микроорга-
низмов. И неизвестно, как влия-
ет пастеризация на опухолевые 
вирусы, это не изучалось. 

Молоко лучше кипятить?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Кипячение в до-
машних условиях тоже не сред-
ство борьбы со споровыми фор-
мами и с другими вирусами. 

Меня, как мать двоих малень-
ких детей, обеспокоила эта 
тема. Прекратив грудное 
вскармливание, я стала да-
вать ребенку коровье молоко. 
Хотя многие педиатры реко-
мендуют сухие молочные сме-
си. Выходит, они правы?

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Контроль за про-
изводством детских сухих мо-
лочных смесей более жесткий, 
чем за производством самого 
молока. И вообще детское пита-
ние — самая защищенная об-
ласть из всего, что производит-
ся в пищу. И штрафные санкции, 
и общественный резонанс в дан-
ной сфере высокие. Это мотиви-
рует производителей именно 
детского питания вести себя бо-
лее ответственно по сравнению 
с многими другими. 

Что касается коровьего мо-
лока, то идеальным будет моло-
ко от одной и той же коровы, ко-
торая не болеет, и у вас есть уве-
ренность, что ее хозяин не вко-
лет ей антибиотик. 

Так что же, двухлетнему ре-
бенку коровье молоко из мага-
зина лучше не давать?

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Я своему ребенку 
даю. И преимущественно то мо-
локо, в котором жирность свы-
ше 3 процентов и от одного и 
того же производителя — это бо-
лее однородный продукт. У раз-
ных производителей разные 
стабилизаторы, добавки. Луч-
ше, чтобы не было этих беско-
нечных переходов. 

Недавно в прессе еще широко 
обсуждалась тема паразитов 
в рыбе, даже в морской.

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Да, паразиты есть 
почти во всей красной рыбе. На 
Дальнем Востоке в основных 
местах промысла присутствует 
анизакидоз. Но анизакид счита-
ется для человека безобидным 
паразитом и убивается при про-
солке и замораживании. 

Но если вы делаете так назы-
ваемую малосольную рыбу по 
народному рецепту, то есть бе-
рете охлажденную красную 
рыбу, добавляете соль, сахар, 
перец и через два-три дня едите, 
то паразиты из нее никуда не де-
нутся. Они погибают при дли-
тельной засолке, копчении, за-
мораживании.

Но кто-то же должен следить 
за качеством рыбы! 

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: В советские вре-
мена контроль за производст-
вом осуществляла Госветслуж-
ба. Сейчас у нас торжество де-
мократии и либерализма, эта 
система разрушена, а новой се-
рьезной не создано. Надзор при-
мерно такой: запланируем его 
на год вперед, оповестим прове-
ряемого субъекта. Анекдот! Лю-
бая проверка должна быть нео-
жиданной для проверяемого, 
это аксиома.

Молоко не убежит

Производители молочных 
продуктов на этой неделе сно-
ва всех растревожили. Они 
уверяют, что с июля, когда в 
систему электронной ветери-
нарной сертификации «Мер-
курий» в обязательном поряд-
ке включат и молочку, на-
чнутся перебои с ее поставка-
ми. Нас ждет дефицит?

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: С 1 июля в пере-
чень товаров, которые будут 
подлежать обязательной вете-
ринарной сертификации, вой-
дут сыр, масло, молочные кон-
сервы. Производители молока 
питьевого и кисломолочных 
продуктов будут вовлечены в 
этот процесс только 1 ноября 
2019 года. 

Однако многие производите-
ли уже сейчас оформляют доку-
менты в электронном виде, что 
говорит о том, что выполнять 
эту работу производители мо-
гут весьма успешно. Например, 
в апреле 2019 года было офор-
млено более 3,5 миллиона элек-
тронных сертификатов. В серти-
фикации уже участвуют почти 6 
тысяч изготовителей молочной 
продукции.

Но некоторые крупные произ-
водители молочной продук-
ции настаивают, что от-
расль не готова к переменам. 
Впрочем, их  не раз отклады-
вали. С другой стороны, ваши 
специалисты уверяют, что 
электронная ветсертифика-
ция — залог здоровья потреби-
телей молочной продукции. 

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Это так. Она спо-
собна обеспечить такой уро-
вень контроля за продукцией, 
который позволит защитить 
самых уязвимых потребите-
лей. 

Наконец-то детские сады, 
больницы, школы и другие со-
цучреждения смогут получать 
информацию о поступающей к 
ним продукции, включая наи-
менование ее производителя. 

И в случае, если безопа-
сность или качество окажется 
под сомнением, мы сможем до-
стоверно определить, откуда 
она поступила, и принять меры. 
Это с одной стороны. 

С другой — прозрачность 
всех процессов подтолкнет по-
ставщиков продукции в соци-
альные учреждения к ведению 
бизнеса с максимальной ответ-

ственностью и работе только с 
теми производителями, кото-
рые выпускают действительно 
безопасные и качественные то-
вары. 

Давайте тогда оценим без-
опасность продуктов, кото-
рую обеспечивает система 
прослеживаемости, в чем-то 
конкретном.

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Во-первых, систе-
ма прослеживаемости дает воз-
можность производить дейст-
вие, которое называется trace 
back (англ. «брать начало» — 
Ред.). Если мы что-то обнаружи-
ли нехорошее в готовом продук-
те, то trace back позволяет про-
следить историю и понять, где 
возникла проблема. 

Во-вторых, в системе есть 
функция trace forward, это гру-
бо можно перевести как «про-

следить вперед». Если мы обна-
ружили в обороте что-то нехо-
рошее, то можем моментально 
найти, куда отправлены другие 
части партии, и их блокиро-
вать.

Если в стране действует пол-
ная система прослеживаемости 
продукции, то становится про-
зрачным баланс каждого объек-
та, занимающегося производст-
вом, хранением либо реализа-
цией. В такую систему невоз-
можно вбросить контрафакт. 
Практически невозможной ста-
новится массовая фальсифика-
ция. Например, получив на 
складе 10 тонн сырья, нельзя 
выпустить из него 20 тонн гото-
вой молочной продукции. 

И все это у нас уже работает 
по полной?

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Для того чтобы 
это работало в полной мере, 
надо решить еще ряд важных во-
просов. В их числе введение фе-
деральной системы идентифи-
кации животных, правил для 
производства и использования 
кормов продуктивных живот-

ных, а также введение обяза-
тельной регистрации ветери-
нарных обработок продуктив-
ных животных. 

Если корове, от которой мо-
локо поступает в производство, 
введен антибиотик, владелец 
животного должен зафиксиро-
вать этот факт в федеральной 
системе. В последующем это не 
позволит собирать молоко в пе-
риод ожидания после введения 
антибиотика. И не позволит на-
править на переработку молоко 
от лейкозной коровы, что сей-
час происходит сплошь и рядом. 

Кроме того, прослеживае-
мость делает прозрачной дейст-
вия всех участников системы 
производства готовой молоч-
ной продукции. Прозрачность 
сама по себе останавливающий 
фактор, не надо будет ловить 
нарушителей поодиночке. 

Кто доил корову

А маркировка? Как вы отно-
ситесь к инициативе 
минпром торга и Центра раз-
вития перспективных техно-
логий маркировать готовую 
молочную продукцию?

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Эта система ре-
шает чисто фискальную задачу. 
Она интересна торговле, нало-
говой службе.

Нас же интересует безопа-
сность продукта. А тут важно 
понимать, чем кормят живот-
ное, лечат, как организована 
дойка, приемка молока, перера-
ботка, реализация продукции. 
Прослеживаемость, о которой 
говорю я, к системе маркиров-

ки отношения не имеет, так как 
марку ставят уже на готовый 
продукт, а не на сырье.

Причем под маркировку по-
падает только та продукция, 
что упакована в ретейл-тару. А в 
магазинах продается и разлив-
ное молоко, и развесная смета-
на — да, не во многих. Но вот 
творог фасуют по пакетам или 
коробкам во многих торговых 
точках. То же — с нарезкой сыра.

То есть вы против?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Нет, мы в целом 
не против. Но полагаем, что, во-
первых, стоит учитывать осо-
бенности маркируемых про-
дуктов. 

Во-вторых, нужно интегри-
ровать систему маркировки с 
«Меркурием». Тем более что он 
уже интегрирован более чем с 
35 тысячами внешних инфор-
мационных систем, в том числе 
с системами Беларуси, Чили, 
Новой Зеландии, завершается 
проект интеграции с Евросою-
зом. Данные циркулируют меж-
ду системами без фильтрации 
человеком, поэтому они объек-
тивны. В скором времени мож-
но будет прослеживать путь 
продукта, который начался в 
одной стране и уходит на реали-
зацию в другой, что очень цен-
но.

Пальма только на сладкое

А каково ваше отношение к 
пальмовому маслу?

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Если оно содер-
жится в конфетах, то позитив-
ное. А если в молочной продук-
ции с целью обмана потребите-
лей — негативное. Есть пищевое 
пальмовое масло, а есть техни-
ческое. Некоторые переработ-
чики в молочный продукт нали-
вают техническое, которое в 
пищу употреблять нельзя. 

В техническом масле содер-
жится множество продуктов 
окисления жиров кислородом. 
Они токсичные, отравляют ор-
ганизм. 

Есть мнение, что организм 
россиян генетически не при-
способлен к расщеплению 
пальмового масла, нет нуж-
ных ферментов.

НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Не вижу в этом 
проблемы. Если нет фермен-
тов, значит, нерасщепленное 
пальмовое масло выйдет есте-
ственным путем. 

Но интересно другое: еще 
лет сорок назад в Великобрита-
нии была разработана специ-
альная кормовая добавка для 
животных, она представляет 
собой высокопористые грану-
лы полисахаридов, насыщен-
ные пальмовым маслом. С по-
мощью этой добавки можно 
значительно поднять жирность 
молока коровы, но только это 
будет не молочный жир, а паль-
мовый. Он всасывается в орга-
низме коровы и может выде-
ляться молочной железой.

Как с этим бороться?
НИКОЛАЙ ВЛАСОВ: Для этого и нуж-
ны новые обязательные для 
всех правила производства и 
использования кормов, а также 
замкнутая система прослежи-
ваемости продукции животно-
го происхождения. 

Мы уже предложили любое 
пальмовое масло, которое вво-
зится в Россию, ввести в пере-
чень товаров, подлежащих 
электронной сертификации. 
Если мы увидим, что масло 
пришло на кондитерскую фа-
брику, то туда ему и дорога, 
если оно, конечно, пищевое. А 
если на молокоперерабатыва-
ющее предприятие, то поинте-
ресуемся, куда его там налива-
ют.

А специалисты Россельхоз-
надзора могут отличить пи-
щевое пальмовое масло от 
технического?

Н И К ОЛ А Й  В Л АС О В :  Да, это легко 
проверяется. 

Россельхознадзор предупреждает, 
что вспышек африканской чумы 
свиней летом становится больше. 

Николай Власов: Если пальмовое масло содержится в конфетах, это нормально. В молоке — обман потребителей.

А К Ц Е Н Т

Молоко от коровы, больной лейкозом, 
может спровоцировать у женщин 
серьезное заболевание, не исключают 
ученые-биологи

ВИРУС ОПАСНОСТИ

ЧУМА НА ВАШИ ШАШЛЫКИ 
Какие сезонные, летние заболевания угрожают жи-
вотным, на что нужно обратить внимание ветерина-
рам? Может быть, есть какие-то особенности этого 
года?
Николай Власов | В первую очередь на болезни, ко-

торые передаются посредством укусов клещей, 

комаров. Идет пора летних отпусков, шашлыков, а 

вместе с ней и пищевых проблем у людей и у жи-

вотных. Например, летом регулярно становится 

больше вспышек африканской чумы свиней (АЧС). 

Мы постоянно выявляем использование мяса за-

раженных животных в пищевом производстве. А 

при изготовлении шашлыков вирус не уничтожа-

ется. Как я уже говорил, на обочинах, в лесах объ-

едки собирают кабаны либо домашние свиньи. Из 

них опять вырабатывают инфицированную мя-

сную продукцию, и опять она идет в шашлыки. 

Кстати, сегодня вирус АЧС распространен в России, в 

странах постсоветского пространства, в половине го-

сударств Европы и практически во всей Юго-Восточ-

ной Азии.

У нас вызывает беспокойство и ситуация с высокопа-

тогенным гриппом птиц. Здесь возможно усиление 

проблем. 

США недавно сообщили о разработке двух препаратов 
— кандидатов на вакцину от АЧС. Это пиар или действи-
тельно появилась надежда на появление вакцины?
Николай Власов | Пока могу сказать только то, что, 

уверен, вакцина против АЧС когда-нибудь будет со-

здана. Я также уверен, что она не будет конвенциаль-

ной, то есть вакциной в привычном понимании. Это 

будет не ослабленный вирус АЧС, а что-то совершен-

но другое. 

Иммунитет, который формируется при вирусе АЧС, 

не имеет защитного действия. Но мы знаем, что сви-

нью точно можно проиммунизировать против АЧС, 

однако стандартным препаратом этого сделать не 

удается. Синтезируется масса антител, и они, наобо-

рот, улучшают репродукцию вируса в организме. За-

дача же в том, чтобы передать напрямую инструкции 

организму по экспансии тех клонов Т-лимфоцитов, 

которые могут убивать вирус. Это нетривиальная за-

дача, обычная вакцина здесь не подойдет. 

Сам геном вируса хорошо изучен, он практически 

весь отсеквенирован (определена последователь-

ность белков и нуклеиновых кислот. — Ред.). При этом 

геном для вируса большой — больше, чем у герпеса, 

но меньше, чем у оспы. И вирус глубоко адаптирован 

к свиным клеткам.

Россия неоднократно выражала тревогу по поводу дея-
тельности Пентагона по размещению своих лаборато-
рий в непосредственной близости от российских гра-
ниц, в частности в Грузии. Недавно замсекретаря Совбе-
за Рашид Нургалиев заявил на совещании в Цхинвали о 
новых угрозах, исходящих оттуда. Что это за угрозы? 
Николай Власов | То, что США не бросили программу 

по разработке биологического оружия, совершенно 

очевидно любому специалисту. Одна из их лаборато-

рий находится в Грузии, вблизи российской границы. 

В лабораториях всегда что-то культивируют, обяза-

тельны испытания. Поэтому лаборатория — возмож-

ная точка вброса патогенов в окружающую среду, а 

дальше они сами распространяются в ней на легаль-

ных основаниях. Кроме того, лаборатория имеет раз-

решение на вывоз и ввоз штаммов из-за рубежа. Это 

путь для распространения патогенов, причем как бы в 

обход Международного режима нераспространения 

биологического оружия. 

Государство заин-
тересовано в том, 
чтобы золото ста-
бильно покупа-
лось за нацио-
нальную валюту
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KIA исчезают 
по вторникам

В рейтинге «Ренессанс Страхования» в лиде-
ры также вышли Hyundai Solaris, Kia Rio и Kia 
Ceed. А в статистике угонов компании 

«МАКС» среди лидеров числятся KIA Rio и KIA 
Sportage, а также Hyundai Tucson.

На самом деле пристрастия угонщиков с прошлого 
года практически не изменились. Лидирующие пози-
ции корейских марок объясняются тем, что эти маши-
ны также первые в продажах на вторичном рынке. То 
есть они пользуют-
ся спросом. Тем бо-
лее что и KIA, и 
Hyundai уже кото-
рый год бьются за 
лидерство по прода-
жам в России, и не-
безуспешно.

Что же касается 
лидерства Cadillac 
Escalade, то это 
просто говорит о 
том, что в портфеле 
у страховщика 
большое количест-
во застрахованных машин этой марки. А при том, что 
машины дорогие и их немного на рынке, то понятно, 
почему она вошла в лидеры.

Этот автомобиль занимает первую строчку в удель-
ном весе рейтинга угонов. По данным портала Угона.
нет, в прошлом году на каждую тысячу этих кадилла-
ков на рынке пришлось 4,1 случая угона.

Как сообщил руководитель управления андеррай-
тинга одной из страховых компаний Илья Григорьев, 
чаще всего машины угоняют с неохраняемых парковок 
возле торговых и офисных зданий, фитнес-центров, су-
пермаркетов, государственных учреждений. В таких 
местах машина может ждать владельца по несколько 
часов, поэтому у преступника достаточно времени, 
чтобы присмотреть подходящее транспортное средст-
во и реализовать задуманное.

— Угоны с не оснащенной шлагбаумом придомовой 
территории и из гаража также происходят довольно 
часто, — сообщил Илья Григорьев.

По данным компании, предоставляющей телематиче-
ские услуги на рынке защитных систем, наиболее попу-
лярное время работы у угонщиков — с 2 до 4 часов ночи. В 
это время происходит 19 процентов хищений машин. А 
наиболее опасный для автовладельцев день — вторник. 

Охладели 
к ипотеке

В последний раз столь высокая стоимость ипо-
теки в России наблюдалась полтора года назад, 
в августе 2017 года, когда банки выдавали ипо-

теку в среднем под 10,58 процента годовых. Минимум 
же отмечался в сентябре—октябре 2018 года. Тогда сред-
ний показатель не превышал 9,41 процента годовых. Та-
ким образом, за полугодие жилищный кредит подоро-
жал на один процентный пункт, что отразилось на ипо-
течных сделках.

Вместе с тем продолжает увеличиваться средний раз-
мер кредита, который берут покупатели жилья. По ито-
гам марта он достиг 2,20 миллиона рублей, тогда как го-
дом раньше был в пределах 1,98 миллиона рублей. Однов-
ременно растет и срок выплаты ипотеки. По итогам марта 
2019 года он составил 216 месяцев против 191 месяца в 
марте 2018-го. Так 
что, если год назад 
получатели ипотеки, 
беря кредит, рассчи-
тывали вернуть его 
за 15,9 года, то сей-
час закладывают на 
это около 18 лет.

Несмотря на яв-
ное замедление ро-
ста ипотечного сек-
тора, тревогу бить пока рано, считают эксперты. Мария 
Литинецкая напоминает, что в 2017 году первый квартал 
также показал снижение числа ипотечных сделок на 5 
процентов и их объема на один процент в годовом выра-
жении, а в последующий период начался резкий рост. «В 
любом случае общий объем кредитования все равно 
остается очень высоким», — указывает Литинецкая.

Ипотека в последние годы приобрела большое значе-
ние даже на рынке высокобюджетного жилья, констати-
рует Наталья Козлова, коммерческий директор Tekta 
Group, и «В проектах новостроек бизнес-класса доля кли-
ентов, привлекающих кредит для покупки квартиры, сей-
час достигает 50—60 процентов, тогда как до 2014 года их 
было не больше 20—30 процентов», — указывает она.

Специалисты Дом.рф (Единый институт развития в 
жилищной сфере) считают, что цикл роста ипотечных 
ставок завершен и во второй половине года при отсутст-
вии новых шоков в экономике они начнут снижаться. Ми-
хаил Гольдберг, руководитель аналитического центра 
Дом.рф, давая такой прогноз, обращал внимание на то, 
что март стал первым месяцем, когда ни один крупный 
банк не повысил ставки по ипотеке. По его мнению, это 
означает, что волатильность на финансовых рынках по-
дошла к концу. 

СИТУАЦИЯ Жителей старинной карельской 
деревни успокоили: фильм «Огонь» снимут 
без пожара

Кино бывает без огня
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Петрозаводск

В 
Карелии неожиданно раз-
горелся кинематографи-
ческий скандал. Жители 

уникальной старинной дерев-
ни Кинерма выступили против 
съемок фильма под рабочим 
названием «Огонь».  Происхо-
дить это будет в 200 метрах от 
населенного пункта. Работники 
же  — студия известного россий-
ского режиссера Никиты Ми-
халкова «ТРИТЭ» — успокаива-
ют, что бояться им нечего, там 
даже настоящего пожара не бу-
дет.

Местные жители Кинермы 
не на шутку заволновались, 
когда рядом на поле стали ак-
тивно возводить деревянные 
дома. А когда выяснили, что 
это декорации для фильма 
«Огонь», который расскажет о 
работе пожарных (по сцена-
рию, в них будет свадьба, в 
ходе которой возникнет по-
жар…), — ужаснулись.  

— Вокруг нашей деревни 
трава не косится годами, она 
сейчас стоит сухая. И это боль-
шой риск пожарной безопа-
сности. И самое главное — у нас  
нет никакого водоема, — беспо-
коится одна из жительниц, 
Ольга Гоккоева.

Впервые же о Кинерме упо-
мянуто в «Писцовой книге 
Обонежской пятины» в 1563 
году. Из оставшихся до сегод-
няшнего дня 16 домов 10 явля-
ются памятниками архитекту-
ры. И именно Ольга Гоккоева, 
ее сестра Надежда Калмыкова 
и их мама сохранили Кинерму, 
вдохнули в нее жизнь, дали ей 
надежду.

Девичья фамилия сестер 

Кузнецовы. В Кинерме жили их 
предки, бабушки и прабабуш-
ки. А Надежда и Ольга уехали 
учиться в Петрозаводск, где и 
остались. Потом Ольга пере-
бралась в Финляндию, а Над-
ежду потянуло обратно. Все 
бросила в городе и вместе с му-
жем и двумя сыновьями верну-
лась сюда и начала возрождать 
деревню. Ольга Гоккоева орга-
низовала общество «Друзья 
Кинермы». Финны активно по-

могают приводить в порядок 
карельские дома. На эти деньги 
удалось перекрыть крыши у 
некоторых старых домов,  ор-
ганизовать прачечную. Ведь 
туристы, приезжающие из раз-
ных точек планеты посмотреть 
на Кинерму, хотят цивилизо-
ванных бытовых условий. А де-
ревню ежегодно посещает бо-
лее 5 тысяч человек.

В 2016 году Кинерму при-
знали самой красивой дерев-
ней России. Это один из симво-
лов Карелии и жемчужина ми-
рового культурного наследия, 
равная по значимости Кижам.

Оттого местные жители и 
забили тревогу. Они считают, 
что съемки с открытым огнем 
— это всегда риск. Малейшая 
искра, а рядом постройки XVIII 
и XIX веков, может наделать 
беды. Отправили обращения 
не только в республиканское 
министерство культуры, но и 
самому Никите Михалкову. 

Заместитель генерального 
директора студии «ТРИТЭ» 
Сергей Гуревич заверил, что 
настоящего огня в историче-
ской карельской деревне не бу-
дет. Да, Кинерму будут завола-
кивать дымом, но не настоя-
щим, а из специальной маши-
ны. Сцены огня будут снимать 
под Санкт-Петербургом.  Он 
также  добавил, что вопросы 
пожарной безопасности у сту-
дии всегда под особым контр-
олем, так что жителям не стоит 
волноваться. Представители 
студии приедут в Кинерму и 
обязательно встретятся с мест-
ными жителями, сказал Сергей 
Гуревич.

В МЧС Карелии также заве-
рили, что на месте съемок будет 
постоянно дежурить специаль-
ная техника и спасатели. 

ДОСУГ Шесть миллионов учеников смогут провести каникулы 
в детских лагерях

В школу на отдых

Марина Гусенко 

О
коло шести милли-
онов школьников 
отдохнут в  этом 
году в детских лаге-
рях. Детей примут 
45,3 тысячи орга-
низаций детского 
отдыха. В прошлом 
году таких органи-

заций было на 146 меньше. 
Об этом сказала вице-пре-

мьер Татьяна Голикова на се-
лекторном совещании с регио-
нами. 

Она отметила, что 1,8 мил-
лиона детей, которых планиру-
ется отправить на отдых, — это 
ребята, оказавшиеся в трудной 
жизненной ситуации (в прош-
лом году их отдохнуло на сто 
тысяч человек меньше). Из них 
167 тысяч детей — оставшихся 
без попечения родителей, 69 
тысяч — дети-инвалиды, 90 ты-
сяч — имеют ограничения здо-
ровья, уточнила Голикова. 

В аппарате вице-премьера 
уточнили, что большинство ор-
ганизаций детского отдыха в 
этом году — это пришкольные 
лагеря с дневным пребыванием 
— 77,4 процента. Все остальные 
— это детские лагеря труда и от-
дыха; стационарные загород-
ные оздоровительные лагеря; 
детские специализированные 
(профильные) лагеря; детские 
лагеря с тематической направ-
ленностью; палаточные лагеря, 
санатории. 

Международный детский 
центр «Артек» и всероссийские 
детские центры «Орленок», 
«Океан» и «Смена» в этом году 

планируют принять 83,5 тыся-
чи детей, что на пять тысяч 
больше, чем в прошлом году. 

Всего на организацию дет-
ского отдыха и оздоровление 
ребят будет направлено 58,8 
миллиарда рублей, что на 23 
процента больше, чем годом 
раньше.  Речь идет о средствах 
региональных и муниципаль-
ных бюджетов, родителей и ор-
ганизаций. 

Сейчас завершается работа 
по подготовке лагерей к откры-
тию и приему детей. Особое 
внимание уделяется вопросам 
обеспечения безопасности от-
дыха, отмечают в аппарате. 

Так, МЧС России проводит вне-
плановые проверки детских ла-
герей, в частности на предмет 
их соответствия требованиям 
пожарной безопасности. 

Роспотребнадзор проверя-
ет, соответствуют ли  оздоро-
вительные организации дейст-
вующим санитарно-эпидемио-
логическим нормам и прави-
лам.

Росгвардия провела более 
двух тысяч учений и трениро-

вок по отработке действий, на-
правленных на предотвраще-
ние возможных угроз во время 
отдыха детей. 

МВД России организует со-
провождение поездов с детьми, 
отправляющимися на отдых, 
усиленными нарядами поли-
ции, автобусов — патрулями Го-
савтоинспекции. 

Детей этим летом примут 
45,3 тысячи лагерей 
и баз отдыха. 

Гостей Кинермы Надежда 
Калмыкова всегда встречает в 
национальном костюме.

А К Ц Е Н Т

Всего на организацию детского отдыха
и оздоровление ребят будет направлено 
58,8 миллиарда рублей

— Названы самые надежные автомобили 
rg.ru/art/1689998

— Что выгоднее в Москве: аренда или ипотека 
rg.ru/art/1689768

КСТАТИ

К ЕГЭ готовы
Татьяна Голикова назвала регионы, наиболее подготовленные к прове-

дению единого государственного экзамена (ЕГЭ). Лидерами по обуче-

нию кадров к проведению ЕГЭ стали Кабардино-Балкарская и Карачае-

во-Черкесская республики, Липецкая, Орловская, Тамбовская и Тюмен-

ская области, Чукотский автономный округ и город Севастополь. Там го-

товность специалистов, по словам вице-премьера,  составляет сто про-

центов. В список регионов, наименее готовых к проведению ЕГЭ, попали 

Приморский край, Владимирская и Костромская области. «Наименьшая 

доля обученных специалистов сегодня в Костромской области (79,5 

процента), Владимирской (80,7%) и Приморском крае (82,6%)», — сказа-

ла она. 

ПРОГНОЗ Какие банки могут 
лишиться лицензий 
в течение года

Здоровье банков 
пошатнулось

Роман Маркелов

К 1 апреля 2020 года еще мини-
мум 46 банков могут потерять 
свои лицензии, говорится в ис-
следовании рейтингового 
агентства «Эксперт РА». Основ-
ная зона риска  — небольшие 
банки с неэффективными биз-
нес-моделями, включая и реги-
ональные кредитные организа-
ции.

Индекс здоровья банковско-
го сектора, который рассчиты-
вает «Эксперт РА», устойчиво 
снижается, начиная с третьего 
квартала 2018 года, отмечается 
в исследовании. Это происхо-
дит из-за сохранения сущест-
венного количества проблем-
ных банков при умеренном чи-
сле фактических дефолтов (в 
первом квартале 2019 года ли-
цензии потеряли пять банков). 
Минимум у 46 банков неудов-
летворительное финансовое 
положение до 1 апреля 2020 
года усугубится настолько, что 
у ЦБ возникнут явные основа-
ния для отзыва у них лицензий, 
считают в «Эксперт РА».

Отзывы лицензий будут про-
исходить преимущественно за 
пределами топ-100 банков по 
размеру активов,  говорит 
управляющий директор по ва-
лидации агентства «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. Банки-пре-
тенденты на потерю лицензии 
есть и в топ-100, но их не боль-
ше десятка, добавляет он.

По словам Беликова, типич-
ный профиль банка с высокой 
вероятностью дефолта — это не-
большая кредитная организа-
ция с выраженными признака-
ми неэффективности бизнес-
модели и дефицитом фондиро-

вания. Неэффективность биз-
нес-модели проявляется в из-
быточной доле неработающих 
активов и неспособности к опе-
рационной окупаемости. Такие 
банки не генерируют достаточ-
ный объем прибыли для авто-
номной поддержки капитализа-
ции или вовсе убыточны. Они 
зависимы от поддержки со сто-
роны своих собственников, ин-
терес которых к банковскому 
бизнесу неуклонно ослабевает, 
отмечает аналитик.

При этом явных претенден-
тов на отзыв лицензии среди ре-
гиональных банков немного, но 
проблемные игроки остаются и 
в этом сегменте, говорит Бели-
ков.  В первую очередь это 
участники региональных рын-
ков, которые насчитывают до-
статочное число локальных 
представителей, но их возмож-
ный уход не приведет к кризи-
сам в регионах.

Отзывы лицензий значи-
тельно участятся во втором по-
лугодии 2019 года, допускает 
Беликов. Финансовое состоя-
ние банков, которые оценива-
ются как проблемные, усугу-
бится настолько, что начнет яв-
ным образом угрожать интере-
сам кредиторов этих банков, 
указывает аналитик. 

При этом в 2020 году дина-
мика индекса здоровья банков-
ского сектора имеет все шансы 
сменить тенденцию и начать 
расти, рассчитывают в «Эк-
сперт РА». Агентство пока не 
дает точный прогноз числа от-
зывов лицензий на 2020 год. Но 
с высокой вероятностью этот 
прогноз будет более сдержан-
ным, чем в 2019 году, говорит 
Беликов. 

Сейчас на выплату ипотеки закладывают в среднем 
не меньше 18 лет.

Ниже 10 процен-
тов ставки по ипо-
теке могут упасть 
к концу 2019 года

Наиболее попу-
лярное время 
работы у угонщи-
ков — с 2 до 4 
часов ночи, а день 
недели — вторник
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Стартовала 
акция 
по уборке 
прибрежных 
территорий

ЧИСТЫЙ БЕРЕГ

Марина Гусенко

Всероссийская акция по уборке 
берегов рек, озер и морей  
«Вода России»  стартовала вче-
ра в Нижнем Новгороде. Орга-
низует ее Министерство при-
родных ресурсов и экологии, 
проводится акция силами эко-
логических волонтерских дви-
жений. В 2014 году она прошла 
впервые и с тех пор стала еже-
годной.

Традиционно в процессе ор-
ганизуется уборка как водое-
мов регионального масштаба, 
так и представляющих собой 
основные водные системы на-
шей страны, рассказал глава 
Росводресурсов Дмитрий Ки-
риллов. За все годы проведения 
акции участники очистили от 
мусора берега крупнейших во-
доемов страны: озера Байкал, 
Ладожского, Онежского, Телец-
кого озер, а также рек Волги, 
Енисея, Дона, Урала, Печоры, 
Оби и Амура. В год волонтеры 
увозят с берегов водоемов до 50 
тысяч «КАМАЗов» мусора, 
уточнил Кириллов.

С каждым годом акция рас-
ширяет свою географию и во-
влекает все больше участни-
ков. В 2014 году в ней было за-
действовано 200 тысяч волон-
теров. Сйчас число участников 
уже приближается к двум мил-
лионам.

В акции может принять 
участие любой желающий. Для 
этого нужно лишь зарегистри-
роваться на сайте чистыебере-
га.рф в качестве участника или 
в качестве организатора, пред-
ложив свою точку уборки.

Организаторы получают об-
учающие методические мате-
риалы и рекомендации по про-
ведению мероприятий по 
очистке территорий от мусора. 
После завершения акции участ-
ники рассказывают в своих 
«личных кабинетах» об итогах 
проведенной работы, загружая 
фотографии. 

ФИНАНСЫ 

Минфин 
приблизился 
к рекорду 
продаж ОФЗ

КВАРТАЛЬНЫЕ 
ПРЕМИИ
Роман Маркелов

Минфин на недельных аукцио-
нах 15 мая продал облигаций 
федерального займа (ОФЗ) по-
чти на 135 миллиардов рублей. 
Это означает досрочное перевы-
полнение плана по заимствова-
ниям на второй квартал.

На первом аукционе минфин 
предлагал выпуск ОФЗ с пога-
шением в июле 2024 года. При 
объеме спроса 183,692 милли-
арда рублей ведомство продало 
ОФЗ на 94,743 миллиарда ру-
блей. Это стало абсолютным ре-
кордом размещения в рамках 
одного выпуска (предыдущий 
рекорд установлен на аукционе 
10 апреля — 86,7 миллиарда). 
Средневзвешенная доходность 
выпуска составила 8,03 процен-
та годовых.

На втором аукционе минфин 
предлагал выпуск ОФЗ с пога-
шением в мае 2034 года. При 
спросе 51,495 миллиарда ру-
блей размещены бумаги на 
38,342 миллиарда рублей. Сред-
невзвешенная доходность со-
ставила 8,42 процента годовых.

На третьем аукционе мин-
фин размещал выпуск индекси-
руемых на уровень инфляции 
ОФЗ с погашением в феврале 
2028 года. На «инфляционные» 
ОФЗ действует лимит предло-
жения, он составил 5,284 мил-
лиарда рублей. В итоге спрос на 
этот выпуск составил 3,928 
миллиарда рублей, проданы бу-
маги на 1,661 миллиарда. Сред-
невзвешенная реальная доход-
ность — 3,54 процента годовых. 

Таким образом, общий объ-
ем размещения бумаг 15 мая 
составил 134,746 миллиарда 
рублей. Это лучший результат с 
момента поставленного 10 
апреля рекорда, когда минфин 
в сумме продал на аукционах 
ОФЗ на 137,14 миллиарда ру-
блей. Всего продажи ОФЗ во 
втором квартале составили 
637,853 миллиарда рублей при 
плане заимствований на весь 
второй квартал в 600 миллиар-
дов рублей. План по займам на 
первый квартал 2019 года в 450 
миллиардов минфин перевы-
полнил на 64 миллиарда ру-
блей. 
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Антон Благовещенский

М
ир технологий 
входит в новую 
эпоху, которую, 
возможно, назо-
вут эпохой склад-
ных гад жетов . 
Формально ее на-
чало состоялось 
еще в 2018 году, 

когда китайский производитель 
Royole представил складной 
смартфон FlexPai, оснащенный 
гибким экраном и способный 
складываться пополам.

К чуду техники сразу появи-
лись нарекания — аппарат 
был сырой и склонный к по-
ломкам, но начало было по-
ложено. Вслед за ним на ры-
нок вышли Huawei Mate X и 
Samsung Galaxy Fold — флагман-
ские смартфоны с гибкими 
экранами. Отличие заключа-
лось лишь в том, что смартфон 
Samsung складывается диспле-
ем внутрь, а Huawei — наружу.

Но в компании Lenovo реши-
ли пойти еще дальше и офици-
ально анонсировали гнущийся 
ноутбук ThinkPad X1. Он суще-
ствует в виде прототипа, но уже 
в 2020 году производитель об-
ещает «все детали и характери-
стики». Внешне ноутбук выгля-
дит как большой планшетный 

компьютер, складывающийся 
1 3 , 3 -д ю й м о в ы м  э к р а н о м 
внутрь. 

Инженеры предусмотрели 
множество сценариев исполь-
зования. С утра ThinkPad X1 

предлагается взять в 
руки и полистать перед завтра-
ком социальные сети, лежа в 
кровати. По пути на работу 
можно использовать устройст-
во в качестве обычного ноутбу-
ка и читать почту, а в офисе — 
подключить к внешнему мони-
тору. Во время встреч владелец 
может делать заметки на сен-
сорном экране при помощи 
пера. Допускается подключе-
ние внешней клавиатуры.

Но не все так радужно, как 
придумали создатели ThinkPad 
X1, считает руководитель Hi-
tech Mail.ru Дмитрий Рябинин. 
По его мнению, складные гадже-
ты хороши тем, что они имеют 
большой удобный дисплей, ко-
торый можно сложить и поме-

стить в обычный карман, как 
смартфон. С ноутбуками такой 
фокус не пройдет — они изна-
чально большие и даже в сло-
женном виде миниатюрными не 
являются. По мнению Рябинина, 
ThinkPad X1 в текущем виде не 
будет продаваться. «Это иннова-

ции ради инноваций, кото-
рые призваны показать Lenovo 
пионером технологий на выстав-
ках. В 2018 году у компании уже 
был опыт эксперимента с двумя 
экранами на шарнире в модели 
Yoga Book, но устройство поль-
зовалось низким спросом», — на-
поминает он. 
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ПРОЦЕСС Гособвинитель 
попросил суд надолго 
отправить полковника 
Захарченко за решетку 

Срок 
от прокурора 

Владимир Полетаев

В Пресненском районном суде Москвы, где рассматри-
вается уголовное дело экс-сотрудника антикоррупци-
онного главка МВД РФ полковника Дмитрия Захарчен-
ко, вчера началась важная часть заключительной ча-
сти процесса — прения сторон. Первой выступила госу-
дарственный обвинитель Милана Дигаева.

В своей речи прокурор представила суду оконча-
тельную позицию обвинения по делу. И попросила на-
значить подсудимому срок наказания — 15,5 года за-
ключения. 

Итак, судебное расследование закончено. Напом-
ним, Дмитрий Захарченко, курировавший в министер-
стве борьбу с преступлениями в топливно-энергетиче-
ском комплексе, был задержан 9 сентября 2016 года по 
обвинению в получении взятки в 7 миллионов рублей. 
Позднее ему вменили еще несколько эпизодов взяточ-
ничества.

Громкий резонанс дело получило после того, как 
стало известно об обнаружении в квартире сестры 
полковника склада с почти 9 миллиардами рублей в 
разной валюте. Откуда взялись эти деньги, борец с 
коррупцией объяснить так и не смог. Или не захотел. 
Позже эти деньги по решению Никулинского районно-
го суда столицы были обращены в доход государства. 
Этим же судом частично был удовлетворен еще один 
иск Генпрокуратуры — об обращении в доход государ-
ства имущества Захарченко на 484 миллиона рублей.  

Следствие установило, что в 2014 году Захарченко 
и его коллега инициировали проверки ряда предприя-
тий, принадлежащих Мехди Дуссе, занимающемуся 
поставками продуктов и ресторанным бизнесом. Под 
страхом возбуждения уголовного дела предпринима-
тель вынужден был передать полковнику в качестве 
взятки 800 тысяч долларов. Затем ресторатор, как счи-
тает следствие, передал вымогателям  50-процентную 
скидочную карту сети ресторанов. Якобы за общее по-
кровительство. Используя карту, Захарченко сэконо-
мил более трех миллионов рублей при оплате счетов, в 
частности, в сети рыбных ресторанов «Ла Маре».  

Урок для мамы

По словам замдиректора департамента госпо-
литики в сфере общего образования минпрос-
вещения Жанны Садовниковой, дошкольному 

детству нужно уделять большое внимание. Поэтому се-
годня два научных института Российской академии об-
разования проводят ряд масштабных исследований 
здоровья и психологических особенностей дошколят, а 
также изучают, как должна быть организована среда 
вокруг них. Результаты появятся осенью этого года: 
это будет портрет современного дошкольника — тако-
го, каким он приходит в первый класс.

Жанна Садовникова рассказала и о том, как обсто-
ят дела с доступностью дошкольного образования в це-
лом по стране. 

— Детскими садами у нас обеспечено 99 процентов 
населения. На 1 мая в сады ходят более 6 миллионов де-
тей, в прошлом году в это же время цифра была тысяч 
на 50 меньше, — уточнила Садовникова. — Но есть от-
дельные субъекты, где процент «охвата» рожениц 
ниже 90. Это Бурятия, Крым, Дагестан и Ингушетия. 

По официальным данным, в Дагестане в очереди на 
сад стоят более 18 тысяч детей, та же ситуация и в Кры-
му. В Бурятии места в саду ждут около 8 тысяч детей, в 
Ингушетии — более семи. На прошедшем только что со-
вещании по вопросам исполнения поручений прези-
дента председатель правительства Дмитрий Медведев 
потребовал снять эту проблему.

Кроме яслей в сфере дошкольного образования ак-
тивно развивается еще одно нововведение. Это кон-
сультационные центры для родителей. Они есть уже 
почти в каждом регионе России. Любая мама или даже 
папа может прийти туда и получить квалифицирован-
ную помощь, узнать, как вести себя с ребенком в той 
или иной ситуации. Причем это абсолютно бесплатно 
и не зависит от прописки и гражданства. Можно также 
получить консультацию онлайн. 

КСТАТИ

Министерство труда и соцзащиты РФ предлагает создать 

детские комнаты для детей до 3 лет в российских вузах и 

колледжах. Оставлять там детей смогут женщины, которые 

решили освоить новую профессию или повысить свою ква-

лификацию еще до выхода из декрета. Минтруд планирует 

создать анкету для опроса мам, у которых есть дети до-

школьного возраста. Если потребность в создании детских 

комнат подтвердится, предложения будут направлены в ми-

нистерство науки и высшего образования. 

ПРАВО Росреестр развивает проект 
по использованию беспилотных летательных 
аппаратов

На баню 
взглянут свысока 

Наталья Козлова

В
чера стало известно, что в 
центральном аппарате 
Росреестра начал работу 

центр использования беспилот-
ных летательных аппаратов. В 
самом ведомстве объяснили, 
что это необходимо «для осу-
ществления государственного 
земельного надзора».

С прошлого года действи-
тельно ходили слухи, а также по-
являлась разнообразная непод-
твержденная информация, что в 
небе над пригородами мегапо-
лисов появились квадрокопте-
ры. Якобы они снимают дачи и 
дома граждан то ли для налого-
вой службы, то ли для какого-то 
другого учета и контроля.

И вот теперь появилась офи-
циальная информация: Росре-
естр действительно развивает 
проект по применению беспи-
лотных летательных аппаратов. 

Как объяснили корреспон-
денту «РГ» в ведомстве, созда-
ние такого центра стало очеред-
ным шагом Росреестра по реа-
лизации проекта «с использова-
нием данных, полученных с по-
мощью беспилотников, для вы-
явления нарушений земельного 
законодательства».

Зачем нужен такой центр? В 
Росреестре объясняют так: на 
базе центра отрабатывается 

технология применения беспи-
лотников для распространения 
на всей территории России. А 
именно: получение разрешений 
на полеты аппаратов, организа-
ция и проведение таких поле-
тов, последующая обработка 
полученных от них данных. 

На днях под руководством 
заместителя руководителя 
Росреестра Максима Смирнова 
провели обследование участков 
с использованием беспилотни-
ков на территории Истринского 
района Московской области. 

Данные дистанционного зон-
дирования земли — это снимки и 
ортофотоплан, выражаясь об-
ывательским языком, — это фо-
тография местности, размещен-
ная на топографической карте. 
Такие снимки применяются для 
определения фактического ис-
пользования участков, коорди-
нат характерных точек границ 
земель. Вся полученная таким 
образом информация сравнива-
ется со сведениями, содержа-
щимися в Едином государствен-
ном реестре недвижимости. Это 
нужно для «выявления призна-
ков нарушений требований зе-
мельного законодательства». А 
также для обнаружения незаре-
гистрированных построек — тех 
же домов, сараев, бань.

Росреестр также напомина-
ет, что он по закону выполняет 

государственный земельный 
надзор. Цель надзора — защита 
прав и интересов правооблада-
телей от действий нарушителей 
земельного законодательства. 

К числу наиболее частых на-
рушений относятся самоволь-
ное занятие земельного участ-
ка, а также неиспользование зе-
мельного участка или его ис-
пользование не по назначению.

Сама процедура обследова-
ния дистанционными способа-
ми участков была введена 
Росреестром еще в 2015 году. 
Такие обследования проводятся 
без непосредственного участия 
собственников. Применение 
беспилотников позволяет про-
водить обследования даже в тех 
случаях, когда доступ на зе-
мельные участки ограничен или 
просто отсутствует.

Для распространения проек-
та по использованию летатель-
ных аппаратов на всей террито-
рии страны Росреестр планиру-
ет до конца 2019 года создать в 
федеральных округах центры 
коллективного использования 
беспилотных летательных аппа-
ратов. Центры оснастят необхо-
димым оборудованием и про-
граммным обеспечением для 
съемки земли. 

СУД 

Прокуратура 
хочет забрать 
у экс-чиновника 
имущество 
на 4 миллиарда 
рублей

ЗАРАБОТАЛ 
ГЛАВОЙ
Наталья Козлова

Вчера Генпрокуратура России 
сообщила, что в ближайшее 
время направит в суд иск об об-
ращении в доход государства 
незаконного имущества быв-
шего главы Клинского района 
Московской области на сумму 
около 4 миллиардов рублей.

Как объяснило надзорное ве-
домство, Генеральная прокура-
тура РФ во взаимодействии с 
УФСБ России по Москве и Мо-
сковской области провела про-
верку доходов и расходов быв-
шего главы Клинского района и 
по совместительству депутата 
Совета депутатов Клинского 
района Александра Постриганя.

Проверка показала, что По-
стригань использовал свое слу-
жебное положение для личного 
обогащения. Речь идет ни много 
ни мало о 407 объектах неза-
конно присвоенной недвижи-
мости. Кадастровая стоимость  
— 935,7 миллиона рублей. Плюс 
четыре автомобиля общей сто-
имостью  9,4 миллиона рублей. 
Денежный эквивалент уже от-
чужденного ответчиками иму-
щества оценивается в 3 милли-
арда рублей.

По результатам проверки в 
Генпрокуратуре России уже 
подготовлен иск в Клинский го-
родской суд Московской обла-
сти о взыскании в доход госу-
дарства имущества, получен-
ного Постриганем и его близки-
ми из «непредусмотренных за-
коном источников» на сумму 
свыше 3,9 миллиарда рублей.

Как сообщают в Генераль-
ной прокуратуре, Постригань 
привлекается к уголовной от-
ветственности. 

ТЕНДЕНЦИИ Будущее печатных 
СМИ обсудили на медиафоруме 
в Сочи 

Выживут 
сильнейшие 

Александр Мелешенко 

Как печатным СМИ выжить в 
современном мире в условиях 
сокращения тиражей, падения 
доходов от рекламы и ухода ау-
дитории «в цифру»? Эта акту-
альная проблема стала вчера те-
мой одной из сессий медиафо-
рума независимых региональ-
ных и местных СМИ «Правда и 
справедливость», проходящего 
в эти дни в Сочи. 

Обсудить с журналистами 
со всей страны сложности, с ко-
торыми сталкивается печатная 
пресса, на берег Черного моря 
приехали представители силь-
нейших бумажных изданий 
страны, которым удается ме-
няться и завоевывать аудито-
рию в интернете и социальных 
сетях, но в то же время не те-
рять поклонников печатной 
версии. Это гендиректор бар-
наульского издательского дома 
«Алтапресс» Юрий Пургин, 
гендиректор «Российской газе-
ты» Павел Негоица, замглавно-
го редактора по регионам ИД 
«Комсомольская правда» Евге-
ний Сазонов и замглавного ре-
дактора «АИФ» Индира Кодза-
сова. 

Юрий Пургин в самом нача-
ле беседы обратил внимание на 
важность сохранения доверия 
аудитории — лишиться его очень 
просто в погоне за эксклюзив-
ностью и оперативностью, пу-
бликуя непроверенную инфор-
мацию в надежде опередить 
конкурентов. С этим согласи-
лись все эксперты. Как и с ут-
верждением, что в борьбе на бы-
стро меняющемся медиарынке 
выживут сильнейшие — те, кто 
смогут найти новые методы ра-
боты, почувствовать свою ауди-
торию и ее потребности.

Павел Негоица рассказал о 
методах, которыми завоевыва-
ет аудиторию и поддержку кол-
лег «РГ». Особый интерес со 

стороны журналистов из регио-
нов вызвал проект, в рамках ко-
торого пользоваться контентом 
нашего издания — от интервью 
до инфографики — могут регио-
нальные СМИ. «Мы рассылаем 
обзор наших наиболее важных 
публикаций партнерам, кото-
рые на безвозмездной основе 
могут их перепечатать, исполь-
зовать оттуда факты, заказать у 
нас инфографику к ним, доба-
вить собственный коммента-

рий или экспертное мнение, — 
пояснил Негоица. — Условие 
одно — в том или ином виде 
должно быть указано, что ос-
новным поставщиком этого сю-
жета выступает «РГ». Начина-
лось такое партнерство с «Урю-
пинской правды», а сейчас чи-
сло изданий-партнеров сильно 
перевалило за сотню, причем 
это не только областные СМИ, 
но и районные газеты», — доба-
вил гендиректор «РГ». 

Живую реакцию аудитории 
вызвал рассказ Евгения Сазо-
нова — он объяснил, что в «КП» 
на 1 месте стоит сайт, а газета 
выступает лишь бумажным 
дайджестом самых популярных 
в онлайне текстов. При этом 
журналист должен быть спо-
собным выходить в эфир на ра-
дио, хорошо писать короткие и 
расширенные тексты, снимать 
фото и видео, подчеркнул Сазо-
нов. 

— Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1689410

Квадрокоптеры, по уверению 
Росреестра, будут следить за нару-
шениями прав на землю.
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Извещение
Оргкомитет по подготовке, созыву и проведению учредительного съезда 

политической партии с предполагаемым наименованием политическая партия 
«Антикризисная партия» извещает о проведении учредительного съезда, который 
состоится 20 июня 2019 г. в 11.00 в актовом зале Московской международной 
высшей школы бизнеса МИРБИС (институт) по адресу: г. Москва, ул. Марксист-
ская, д. 34, к. 7 (ст. метро «Пролетарская»). Регистрация делегатов с 10.00 до 11.00
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Дальневосточная генерирующая 
компания» (АО «ДГК») в соответствии с Постановлением 
Правительства РФ от 21.01.2004 г. №24 доводит до сведения о 
размещении на сайте АО «ДГК» в сети «Интернет» по адресу: 
https://www.dvgk.ru/page/264 следующей информации:

—  о тарифах на поставку электрической энергии (мощности);
—  о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих 

негативное влияние на окружающую среду, и мероприятиях 
по их сокращению;

—  о расходе электроэнергии на собственные и хозяйственные 
нужды генерирующего оборудования при выработке 
электрической и тепловой энергии;

—  об используемом топливе на электрических станциях;
—  информация о генерирующем объекте (показатели СП 

«Николаевская ТЭЦ»);
—  об инвестиционных программах.

ТЕХНОЛОГИИ Lenovo представила ноутбук с гибким экраном, 
занимающим обе складывающиеся части

Планшету придется 
прогнуться

Lenovo ThinkPad X1 — 
гибкий ноутбук с нея-
сными перспективами.
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Технология гибких дисплеев 
очень сырая, но производители 
верят в ее светлое будущее

Свыше 100 
изданий-партне-
ров у «РГ», которые 
могут безвозмезд-
но пользоваться 
ее контентом 

КОНТРОЛЬ  
Роскомнадзор 
создаст 
публичный 
реестр 
источников 
фейковых 
новостей

В СПИСКАХ 
ЗНАЧАТСЯ
Юлия Кривошапко

В России будет создан публич-
ный реестр источников и авто-
ров фейковых новостей. Такие 
планы озвучил глава Федераль-
ной службы по надзору в сфере 
связи, информационных техно-
логий и массовых коммуника-
ций (Роскомнадзор) Александр 
Жаров на медиафоруме ОНФ в 
Сочи.

Реестр разместят на сайте Ро-
скомнадзора. «В публичном до-
ступе будут и названия площа-
док, и фамилии авторов», — уточ-
нил Жаров. В марте этого года в 
России был принят закон о фей-
ковых новостях. Таковыми счи-
тается заведомо недостоверная 
информация, которая публику-
ется под видом достоверных све-
дений и создает угрозу жизни 
или здоровью граждан, имуще-
ству либо может способствовать 
массовым беспорядкам. Закон 
расширил полномочия Генпро-
куратуры РФ. По инициативе 
главы ведомства или его заме-
стителей фейки могут блокиро-
ваться во внесудебном порядке.

Законом предусмотрены сан-
кции для распространителей 
фейковых новостей. За первый 
инцидент гражданам грозит 
штраф до 100 тысяч рублей, а 
юридическим лицам — до 500 ты-
сяч рублей. При повторном на-
рушении штраф увеличивается 
до 300 тысяч и до 1 миллиона ру-
блей соответственно. Если фей-
ки привели к смерти, нанесению 
вреда здоровью или нарушению 
общественного порядка — винов-
ным гражданам придется запла-
тить до 400 тысяч рублей, а юр-
лица — до 1,5 миллиона рублей. 

Кстати

Медиафорум независимых региональных и местных СМИ «Правда 

и справедливость» проходит уже шестой год подряд. Его организа-

тором выступает Общероссийский народный фронт. На этот раз 

площадкой форума стал Сочи, где собрались более 500 человек, 

среди которых лауреаты журналистских конкурсов, главные редак-

торы и руководители крупнейших федеральных СМИ, известные 

политики, общественники и многие другие. Среди лауреатов кон-

курса журналистских работ «Правда и справедливость» в этом году 

есть и представители «Российской газеты».
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 ПОЛИЦИЯ 
У торговца наркотиками 
обнаружили склад оружия

Убойный 
сюрприз

Михаил Фалалеев

Весьма неожиданный результат получили подмосков-
ные полицейские, нагрянувшие с обыском к наркодель-
цу в городе Королеве на улице Грабина.

 Начальник пресс-службы ГУ МВД России по Москов-
ской области Татьяна Петрова сообщила, что при об-
ыске в квартире злоумышленника полицейские изъяли 
20 свертков с неким веществом. Химическая экспертиза 
вскоре установила, что все это — психотропные вещества 
— амфетамин, МДМА, спайс, апофен и псилоцин. На-
шлись и классические наркотики — марихуана, гашиш. 

 Искали «дурь»  вместе с сыщиками и две умные соба-
ки — бассет-хаунд и немецкая овчарка. Они-то и помогли 
полицейским обнаружить в прямом смысле убойный 
сюрприз — настоящий арсенал. 

Спортивного вида хозяин квартиры явно увлекался 
стилем «милитари». Стены украшала символика раз-
личных силовых структур, в том числе календарь, посвя-
щенный 100-летию уголовного розыска МВД России, 
вымпел Воздушно-космических сил. По кромке дивана 
были аккуратно разложены шлемы спецназа, бронежи-
леты, подсумки для боеприпасов, маски-балаклавы и 
другое снаряжение. Но это — не криминал, любой аксес-
суар можно приобрести в специализированном магази-
не без всяких официальных разрешений. 

 А вот извлеченные из тайника боевые стволы, полто-
ры тысячи патронов, два килограмма пороха, четыре 
осколочно-фугасных выстрелов к гранатомету, оптиче-
ские прицелы и приборы бесшумной стрельбы свободно 
не продаются. Все найденное – в хорошем, боеспособном 
состоянии, хоть сейчас стреляй.

Судя по оперативной видеосъемке, оказавшейся в 
распоряжении «РГ», оружейная номенклатура весьма 
любопытна. В наличии —  два пистолета «Глок» и писто-
лет-пулемет «Кедр», самозарядный карабин Симонова, 
обрез охотничьей двустволки, тюнинговый автомат Ка-
лашникова и бесшумный автомат «Вал». И еще — куча за-
пчастей, из которых можно собрать много стреляющих 
предметов. Зачем все это? Впрочем, пока баллистиче-
ская экспертиза была проведена только с обрезом ру-
жья. Обрез официально признан огнестрельным оружи-
ем.

 Объяснениям владельца, мол, это — всего лишь люби-
тельская коллекция, эдакое милое хобби — полицейские 
не поверили. Возможно, здесь находилась база хранения 
оружия для боевиков наркомафии. Не исключено, что и 
сам хозяин квартиры принимал участие в криминаль-
ных силовых акциях. •

РЫНОК ОРУЖИЯ 
В Лиме открылась 
Международная выставка 
оборонных технологий 
SITDEF 2019

«Тигры» 
идут в джунгли

Сергей Птичкин

Несмотря на то что США всячески препятствуют укре-
плению военно-технических связей России и стран Ла-
тинской Америки, популярность нашей бронетехники, 
автомобилей, систем ПВО, стрелкового оружия и осо-
бенно вертолетов там растет. О чем свидетельствует эк-
спозиция «Рособоронэкспорта» на выставке SITDEF 
2019.

Выставка пройдет с 16 по 19 мая на территории глав-
ного штаба сухопутных войск в столице Перу. На стенде 
«Рособоронэкспорта» представлено около 300 различ-
ных образцов, в том числе и новинки экспортного ката-
лога компании — автоматы Калашникова «двухсотой» 
серии, морской ракетно-пушечный комплекс «Пан-
цирь-МЕ», малые ракетные корабли «Сарсар» и «Кара-
курт», комплекс воздушной разведки с беспилотником 
большой продолжительности полета «Орион-Э».

Как подчеркивают наши эксперты, с учетом посто-
янной необходимости ответа силовых структур Перу на 
такие вызовы, как терроризм, наркотрафик, организо-
ванная преступность, особый интерес проявляется 
именно к беспилотникам, вертолетной технике и мощ-
ной колесной технике, способной безотказно работать в 
горных условиях и в джунглях. 

Не случайно в центре внимания уже оказались бро-
нированные автомобили семейства «Тайфун-К» и 
«Тигр».

По словам руководителя «Ростеха» Сергея Чемезо-
ва, Перу является крупнейшим в Латинской Америке 
импортером наших вертолетов — в стране эксплуатиру-
ется более 100 винтокрылых машин российского про-
изводства. 

Сергей Чемезов также заявил, что «в рамках SITDEF 
2019 мы намерены обсудить с партнерами из региона 
перспективы как в области поставок готовой продукции 
военного назначения, так и в сфере технологического 
сотрудничества». Кстати, в этом году в Лиме будет за-
вершено строительство и оснащение учебного верто-
летного центра с тренажером для пилотов Ми-171Ш. 

Все члены российской делегации, а она достаточно 
представительная, уверены, что участие в выставке по-
может нам не только продемонстрировать свои лучшие 
продукты и решения, но и расширить взаимодействие 
со всем Латиноамериканским регионом. •

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия передаст Белоруссии 
истребители Су-30СМ

В год — по звену 

ПРОЕКТ 

Процедуру 
возбуждения 
уголовных дел 
против судей 
упростят

ЕСТЬ ДЕЛО, 
ВАША ЧЕСТЬ
Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государст-
венному строительству и зако-
нодательству рекомендовал 
принять во втором чтении два 
законопроекта, меняющих неко-
торые правила наказаний судей.

В первую очередь упрощает-
ся схема возбуждения уголов-
ного дела на судью. Но — и это 
принципиально важно — гаран-
тии неприкосновенности судей 
не снижаются. Председатель 
комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству Павел Краше-
нинников особо подчеркнул, 
что законопроекты направле-
ны на оптимизацию порядка 
возбуждения уголовного дела в 
отношении судьи районного 
суда и мирового судьи, сораз-
мерность дисциплинарной от-
ветственности судей, а также 
повышение гарантий их неза-
висимости.

Одним из проектов предлага-
ется передать полномочия о 
даче согласия на возбуждение 
дел в отношении судей от регио-
нальных квалификационных 
комиссий в Высшую квалифика-
ционную комиссию.  По дейст-
вующему порядку решение о 
возбуждении уголовного дела 
против судьи районного суда 
или мирового судьи принимает-
ся председателем Следственно-
го комитета РФ после получения 
согласия от квалификационной 
коллегии судей региона.

Однако это решение может 
быть обжаловано как в суде, так 
и в Высшей квалификационной 
коллегии судей России. А реше-
ние ВККС также может быть об-
жаловано в суде. В итоге полу-
чается длинная цепочка, и на 
прохождение всех инстанций 
требуется время.

«Такой механизм нередко 
способствует затягиванию сро-
ков принятия решения о возбу-
ждении уголовного дела в отно-
шении судьи или о привлече-
нии его в качестве обвиняемого 
по другому уголовному делу, 
поскольку имеет длительную 
процедуру обжалования реше-
ний квалификационных колле-
гий судей субъектов РФ в раз-
личных инстанциях, в том чи-
сле судебных, — говорит Павел 
Крашенинников. — Законопро-
ектом предлагается оптимизи-
ровать эти процедуры».

Согласие квалификацион-
ной коллегией судей субъекта 
РФ потребуется только при 
принятии решения о возбужде-
нии уголовного дела в отноше-
нии судьи конституционного 
(уставного) суда региона.

Другим проектом расширя-
ются полномочия Высшей ква-
лификационной коллегии су-
дей РФ при рассмотрении жа-
лоб на решения коллегий субъ-
ектов РФ о привлечении судей к 
дисциплинарной ответственно-
сти. Проект предоставляет 
ВККС право  изменять вид дис-
циплинарного взыскания, на-
ложенного на судью.

«Согласно предлагаемым 
изменениям, если по результа-
там рассмотрения жалобы Выс-
шая квалификационная колле-
гия судей РФ придет к выводу о 
несоразмерности дисципли-
нарного взыскания тяжести со-
вершенного дисциплинарного 
проступка, она сможет его из-
менять, — говорит Павел Кра-
шенинников. — С учетом расши-
рения видов дисциплинарных 
взысканий это позволит более 
адекватно реагировать на те 
или иные дисциплинарные про-
ступки судьи и принимать бо-
лее справедливые решения, 
применяя дифференцирован-
ный подход в зависимости от 
конкретных обстоятельств». •

ТОРГОВЛЯ В ресторанах может появиться платное 
бронирование столов

Поле брони
Ангелина Зеленькова

З
адумали посидеть ве-
черком в уютном кафе 
или ресторане? Будьте 
любезны заплатить за 
бронирование столи-
ка. А если вдруг задер-
жались или поменяли 
планы — деньги за ре-
зерв вам не вернут. По 

такому принципу работают ре-
стораны во многих европейских 
странах, и Федерация рестора-
торов и отельеров России пред-
лагает ввести подобную систе-
му и у нас.

По словам главы федерации 
Игоря Бухарова, в Москве едва 
ли не каждый третий из зарезер-
вировавших столик в ресторан 
потом не приходит. «Когда ре-
зерв столов не пригодился, ре-
стораторы терпят убытки — и с 
заказчика денег не получили, и 
потенциальных клиентов с ко-
шельками упустили, — расска-
зывает «РГ» Бухаров. — Мы хоте-
ли бы договориться о том, что-
бы рестораны ввели платное 
бронирование столов».

Особенно это касается моло-
дежных компаний. Почти в ка-
ждой из них есть такой заводи-
ла, который решает куда пойти 
и порой бронирует стол сразу в 
пяти ресторанах. Но компания 
выбирает для отдыха только 
одно заведение, в остальных ре-
зерв пропадает впустую. «Но-
вовведение приведет к тому, что 
гости начнут более уважитель-
но относиться к своим обяза-
тельствам, — считает Бухаров. — 
Мы предлагаем создать онлайн-
сервис по примеру приложений 
для бронирования гостиниц. 
Клиент сможет оставить там 
данные своей банковской кар-
ты. При заказе стола на карте 
автоматически будет блокиро-
ваться фиксированная сумма, и 
если гость не приходит, заведе-
ние спишет средства». 

Согласно правилам оказа-
ния услуг общественного пита-
ния рестораторы могут само-
стоятельно устанавливать в за-
ведениях порядки, которые со-
чтут нужными, напоминает гла-
ва департамента торговли и 
услуг Москвы Алексей Неме-
рюк. «В столице сегодня более 
15 тысяч предприятий инду-
стрии общественного питания, 
из них более 12 тысяч — ресто-
раны и кафе. В большинстве 
платного бронирования нет, но 
они сами могут распоряжаться 
этим правом», — говорит он.

Инициативу московские ре-
стораны поддерживают неохот-
но. «Для заведений, у которых 
стопроцентная заполняемость, 
выгодно брать оплату за стол, 
потому что в случае отказа кли-
ента они несут убытки. К приме-

ру, в заведении 15 столов и стои-
мость чека с одного человека 
примерно 5 тысяч рублей. Если 
в пятницу будут зарезервирова-
ны хотя бы три стола, но гости к 
намеченному часу не придут, то 
столы вероятнее всего уже не 
займут, а ресторатор потеряет 
минимум 15 тысяч», — поделил-
ся вице-президент Федерации 
рестораторов и отельеров Рос-
сии Сергей Миронов. По его 
мнению, цена брони может со-
ставить 500—1000 рублей, но 
многих клиентов опция с невоз-
вратной оплатой брони отпуг-
нет. К тому же на рынке сейчас 
не самая благоприятная ситуа-
ция — горожане стали меньше 
ходить по ресторанам, делая вы-
бор в пользу фудкортов и не-
больших кафешек. «У меня каж-
дый день «слетает» один-два ре-
зерва. Особенно отражаются на 
кошельке отказы в центре, на 
Тверской, где ресторану на 150 
мест в пятницу или субботу 
найти замену «отказникам» 
сложно. Но у людей бывают раз-
ные ситуации и не всегда нужно 
наказывать клиента рублем», — 
говорит Миронов. 

В интернете на этот счет у 
большинства такое мнение —  за 
предварительный заказ столика  
можно и заплатить, но только 
если речь идет о большой ком-
пании гостей с заранее выбран-
ным меню: рестораном и про-
дукты закуплены, и повар  по-
трудился. •

Ближе к лету горожане с удовольствием занимают столики на летних верандах, но в выходные свободных мест почти нет, так что выручает бронь. 

Если Высшая ква-
лификационная 
коллегия придет 
к выводу, что нару-
шение у судьи 
было, но регио-
нальная коллегия 
наказала слиш-
ком строго, 
то наказание 
при пересмотре 
может быть 
смягчено

— Все о новинках вооружений и секретных разработках 
читайте в спецпроекте
rg.ru/sila

А КАК У НИХ?

Что такое «ноу-шоу» (no-show)? Как объясняет дело-

вое издание The Financial Times, это ситуация, когда 

клиент заказывает столик в ресторане и не появляет-

ся. «Это не отмена брони, когда клиент звонит, изви-

няется и говорит, что не придет. Это ситуация, когда 

стол накрыт, официанты в полной готовности, кухня 

рассчитала продукты на каждое место за этим столом 

и подготовилась к обслуживанию, бармен остудил бу-

тылку домашнего белого вина и… ничего. Вечеринка 

на восемь человек не материализовалась», — поясня-

ет издание. По заверениям британских ресторато-

ров, это явление в последние годы становится все бо-

лее распространенным, и именно это, а не стоимость 

аренды помещения и продуктов — главная угроза 

процветанию их заведений. Сходная ситуация скла-

дывается и в США. По данным газеты The New York 

Times, бывает, что за один вечер в ресторан не прихо-

дят до десяти клиентов, зарезервировавших столики. 

Поэтому все больше гастрономических заведений в 

США вводят порядок бронирования с обязательным 

указанием номера банковской карты, а клиентов пре-

дупреждают, что если они не появятся в ресторане, а 

иногда — если отменят бронирование после указан-

ного времени, с их карты будет списана определен-

ная сумма. Ее размер, как сообщает газета, варьиру-

ется от 30 до 200 долларов за человека. Как правило, 

крайний срок бесплатной отмены — полдень того дня, 

на который зарезервирован столик, но некоторые 

владельцы ресторанов идут навстречу, и, если речь 

не идет о грандиозном ужине на десять персон, не 

штрафуют за отмену до пяти часов вечера. Некото-

рые заведения ввели такую практику: после оплаты 

определенного набора блюд клиент получает билет в 

ресторан. Если он понимает, что не сможет явиться, 

он может найти кого-то, кто выкупит этот билет и схо-

дит в ресторан вместо него. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская

КАК ВАМ ЭТО?

Станислав Соколов, ресторанный 
обозреватель, блогер (Новосибирск):

— В ночных  клубах давно существует система депози-

тов: например, чтобы забронировать стол, нужно вне-

сти определенную сумму. Потом эти деньги можно по-

тратить на еду и напитки, но назад их никто не вернет. 

Ирина Иванова, 
начальник отдела РИА «Воронеж»:

— Если такие заведения введут платное бронирова-

ние, ничего страшного не произойдет. Лично я готова 

платить в популярных кафе и ресторанах с качествен-

ным обслуживанием. Но только если плата будет учи-

тываться как депозит, а не как стоимость отдельной 

услуги, которую затем включат в счет. Если планы по-

меняются, то списанные с карты 200—500 рублей, в 

зависимости от уровня заведения, будет не жалко.

Наиля Никитина, Уполномоченный 
по защите прав предпринимателей 
Астраханской области:

 — Думаю, это пойдет на пользу обеим сторонам. По-

сетители ресторанов станут более дисциплинирован-

ными и, прежде чем бронировать столик, хорошень-

ко подумают, действительно ли они смогут до него 

добраться. Ну а рестораторы хотя бы частично ком-

пенсируют свои потери. Ведь если столик заброниро-

вали, но на ужин так и не пришли, заведение теряет 

потенциальных клиентов. Что касается возможного 

размера платы за бронь, то для региона, думаю, будет 

вполне нормальным 500 рублей. 

Подготовили 
Наталья Решетникова, Татьяна Ткачева, 
Ирина Поволоцкая

Заплатят на спор

Поэтому он назвал од-
ной из ключевых идей 
законопроекта именно 

институт соглашения о судеб-
ных расходах, которое может 
быть заранее утверждено су-
дом.

По его словам, и сейчас та-
кое соглашение заключить 
можно, но оно будет носить гра-
жданско-правовой характер, и 
после решения суда по группо-
вому иску нет полной уверен-
ности, что оно будет соблюде-
но.

Основатель сервиса судеб-
н о г о  ф и н а н с и р о в а н и я 
PLATFORMA адвокат Ирина 
Цветкова сообщила вчера о 
подготовке обсуждения законо-
проекта о судебном финансиро-
вании. 

В свою очередь председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев в 
своем выступлении отметил, 
что в настоящее время для юри-
дического сообщества не решен 
вопрос, нужен ли отдельный за-
кон по регулированию судебно-
го финансирования. 

По мнению Владимира Груз-
дева, отдельный закон не требу-
ется, необходимо внести точеч-
ные изменения в действующее 
законодательство.

Председатель правления 
АЮР обозначил три основные 
проблемы, которые нуждаются 
в решении. Первая — необосно-
ванное снижение судами издер-
жек, взыскиваемых в качестве 
компенсации судебных расхо-
дов. 

Вторая проблема заключает-
ся в том, что в практике так и не 
выработан подход к тому, как 
определять понесенные судеб-
ные расходы: как убытки или 
как самостоятельный процес-
суальный институт. Третья про-
блема — неопределенность пра-
вовой природы договора судеб-
ного инвестирования. 

По его словам, для решения 
всех перечисленных проблем в 

большинстве случаев достаточ-
но разъяснений пленума Вер-
ховного суда, чтобы этими 
разъяснениями можно было ру-
ководствоваться в судебной 
практике.

Кстати, новая практика уже 
активно развивается: граждане 
получили возможность нахо-
дить благодаря интернет-сер-
висам инвесторов для своих су-
дебных процессов. По данным 
Ассоциации юристов России, в 
суды при поддержке инвесто-
ров уже подано несколько де-
сятков исков. Есть немало по-
бед, когда истцы получили 
справедливость, а инвесторы — 
прибыль.

Схема такая: гражданин со-
общает о своей проблеме. Если 
эксперты видят, что правда на 
его стороне и шансы победы вы-
соки, то инвесторы выделяют 
средства на адвокатов. После 
победы расходы компенсиру-
ются за счет взысканных сумм. 
Развитие новых механизмов 
поддерживает и судебное сооб-
щество.

По данным интернет-серви-
са судебного финансирования, 
каждая пятая заявка на поиск 
инвесторов касается дел по за-
щите прав потребителей. Ка-
ждая десятая заявка касается 
разводов и раздела имущества 
—  граждане ищут средства на 
семейные разбирательства.

Также граждане часто под-
ают заявки инвесторам, чтобы 
поспорить с начальством. Пять 
процентов заявок по инвести-
ционным искам было подано по 
трудовым спорам. Лидируют 
споры по увольнениям и невы-
платам. В этом случае инвести-
ции, как правило, небольшие: 
до 100 тысяч рублей.

Но пока для инвесторов 
остается высокой опасность, 
что суды просто сократят сум-
мы компенсаций по судебным 
расходам. Эксперты считают, 
что такую практику надо ме-
нять. •
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Юрий Гаврилов

Р
оссия готова оснащать Воо-
руженные силы Белорус-
сии многоцелевыми истре-

бителями Су-30СМ. Это под-
твердили на открывшейся вчера 
в Минске международной вы-
ставке вооружений Milex 2019 
представители Федеральной 
службы по военно-техническо-
му сотрудничеству РФ. 

«Поставка авиатехники бу-
дет осуществляться в строгом 
соответствии с условиями кон-
тракта после получения авансо-
вых платежей от белорусской 
стороны», — уточнили в Феде-
ральной службе. 

Известно, что соответствую-
щие договоренности между ми-
нобороны Белоруссии и корпо-
рацией «Иркут» были  подписа-
ны в 2017 году. По ним россий-
ские производители авиатехни-
ки обязались в течение несколь-
ких лет поставить соседнему го-
сударству 12 истребителей Су-
30СМ. По условиям контракта  
белорусы должны ежегодно по-
лучать от «Иркута» звено но-
вейших боевых самолетов — че-
тыре машины.  

Теоретически первую пар-
тию «сухих» могли отправить 

соседям в 2018-м. Однако запад-
ные санкции в отношении Мо-
сквы несколько скорректирова-
ли договоренности. Когда стало 
ясно, что некоторые производи-
мые для Су-30СМ за границей 
высокотехнологичные элемен-
ты необходимо заменить отече-
ственными, в планы поставок 
внесли изменения. 

В феврале прошлого года ми-
нистр обороны Белоруссии ге-
нерал Андрей Равков объявил: 
первое звено Су-30СМ будет пе-
редано Минску в 2019-м. Тогда 
же генерал объяснил, почему 
его страна и армия так нужда-
ются в этих истребителях.  «За-
купка самолетов Су-30 позво-
лит повысить наши возможно-
сти по прикрытию войск и объ-
ектов от ударов средств воздуш-
ного нападения, а также сущест-
венно обновить парк авиацион-
ной техники», — заявил белорус-
ский министр. 

В начале нынешнего года на 
Иркутском авиазаводе, где вы-
полняют контракт с белоруса-
ми, подтвердили готовность 
жестко соблюдать график выпу-
ска экспортных самолетов. Еще 
там напомнили что помимо 
Минска в получении истребите-
лей Су-30СМ весьма заинтере-

сован Казахстан. Более того, их 
военным уже переданы две эска-
дрильи новейших боевых истре-
бителей.

Чем же так хороша эта маши-
на фирмы «Сухого»? Буквы «С» 
и «М» в ее названии означают, 
что самолет выпускают серийно 
и в модернизированной версии.  

Он предназначен для завое-
вания господства в воздухе, бло-
кирования аэродромов против-
ника, уничтожения его воздуш-
ных, наземных и морских целей.   
Два форсированных турбореак-
тивных двигателя с управляе-
мым вектором тяги и переднее 
горизонтальное оперение обес-
печивают Су-30СМ высокую 
маневренность. А современный 
радиолокатор с фазированной 
антенной решеткой обеспечива-
ет истребитель надежной нави-
гацией, связью и уникальными 
возможностями по распознава-
нию целей. 

Боевой радиус действия Су-
30СМ — 1500 километров, про-
должительность полета без до-
заправки — 3,5 часа. Этот истре-
битель способен применять по 
противнику и его объектам сов-
ременное и перспективное вы-
сокоточное вооружение класса 
«воздух—воздух» и «воздух—по-
верхность». •
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В общей сложности корпорация 
«Иркут» поставит в Белоруссию 
12 истребителей Су-30СМ. 

— Серийное производство новой 
противолодочной ракеты 
началось в России 
rg.ru/art/688918

Медиацентр сообщает

«ЛЮБИТЕЛЬСКОЕ РЫБОЛОВСТВО: НОВЫЙ СЕЗОН — 
НОВЫЕ ПРАВИЛА»
16 мая (четверг) в 13.00 состоится пресс-конференция 

заместителя руководителя Федерального агентства по 

рыболовству Василия Соколова, на которой спикер 

расскажет о новых нормах и запретах, действующих 

после принятия нового закона о любительском рыбо-

ловстве и об акции «Всероссийский день без сетей».

Аккредитация: 
Тел: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail:mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж 
(м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное 
удостоверение.
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РЕЗОНАНС Конституционный суд Украины стал ареной клановых разборок

Добрались до основ
Павел Дульман

В
незапное отстранение от 
должности главы Консти-
туционного суда Украины 

(КСУ) 49-летнего Станислава 
Шевчука не станет препятстви-
ем для инаугурации избранного 
президента Зеленского, как это-
го опасались многие. Но и рядо-
вым это событие назвать слож-
но: президент Петр Порошенко 
напоследок решил сломать по-
следнюю, основополагающую 
государственную институцию, 
которая, в отличие от президен-
та, парламента и правительст-
ва, пользовалась хоть каким-то 
авторитетом в обществе.

Заседание КСУ во вторник 
проходило в закрытом режиме 
в отсутствие самого председа-
теля. Поскольку эта должность 
не предполагает процедуры 
увольнения — глава КСУ остает-
ся на посту до окончания девя-
тилетнего срока полномочий — 
противники Станислава Шев-
чука, возглавившего суд лишь в 
феврале 2018 года,  пошли 
окольным путем и лишили его 
статуса судьи как такового. 
Обоснованием стало решение 
комиссии по этике, констати-
ровавшее «существенный дис-
циплинарный проступок, гру-
бое и системное пренебреже-
ние своими обязанностями, не-
совместимое со статусом су-
дьи». Выводы комиссии одо-
брили 12 из 18 судей КСУ — не-
обходимый для принятия тако-
го решения минимум.

Неформально же местным 
СМИ было объяснено, что Шев-
чук поплатился должностью из-
за мартовского интервью изда-
нию «Страна», в котором зая-

вил, что не приведет к присяге 
президента, победившего в ре-
зультате фальсификаций. К 
тому моменту у него уже был 
конфликт с Петром Порошен-
ко: путем шантажа, выразивше-
гося в уголовном преследова-
нии брата-бизнесмена и его со-
трудников, от него в феврале 
добились признания неконсти-
туционной статьи уголовного 
кодекса о незаконном обогаще-
нии — главного состава, по кото-
рому можно было привлекать к 
ответственности украинских 
чиновников и депутатов. После 
этой неприятной истории Шев-
чук, как пишут украинские 
СМИ, стал искать подходы к 
«команде Зеленского», а его ре-
зонансное интервью только ут-
вердило Порошенко в мысли об 

опасности, которую глава КСУ 
для него теперь представляет. 
Поэтому еще перед вторым ту-
ром возникли слухи о грядущей 
принудительной отставке Шев-
чука, которые, впрочем, до по-
следнего не воспринимались 
всерьез.

Сам Шевчук свое отстране-
ние от должности назвал «анти-
конституционным переворо-
том» и обещал обжаловать его в 
судах. «Судьи главного консти-
туционного органа государства, 
присягавшие народу Украины, 
сами совершили тяжкое уголов-
ное преступление, связанное со 
свержением конституционного 
строя. Переворот произошел в 
спешке, с грубыми и вопиющи-
ми нарушениями Конституции 
Украины, закона «О Конститу-

ционном суде» и регламента 
суда. Безусловно, за этим пре-
ступлением стоит главный вы-
годоприобретатель Порошенко, 
прикладывающий все усилия 
для удержания власти путем со-
хранения контроля над главны-
ми государственными учрежде-
ниями», — заявил Шевчук.

Главой КСУ вместо него 
была избрана 60-летняя Ната-
лья Шаптала, пришедшая в суд 
из органов прокуратуры. Она и 
приведет к присяге Владимира 
Зеленского, когда украинский 
парламент, наконец, определит 
дату инаугурации. Однако Шап-
талу уже сейчас можно назвать 
временным, техническим гла-
вой КСУ — срок ее полномочий 

заканчивается в сентябре, и его 
продление маловероятно. Как 
сообщает украинское издание 
«Вести», Порошенко хочет ви-
деть в этом кресле нынешнего 
заместителя председателя КСУ 
Александра Тупицкого, успеш-
но «собравшего» голоса за от-
ставку Шевчука, преданного 
уходящему президенту, а так-
же, по упорно циркулирующим 
слухам, его бизнес-партнеру 
Ринату Ахметову. Об этом гово-
рят на основе его биографии: 
двадцатилетняя карьера Тупиц-
кого в прокуратуре и судах До-
нецка развивалась синхронно с 
ростом бизнес-империи этого 
бывшего «хозяина Донбасса».

Таким образом, последняя 
судебная инстанция Украины 
н е  и з б е ж а л а  у ч а с т и  в с е х 
остальных ветвей власти и была 
дискредитирована, став ареной 
клановой войны и явив свою 
весьма неприглядную подно-
готную. «Государство полно-
стью делегитимируется уходя-
щей властью. После нас хоть по-
топ... То, что произошло в КСУ, 
считаю концом процесса его 
умирания. Он долго мучился, 
но сегодня можно фиксировать 
окончательную институцио-
нальную смерть. Никакого ува-
жения к принципу верховенст-
ва права и его составляющих. 
Помещение есть, люди есть, а 
КСУ как института конститу-
ционной юрисдикции больше 
нет. К величайшему сожале-
нию», — так прокомментирова-
ла в своем Facebook происходя-
щее известный украинский 
юрист и политик, бывший пред-
ставитель Украины в Венециан-
ской комиссии Марина Став-
нийчук. •

ОПЫТ Власти Мексики создадут ведомство для справедливого 
распределения конфискованных у преступников богатств

Институт Робин Гуда

Алексей Чуриков

П
резидент Мексики 
объявил о создании 
в стране нового ве-
домства — Институ-
та по возвращению 
народу награблен-
ного». Целью ново-
го государственно-
г о  о б р а з о в а н и я 

должно стать справедливое рас-
пределение на нужды населе-
ния всех конфискованных у на-
рушителей закона богатств.

«Мы завершили рассмотре-
ние вопроса об открытии Ин-
ститута по возвращению наро-
ду награбленного, да именно 
так он будет называться. Все, 
что конфискуется у преступно-
сти и коррупционеров: дорогие 
автомобили, ранчо, резиден-
ции, наличные деньги, все бу-
дет возвращено гражданам», — 
заявил президент Андрес Лопес 
Обрадор. По предварительным 
оценкам, за то, что уже нахо-
дится на складах полиции, 
удастся выручить по меньшей 
мере 1,2 миллиарда песо или 

более 4 миллиардов рублей по 
нынешнему курсу.

Институту, по сути, предсто-
ит решать, что же делать с вы-
рученными от реализации аре-
стованного имущества средст-
вами. А различного «добра», 

принадлежащего преступным 
группировкам, у мексиканской 
полиции ежегодно скапливает-
ся достаточно много. Кадры 
оперативной хроники, в осо-
бенности задержания участни-
ков наркокартелей, буквально 
пестрят предметами роскоши: 
золотые украшения, оружие, 
украшенное драгоценными ме-
таллами и камнями, «прокачен-

ные» роскошные автомобили, 
комнаты, забитые мешками на-
личности, и все это, как прави-
ло, в фешенебельных виллах с 
бассейнами и гуляющими по 
территории экзотическими жи-
вотными. 

«Подождите, вы еще увиди-
те, о каких тачках идет речь», 
пошутил Лопес Обрадор в ходе 
пресс-конференции, предвос-
хитив публикацию в скором 
времени сведений о продаже 
конфискованных автомобилей.

«В скором времени будет 
окончательно решено, каким 
образом будут распределяться 
эти деньги. В каких-то случаях 

средства пойдут напрямую в 
родительские школьные сове-
ты, для ремонта и строительст-
ва спортивных и рекреацион-
ных площадок, в других — на за-
купку автомобилей «скорой по-
мощи», строительство дорог и 
так далее. В общем, на любые 
цели, полезные для общества», 
отметил мексиканский лидер.

Предложение о создании по-
добного ведомства, уже про-
званного местной прессой «Ин-
ститутом Робин Гуда», является 
беспрецедентным для стран ре-
гиона. Правительство пока не 
объявило юридических нюан-
сов функционирования Инсти-
тута, но Лопес Обрадор дал чет-
ко понять, что будет макси-
мально транспарентным для 
общества, и раскритиковал 
предыдущих руководителей го-
сударства, никогда не раскры-
вавших широкой публики ин-
формацию о судьбе конфиско-
ванного. «Теперь, при строи-
тельстве новых объектов, все 
будут знать, что возведены они 
на украденные, разворованные 
средства, которые нам удалось 

вернуть. Проблема Мексики со-
стоит не в дефиците бюджета, а 
в коррупции», заключил Лопес 
Обрадор.

В странах региона преступ-
ные деньги и имущество, как 
правило, находятся под аре-
стом суда, который в итоге и 
определяет, что с ними делать. 
Но в любом случае они чаще 
всего оказываются в государст-
венном пользовании. Что каса-
ется недвижимого имущества и 
автотранспорта, то оно либо 
распродается по заниженной 
стоимости через аукционы, 
либо, как это часто бывает с ав-
томобилями, может перейти в 
пользование сил полиции и ар-
мии. В Колумбии, например, су-
ществует специальный фонд 
поддержки жертв организован-
ной преступности и борьбы с 
ней. Именно там оказалась 
большая часть средств, конфи-
скованных у самого крупного 
наркобарона истории Пабло 
Эскобара. •

Такие золотые автоматы мексикан-
ские правоохранители регулярно 
конфискуют у наркоторговцев. 

Напоследок Порошенко растоптал 
принцип верховенства права. 

А К Ц Е Н Т

Предложение о создании ведомства, 
уже прозванного местной прессой 
«Институтом Робин Гуда», является 
беспрецедентным для стран региона

КОНФЛИКТ Иран 
приостановил 
выполнение 
части «ядерной 
сделки»

ЦЕПНАЯ 
РЕАКЦИЯ
Екатерина Забродина

Иран приостановил выполнение 
части обязательств в рамках 
«ядерной сделки» спустя год по-
сле того, как США возобновили 
односторонние санкции в отно-
шении Тегерана. Об этом сооб-
щило иранское агентство ISNA. 
При этом о выходе из Совмест-
ного всеобъемлющего плана 
действий речь не идет.

Источник агентства в Орга-
низации по атомной энергии 
Ирана пояснил: меры, утвер-
жденные Высшим советом наци-
ональной безопасности в каче-
стве «первого ответного шага на 
демарш США», будут действо-
вать в течение 60 дней. Дальней-
шее развитие событий будет за-
висеть в том числе от того, удаст-
ся ли другим участникам сделки 
— Китаю, России, Германии, 
Франции и Великобритании — 
повлиять на Вашингтон и защи-
тить интересы Исламской ре-
спублики в вопросах нефтяного 
экспорта и в банковской сфере.

По данным ISNA, Тегеран 
объявляет себя свободным от ог-
раничений по допустимым запа-
сам урана и тяжелой воды. В со-
ответствии с положениями Пла-
на действий стране было разре-
шено производить низкообога-
щенный (до 3,67 процента) уран 
в объеме до 300 килограмм. А 
верхний предел для количества 
тяжелой воды был установлен в 
130 тонн. Накопленные излиш-
ки прежде вывозились за рубеж, 
однако, как признали на Смо-
ленской площади, введенные 
американцами санкции затруд-
нили этот процесс. В Кремле «с 
сожалением» констатировали 
эскалацию напряженности во-
круг соглашения, заключенного 
Ираном и «шестеркой» между-
народных посредников в 2015 
году. «Мы четко понимаем, что 
Иран принимает эти решения не 
инициативно, а отвечая на то 
давление, которое в целом про-
тиворечит духу и букве СВПД», 
— заявил пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков. •

СИТУАЦИЯ 

В Алабаме 
запретили 
аборты

ВРАЧАМ 
НЕ БУДЕТ 
ПОЩАДЫ
Сергей Новиков

Сенат американского штата 
Алабама принял закон, практи-
чески полностью запрещаю-
щий аборты. Теперь документ 
ляжет на стол губернатору-ре-
спубликанцу Кэй Айви. В слу-
чае его подписания этот закон 
станет самым строгим доку-
ментом подобного рода на тер-
ритории США.

В соответствии с законода-
тельной инициативой в штате 
аборт будет разрешен исключи-
тельно в тех случаях, когда есть 
серьезная угроза здоровью ма-
тери. Фактически, новый закон 
станет более жестким вариан-
том аналогичных актов, приня-
тых в других американских шта-
тах. Вот только если в основном 
в подобных документах говорит-
ся о запрете абортов после того, 
как может быть обнаружено сер-
дцебиение плода (т.е. приблизи-
тельно с шестой недели беремен-
ности), то в Алабаме пошли 
дальше. И теперь здесь будет 
считаться преступлением искус-
ственное прерывание беремен-
ности на любом сроке. Исключе-
ние предусмотрено в единствен-
ном случае — если по медицин-
ским показаниям жизнь матери 
находится в опасности. А вот для 
жертв насилия или инцеста по-
слаблений не сделают — потер-
певшим придется рожать.

За проведение процедуры 
аборта предусмотрена уголов-
ная ответственность, в первую 
очередь для врачей. Медиков мо-
гут приговорить к 10 годам тю-
ремного заключения лишь за по-
пытку прерывания беременно-
сти и вплоть до 99 лет за прове-
дение операции. А вот женщина, 
решившаяся на незаконный 
аборт, к уголовной ответствен-
ности привлечена не будет. 

Инициатива сенаторов Ала-
бамы стала продолжением 
борьбы республиканцев за за-
прет абортов в подконтроль-
ных им регионах. Только в этом 
года искусственное прерыва-
ние беременности было запре-
щено в 16 из 50 американских 
штатов. •

СИСТЕМА НАБЕГОВ 
Госсекретарь США Майк Помпео провел в Сочи ин-
тенсивные переговоры с Сергеем Лавровым и был 
принят Владимиром Путиным. Уже хорошо по ны-
нешним временам. Но что дальше? 

Российско-американские контакты при админи-
страции Трампа имеют своеобразный циклический 
характер. Стадии оживления со сравнительно пози-
тивными декларациями о намерениях сменяются пе-
риодами штормового охлаждения, которые сопрово-
ждаются угрозами и действиями по их воплощению в 
жизнь. 

Наблюдатель с опытом заметит, мол, ничего прин-
ципиально нового. Подобная траектория присуща 
отношениям Москвы и Вашингтона десятилетиями, 
еще со времен «холодной войны». Однако нынешняя 
стадия имеет ярко выраженную специфику. К несча-
стью, она превращает привычные колебания, кото-
рые прежде все же приносили некий результат, в 
имитацию диалога. 

Условно позитивные фазы (их лозунг — постоянно 
повторяемые слова Трампа о намерении «поладить» 
с Путиным и Рос-
сией) ограничива-
ются мучительным 
согласованием 
встреч в верхах и 
какой-нибудь при-
емлемой повестки 
дня. После этого 
встреча либо не 
происходит вовсе, 
как было уже неод-
нократно, либо 
имеет место (два-
жды), но ее следст-
вием становится 
фаза безусловно 
негативная. А вот 
она — не риторическая, но более чем прикладная с 
введением все новых политико-экономических огра-
ничений против России. Потом все повторяется. 

Итог удручающий. Прежние «качели» означали 
хотя бы чередование подъемов и падений различной 
амплитуды, медиана в целом сохранялась. Теперь же 
движение вверх мнимое, а вниз — реальное, каждый 
раз все глубже.

О причинах говорилось много. Тут и «холодная 
гражданская война» в США, из-за которой большин-
ство международных вопросов превратилось в ору-
дие внутреннего противостояния. И мировоззрение 
американского президента, который всю мировую 
ситуацию рассматривает сквозь призму торгового 
баланса своей страны. И персональная специфика 
Трампа с его окружением, которому классическая 
дипломатия попросту докучна. 

Но главное в другом. Соединенные Штаты пережи-
вают трансформацию, ищут свою роль в совершенно 
ином мире, который кардинально отличается от того, 
каким он был 40, 20 и пять лет назад. Для державы, 
привыкшей к роли гегемона, это болезненный слом. 

Дональд Трамп пришел в Белый дом с мандатом от 
своего избирателя: отказ от глобальной роли и обра-
щение к решению внутренних задач. Функция миро-
вого лидера себя исчерпала, издержки стали превы-
шать допустимые. Тут стоит отметить, что эти самые 
издержки воспринимались в американском общест-
ве по-разному. Правящему классу выгоды от домини-
рующего положения представлялись неоспоримыми, 
хотя началась дискуссия о методах осуществления 
доминирования. А вот значительная масса граждан в 
принципе перестала понимать, зачем им нужна 
«Америка без границ» (кстати, и в переносном, и в 
прямом смысле), и стала видеть в ней вред для себя. 
Ставленником этой части общества и оказался 
Трамп. 

Нынешняя внешняя политика Вашингтона — не 
только и не столько чудачество президента, сколько 
отражение описанного противоречия. Именно оно 
порождает причудливую смесь элементов, когда в 
одно время может звучать фразеология неоконсерва-
торов про продвижение демократии и отсылки к «до-
ктрине Монро» 
первой четверти 
позапрошлого 
века. Америка, го-
воря просторечно, 
методом тыка ищет 
подходящий ин-
струментарий. 

В эту смутную 
ситуацию органич-
но вписывается 
меркантилизм 
Трампа, зациклен-
ность на «сделках» (его любимое слово применитель-
но к международной политике). Если со стратегиями 
ничего непонятно, а правила меняются в неопреде-
ленном направлении, принцип один — пытаться из 
всего извлекать немедленную выгоду, а там посмо-
трим. 

На российско-американских отношениях это ска-
зывается негативно. По инерции они окружены орео-
лом первостепенной важности, поскольку в прежние 
десятилетия именно ось Москва – Вашингтон состав-
ляла стратегический стержень мировой политики. С 
окончанием «холодной войны» такой статус стал ис-
чезать, однако наличие огромных ядерных арсена-
лов поддерживало значимость двусторонних контак-
тов. Сейчас Белый дом демонтирует систему согла-
шений в этой сфере, поскольку не считает ее более 
нужной. А в трамповском «мире торговых балансов» 
Москва отсутствует. Точнее, присутствует эпизоди-
чески как препятствие, например, на пути экспансии 
американского сжиженного газа на европейский ры-
нок. 

Уклонение от мирового лидерства означает не изо-
ляционизм США, а ставку на спорадические «набеги» 
в зонах, которые воспринимаются как существенные 
по той или иной причине. Не брать на себя ответст-
венность за что-то, но демонстрировать силу и влия-
ние для достижения конкретных целей. Спорадич-
ность связана с отсутствием долгосрочной стратегии, 
невозможной на этапе упомянутой выше трансфор-
мации. Но это ведет к тому, что количество стычек ин-
тересов множится, в том числе и с Россией. То есть 
вместо одного системного конфликта «холодной вой-
ны» — череда бессистемных конфликтов переходного 
времени. Отсюда и отсутствие устоявшейся повестки 
дня — она вроде бы и обширная (перечень региональ-
ных трений от Венесуэлы до КНДР через Украину), и 
очень куцая, потому что непонятно, на каких принци-
пах вообще строить попытки разговора. 

Встреча в Сочи завершилась очередным перечи-
слением тем, которые надо бы обсудить. Увы, не 
впервые. •

Встреча в Сочи 
завершилась 
очередным пере-
числением тем, 
которые надо бы 
обсудить. Увы, 
не впервые 

Непонятно, 
на каких принци-
пах вообще стро-
ить попытки 
разговора с США 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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Валерий Кичин

К
аннский фестиваль мно-
голик и непредсказуем — 
от погоды до результатов. 

Здесь бывали и зной и холод, и 
нещадное солнце и затяжные 
ливни, способные вмиг обра-
тить Канны в Венецию. Здесь ря-
дом сверкание бриллиантовых 
дам и бомжи, скромно молящие 
о подаянии. Здесь смотрят кино 
в смокинговых залах — и на пля-
же в шортах.

Фестиваль для курортного 
городка — кормилец. Его населе-
ние в эти дни увеличивается 
втрое. Номер в простеньком от-
еле за 50 евро ценою подскаки-
вает до 300 — 350 за ночь, для ре-
сторанов наступает пора соби-
рать главный урожай года. Кан-
ны любят скандалы и рекорды. 
За скандалами этот фестиваль 
не постоит, а первый рекорд уже 
состоялся: американская ак-
триса Эль Фаннинг оказалась 
самым юным членом жюри 
главного конкурса за все време-
на: ей 21 год, но она успела сыг-
рать в 57 фильмах и стать про-
дюсером двух телесериалов. В 

кино она дебютировала в шесть 
лет, в восемь — впервые навести-
ла Канны в составе команды 
фильма Иньярриту «Вавилон», 
а затем приехала как звезда 
фильма Рефна «Неоновый де-
мон». Кроме нее решать судьбы 
участников  главного конкурса 
будут польский режиссер Павел 
Павликовский, его коллеги Ро-
бен Кампийо из Франции, Йор-
гос Лантимос из Греции, Келли 
Райхардт из США и Аличе Ро-
рвахер из Италии, сербский ху-
дожник Энки Билал, актриса из 
Гвинеи Маймуна Н`Диайе. Пре-
зидент жюри — титулованный 
мексиканец Алехандро Гонса-
лес Иньярриту.

Второй рекорд фестиваля — 
необычный состав звезд на це-
ремонии открытия: злые языки 
шутят, что, похоже, это открыл-
ся не кино-, а рок-фестиваль. По 
случаю премьеры фильма Джи-
ма Джармуша «Мертвые не 
умирают» по красной дорожке 
рядом со Стивом Бушеми, Бил-
лом Мюреем, Тильдой Суинтон, 
Люком  Саббатом, Селеной Го-
мес и Адамом Драйвером прош-
ли поп-музыканты Игги Поп,  

Том Уэйтс… — они тоже снима-
лись в этой вампирской саге, 
способной, как шутят, одним 
только кастингом разбудить 
м е р т в ы х .  М у з ы к и  в  К а н -
нах-2019 будет много.  Вне кон-
курса пройдет премьера мюзи-
кла Декстера Флетчера «Рокет-
мен» —  байопика из жизни Эл-
тона Джона; специально для нее 
певец привез на Круазетт свой 
рояль — предстоит шикарный 
гала. Продюсер фильма и по сов-
местительству партнер Элтона 
Джона по жизни обещает, что 
кино будет предельно честным 
и открытым.

В программе специальных 
показов — еще один фильм, свя-
занный с музыкальными идола-

ми: «5B» Дэна Краусса — доку-
ментальная картина о госпита-
ле в Сан-Франциско, одним из 
первых посвятившем себя лече-
нию наркоманов и больных 
СПИДом. Ее патронировал  
фронтмен группы U2 Боно. Кро-
ме того, на самом большом в Ев-
ропе Каннском кинорынке об-
ещают предварительный показ 
фрагментов из документально-
го фильма о легендарной Led 
Zeppelin — он еще только гото-
вится к выпуску.

Что до скандалов, то первый 
тоже успел прошуметь. Фести-
валь объявил, что собирается 
вручить почетную «Золотую 
пальмовую ветвь» 83-летнему 
Алену Делону в награду за выда-
ющийся вклад в киноискусство. 
Шеф фестиваля Тьерри Фремо 
на специально созванной пресс-
конференции подтвердил, что 
это решение остается неизмен-
ным, несмотря на яростный 
протест женских организаций, 
возмущенных высказываниями 
Делона о недопустимости одно-
полых браков, против усынов-
ления детей однополыми пара-
ми и в поддержку политики 
крайних правых. Фремо заявил, 
что фестиваль хочет увенчать 
актера не Нобелевской премией 
мира, а «Золотой пальмой» — за 
много раз доказанное мастерст-
во, которое не зависит от кон-
сервативных точек зрения и по-
литических взглядов. Кроме 
того, сказал Фремо, «нельзя су-
дить с позиций сегодняшнего 
дня слова, сказанные несколько 
лет назад». 

Ну и, наконец, об ожидаемых 
попытках разнообразных соци-
альных групп воспользоваться 

каннским скоплением вселен-
ского гламура, чтобы заявить о 
себе миру. Я уже писал о «жел-
тых жилетах», от которых здесь 
ждут подвохов. Но беда пришла, 
откуда не ждали: в день откры-
тия фестиваля аэропорт Ниццы 
блокировали, как говорят, води-
тели Uber. То есть фактически 
парализовали: самолеты приле-
тали, а выехать из аэропорта 
никто никуда не мог — весь тран-
спорт отсутствует, автомаги-
страли перегорожены, полиция 
за этим наблюдает, но бездейст-
вует. Толпы фестивальных го-
стей с чемоданами носятся от 
терминала к терминалу, ищут 
хоть одно завалящее такси, выс-
матривают, нет ли автобуса и, 
отчаявшись, тянутся муравьи-
ной чередой к хайвею, напоми-
ная беженцев со скарбом. Что 
же касается «желтых жилетов», 
то, как мне объяснили, они всег-
да выходят на сцену по суббо-
там, так что все еще впереди. «Я 
понимаю страдания пассажи-
ров, но стачку поддерживаю: 
здесь, во Франции, иначе ничего 
не добьешься», — горько сказал 
водитель-хорват, в конце кон-
цов доставивший меня в Канны.

Так что, несмотря ни на что, 
72-й Каннский открылся. Торже-
ственная церемония транслиро-
валась в 600 кинотеатрах стра-
ны. Она была элегантно печаль-
ной: Франция прощалась со сво-
ей кинолегендой, одной из осно-
вательниц «новой волны» Аньес 
Варда — ее фигурка у кинокаме-
ры украшала фестивальный по-
стер, а на сцене стояло опустев-
шее режиссерское кресло с хоро-
шо знакомой синеманам надпи-
сью «Аньес В.». И звучала Sans 
toi Мишеля Леграна, тоже поки-
нувшего нас в этом году.

А затем состоялась мировая 
премьера фильма Джима Джар-
муша «Мертвые не умирают», 
обманувшего пылкие ожидания 
многих любителей хорроров. 
Но об этом в следующий раз. 

ПРЕМЬЕРА Французский 
хореограф поставил балет 
в Театре Сац

Надо 
«Свадебку» 
сыграть

Анна Галайда

Патрик де Бана, еще не так давно вдохновлявший хоре-
ографов Мориса Бежара и Начо Дуато, в последние 
годы совмещает карьеру танцовщика и создателя соб-
ственных балетов. В Москву он приехал, чтобы высту-
пить в обеих ипостасях. В апреле станцевал легендар-
ный балет «Послеполуденный отдых фавна» в Крем-
левском дворце на вечере Андриса Лиепы «Вацлав Ни-
жинский. Бог танца». А 23 мая в Детском музыкальном 
театре имени Сац покажет премьеру собственной вер-
сии другого знаменитого балета — «Свадебка».

Что для вас значит образ Нижинского?
ПАТРИК ДЕ БАНА: Нижинский открыл двери для танцовщи-
ков всех поколений. До него мужчины в балете только 
носили девушек, стояли за балеринами. Нижинский 
смог выстроить собственную легенду, сделать фигуру 
мужчины в танце самодостаточной. Он изобрел, от-
крыл неизведанную дорогу. В этом с ним может срав-
ниться только Морис Бежар.

Если с Нижинским вы встретиться не могли, то с Бе-
жаром вам довелось работать. Какую роль он сыграл в 
вашей жизни?

ПАТРИК ДЕ БАНА: В течение пяти лет Морис был воздухом, 
которым я дышал. Мне было шестнадцать, когда на ка-
никулах в Париже 
мой приятель одна-
жды включил виде-
окассету с записью 
балета Бежара. Это 
был «Гелиогабал». 
Мне предстояло 
еще два года учить-
ся в школе Гамбург-
ского балета, но с 
того момента я по-
нял, где хочу быть и 
почему. После шко-
лы я думал только о 
труппе Бежара.  На 
просмотре он при-
сутствовал минуту 
или две. Я решил, что провалился. Ко мне подошел кто-
то из репетиторов, попросил показать какие-то под-
держки с девочками и вскоре вернулся с моим кон-
трактом. Работа с Морисом Бежаром — самый-самый 
лучший шанс, который я получил в жизни. Он раскрыл 
мое сознание, показал все возможности танца. У него 
был собственный взгляд на мир, и он умел показать его 
своими глазами. У нас преподавал Азарий Плисецкий 
из Большого театра и танцевала Сильви Гиллем — все 
это было частью мира Мориса. Для меня это был рай.

Тем не менее вы решили покинуть этот рай. Почему?
ПАТРИК ДЕ БАНА: Из 12 месяцев восемь мы проводили на 
гастролях. В этом графике я прожил пять лет. Но одна-
жды в Милане на нашем спектакле оказался Начо Дуа-
то. Он спросил, не хочу ли я присоединиться к его На-
циональной танцевальной компании Испании на поло-
жении ведущего солиста. Я принял приглашение.

Что подтолкнуло вас к самостоятельной постановоч-
ной работе?

ПАТРИК ДЕ БАНА: Я никогда не хотел ставить. Мечтал, что 
у меня будет своя ферма — лошади, овцы, может быть, 
пара коров, собаки… Но Начо каждый год устраивал 
мастерские, на которых танцовщики что-то ставили. 
И однажды он спросил: «Почему бы тебе не принять 
участие?» Я решил, что попробую, и, к моему удивле-
нию, у постановки был успех. На следующий год — 
опять. На третий раз Начо предложил сделать реперту-
арный спектакль…

Как вы пришли к идее «Свадебки»?
ПАТРИК ДЕ БАНА: Идею нашего сотрудничества предложи-
ла Алевтина Иоффе, главный дирижер Детского музы-
кального театра имени Сац. Она сказала, что увидела 
мою постановку для Светланы Захаровой и захотела 
работать со мной, оценив музыкальность. Она очень 
сильная женщина, и с ней мне захотелось сделать что-
то сильное. Тогда я сразу подумал о «Свадебке».

Несколько лет назад я ставил «Весну священную» в 
Новосибирском театре, и первой частью там исполня-
ли «Свадебку» в оркестровом варианте, без танца. Ког-
да я слушал эту музыку из-за кулис, думал: «Очень 
хочу сделать это! Было бы прекрасно сделать единый 
вечер, в котором соединены «Весна священная» и 
«Свадебка».

У этого балета интересная традиция интерпрета-
ций. Она включает и сюжетные решения, и абстрак-
тные. Что ближе вам?

ПАТРИК ДЕ БАНА: Сюжет у меня есть абсолютно точно. Я не 
тот хореограф, который рассматривает балет с интел-
лектуальной точки зрения. Я иду скорее от анимализ-
ма, прислушиваясь к своим животным инстинктам. 
Даже в своих абстрактных балетах я заставляю людей 
плакать. В нашей «Свадебке» я пытаюсь поговорить 
не о Нижинском-танцовщике, а о Нижинском-челове-
ке. В прологе мы оказываемся в одной из психиатриче-
ских лечебниц, где находился Нижинский. Он шепчет 
что-то самому себе, разговаривает с духами обо всех 
прекрасных «свадьбах», которые были у него в жизни. 
И наша «Свадебка» — это всего лишь иллюзия. То, что 
происходит в голове Нижинского. Не нужно быть ин-
теллектуально подкованным, чтобы говорить об эмо-
циях. Вы просто должны чувствовать боль другого че-
ловека. 

КИНО Каннский фестиваль открылся под звуки рока

Рекордсмены и скандалисты

МУЗЫКА 

Сегодня на 
«Евровидении» 
выступит 
Сергей 
Лазарев

НЕ ЗАБУДЬТЕ 
ПРО 13-ГО
Александр Алексеев

Накануне стали известны 10 
стран, победившие в первом по-
луфинале. Это Греция, Беларусь, 
Сербия, Кипр, Эстония, Чехия, 
Австралия, Исландия, Сан-Ма-
рино и Словения. За три из них 
пели «легионеры»: Эстонию 
представлял швед Виктор Крон, 
Кипр — грузинка Тамта Годуадзе, 
а Сан-Марино — турок Серхат. И 
все они справились: пробились в 
гранд-финал. Но наибольшее 
впечатление на зрителей и бук-
мекеров произвела, пожалуй, 
«истинная австралийка» Кейт 
Миллер-Хайдке: до полуфинала 
она котировалась не очень высо-
ко, а вот теперь, благодаря песне 
Zero Gravity и красивой режис-
суре, стала у букмекеров глав-
ной претенденткой на 4-е место. 

Еще бы, ведь Кейт три мину-
ты парила над сценой: ее и двух 
бэк-вокалисток выносили из-за 
кулис на шестах крепкие парни 
и потом держали в таком «под-
вешенном состоянии» все вре-
мя песни!  Хватит ли им сил и до 
гранд-финала?!  Да и спела Кейт 
хорошо. Могла бы больше впе-
чатлить и Тамта, но ее песня 
букмекерам понравилась мень-
ше, чем зрителям.  Из-за неко-
торого сходства с Maruv. Пусть 
и без того шика, элегантности, 
чувства стиля и моды, которые 
присущи ныне украинской пе-
вице. Сама она, кстати, отозва-
лась о номере коллеги так: 
«Плагиатчица»... 

Но если бы задорная песня 
Тамты не прошла в финал, на 
64-м «Евровидении» оказалось 

бы слишком мало энергичных, 
раскованных и быстрых хитов. 
Крен в приторную романтику и 
поп-этнику в этом году явствен-
нее, чем в былые годы, от чего 
зрителям порой скучновато.   
Многим номерам не хватает 
эмоций и самобытности. Да и не 
все участники первого полуфи-
нала пока спели чисто, попадая 
во все ноты…

Ну, а тройку лидеров по-
прежнему возглавляют моло-
дые и энергичные парни: 1. Дун-
кан Лоуренс ( Нидерланды), 2. 
Джон Лундвик (Швеция), 3. 
Сергей Лазарев (Россия).  

На пятое место после репе-
тиций в Тель-Авиве переместил-
ся Чингиз из Азербайджана. На-
кануне тот много гулял по горо-
ду с гитарой, пел свои любимые 
песни «Евровидения» на фоне 
его достопримечательностей. А 
потом выкладывал кадры в 
Сеть, получая много лайков от 
пользователей социальных се-
тей. Что тоже, наверное, помо-
гло повысить котировки букме-
керов. Но парень он и вправду 
певучий, обаятельный, душев-
ный и талантливый. Да и умный 
хайп никому не помешает…

Впрочем, нас-то больше все-
го интересует Сергей Лазарев. 
В выходные артист застудил 
шею и ходил по городу в шарфе. 
А затем обратился за помощью 
к израильским врачам, и те бы-
стро вылечили его иглоукалы-
ванием. 

Поэтому в понедельник Ла-
зарев снова гулял по набереж-
ным, заходил в приморские 
кафе, пробовал блюда местной 
кухни, беседовал с поклонника-
ми и журналистами. 

Но потом Сергею снова ста-
ло не до отдыха: две репетиции 
состоялись в среду,  еще одна — 
генеральная — назначена в Expo 
Tel-Aviv на четверг, за шесть ча-
сов до второго полуфинала. 

ГОД ТЕАТРА На Чеховском фестивале покажут 22 спектакля

Кругом пионы, Гамлет
Алена Карась

М
еждународный 
театральный фе-
стиваль им. Чехо-
ва, знаменитый 
«Чеховский», на-
чался двумя не-
ф о р м а л ь н ы м и 
событиями еще 
накануне офици-

ального старта — выставкой на 
Цветном бульваре и огненным 
мастер-классом создателей опе-
ры «Пионовая беседка» в Шан-
хайском центре оперы Куньцюй 
в Аптекарском огороде.

Тайнами древнейшего опер-
ного стиля, зародившегося в 
Китае более 600 лет назад, по-
делился выдающийся актер и 
руководитель труппы Чжан 
Цзюнь. В обрамлении цветуще-
го сада посреди воды в самом 
центре Москвы начался фести-
валь, все время расширяющий 
свои рамки. На пресс-конфе-
ренции 14 мая, давшей офици-
альный старт фестивалю, его 
легендарный директор Вале-
рий Шадрин заверил, что здесь 
пытаются показывать все то, 
что есть. А в реальности совре-
менного мирового театра до-
минируют музыкальные жан-
ры. 

Китайский театр стал почет-
ным гостем фестиваля. Специ-
ально для Шанхайского балета 
хореограф Патрик де Бана со-
чинил хореографическую вер-
сию одного из древнейших па-
мятников китайской литерату-
ры — о трагической любви им-
ператора к наложнице, прине-
сенной в жертву долгу. Спек-
такль покажут в Москве 15 и 16 
мая. 

Специально на открытие 
фестиваля приехал и фронтмен 
британского панк-кабаретного 
трио The Tiger Lillies Мартин 
Жак. Совместно с режиссером 
датского Театра Републик Мар-
тином Тулиниусом (ушедшим 
из жизни в 2016 году) он сочи-
нил историю о безумном дат-
ском принце, сошедшем с ума 
от отчаяния.  Солист «Тигро-
вых лилий» напоминает своим 
«Гамлетом», что в этой траге-
дии «есть от чего на самом деле 
сойти с ума». Спектакль пой-
дет с 3 по 7 июля в Театре им. 
Моссовета. 

На пресс-конференции по 
просьбе Валерия Шадрина 
Мартин Жак запел. Вслед за 
ним запели Чжан Цзюнь и Вла-
димир Панков. Премьера но-
вой совместной работы Саунд-
драмы Владимира Панкова и 

Чеховского фестиваля по воде-
вилю Чехова «Медведь» состо-
ится в конце июня. Это тоже 
драматический спектакль-опе-
ра. Музыка пишется прямо на 
репетиции композитором из 
Беларуси Артемом Кимом по 
следам актерских импровиза-
ций. Панков пообещал, что 
спектакль о вечной дуэли муж-

чины и женщины станет еще и 
дуэлью между театральными 
жанрами и будет похож на 
безе, посыпанное сахарной пу-
дрой и вареньем. 

В два месяца невероятного 
театрального путешествия Ва-
лерий Шадрин умудрился вме-
стить и радикальные театраль-
ные опыты, и демократическое 

искусство для широкой публи-
ки. Впервые в Москве покажут 
спектакль молодой постанов-
щицы из Германии Йетте Ште-
кель («Буря», гамбургский Те-
атр Талия). А вслед за недавним 
триумфом «Трех сестер» зрите-
ли увидят еще один спектакль 
Саймона Стоуна — «Йун Габри-
эль Боркман» (в главной роли 
звезда немецкой сцены Мартин 
Вуттке). 

Зрители увидят француз-
ский театр марионеток «Анге-
лы на потолке» со спектаклем о 
судьбе Ромена Гари «R.A.G.E.», 
книгу рассказов грузинского 
писателя Эрлома Ахвледиани в 
инсценировке Роберта Стуруа 
(«Вано и Нико», Театр имени 

Руставели). Плюс «Донка» — 
совместный проект с режиссе-
ром Даниэле Финци Паска — в 
новой редакции. «Кармен» 
японского хореографа Дзе Ка-
намори, работы хореографов 
из Тайбэя  Лин Хвай-Мина и 
Лин Ли-Чена, новые балеты Уи-
льяма Форсайта и  Акрама 
Хана. 

Мировой премьерой «Семи 
притоков реки Ота» Робера Ле-
пажа — театральным путешест-
вием во времени и пространст-
ве к истокам XX века — 21 июля и 
завершится XIV Чеховский фе-
стиваль. 

Офелия эффектно балансирует на 
спинке кровати, демонстрируя все 
грани своего безумия в «Гамлете». 

В жюри снова кинематографисты из разных стран, среди них 21-летняя актриса Эль Фаннинг
(она — вторая слева). 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на протест женских организа-
ций, возмущенных тем, что Ален Делон 
против однополых браков, фестиваль 
увенчает его «Золотой пальмой»

— Все новости фестиваля 
на сайте 
rg.ru/sujet/6139

— Текстовую онлайн-трансляцию 
полуфинала «Евровидения» 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6076

А К Ц Е Н Т

Спектакль о вечной дуэли мужчины 
и женщины станет еще и дуэлью 
между театральными жанрами

Сюжет у меня есть 
абсолютно точно. 
Я не тот хореограф, 
который рассмат-
ривает балет 
с интеллектуаль-
ной точки зрения

Накануне премьеры в Театре Сац Патрик де Бана и Илзе Лиепа 
станцевали в спектакле «Звезды балета».

Букмекеры пока ставят Сергея 
Лазарева на третье место. Но он 
постарается выиграть.
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— Прямая трансляция  второго по-

луфинала «Евровидения» начнет-

ся  в 22.00 на телеканале «Рос-

сия-1».  Сергей Лазарев выступает 

под 13-м номером.
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Любовь Проценко

Ч
ертово колесо, демонти-
рованное три года назад, 
похоже, скоро вернется 

на ВДНХ. Новое колесо «Сол-
нце Москвы» по проекту вдвое 
выше прежнего — 140 метров. В 
Европе оно станет самым вы-
соким, превысив на пять ме-
тров «Глаз Лондона» — колесо 
обозрения, которому с 2000 по 
2006 год не было равных во 
всем мире. 

«В ближайшее время мы 
ожидаем выхода нашего проек-
та из экспертизы, — сообщила 
корреспонденту «РГ» руково-
дитель пресс-службы компа-
нии-застройщика Екатерина 
Гуськова. — Как только это про-
изойдет, мы назовем точную 
дату его запуска.

Н а п о м н ю ,  п р е д ы д у щ е е 
73-метровое колесо на ВДНХ 

прослужило 20 лет. Разобрали 
его даже не из-за старости — в 
Измайловском парке, напри-
мер,  50-метровому колесу 
нынче исполнится уже 61 год, 
и это не мешает ему после ка-
премонта 2006 года катать 
круглый год и детей, и взро-
слых. Главная причина в дру-
гом. В 90-е годы главная вы-
ставка страны превратилась в 
самую большую барахолку 
России. Собрало под своим 
крылом кучу разномастных 
проржавевших аттракционов и 
самое высокое в тот момент в 
стране колесо обозрения. По-
сле того как ВДНХ в 2014 году 
передали из федерального под-
чинения в ведение Москвы, вы-
ставка стремительно начала 
меняться. Исчезли «шанхаи» 
ларьков с их содержимым. В от-
реставрированных павильонах 
снова заработали разные вы-

ставки. И только колесо обо-
зрения всем своим убогим ви-
дом словно возвращало время 
вспять. К тому же стало все 
чаще останавливаться, остав-
ляя подвешенными на высоте в 
холод, под дождем то мать с ре-
бенком, то молодую парочку. 
Это и ускорило принятие вла-
стями решения о его демонта-
же. Впрочем, практически сра-
зу они объявили, что скоро 
установят другой, современ-
ный аттракцион. 

Тогда же отвели под него и 
новую площадку — 3,5 га сво-
бодной земли возле Южного 

входа на ВДНХ. «От старого ко-
лесо отличает не только высо-
та, но и принципиально иной 
уровень комфорта, — рассказа-
ла Екатерина Гуськова. — Вме-
сто открытых, небезопасных 
кабинок новые будут закрыты-
ми, с тревожной кнопкой для 
связи с оператором и видеона-
блюдением, а также отапливае-
мыми, с кондиционерами и ин-
формационными экранами, 
где можно включить, напри-
мер, аудио- и видеогида, узнать 
последние московские ново-
сти. Скорость у колеса будет 
вполне приличной — один обо-
рот оно сможет совершать за 
18 минут 40 секунд, в то время 
как, например, «Глаз Лондона» 
прокручивается за 30 минут. В 
30 закрытых стеклянных ка-
бинках вместимостью по 15 че-
ловек смогут одновременно 
прокатиться 450 человек. 

Строится колесо целиком 
на частные деньги — инвестор 
уверен, что уникальный объ-
ект за короткое время станет 
еще одной достопримечатель-
ностью Москвы и придаст но-
вый импульс для развития 
внутреннего и внешнего ту-
ризма. 

Слухи же об опасности ко-
леса для жителей близлежащих 
домов, которые периодически 
вспыхивают в интернете и со-
цсетях, абсолютно ни на чем не 
основаны, уверены в компа-
нии-застройщике. Во-первых, 

у изготовителя — известной 
швейцарской компании — без-
упречная репутация. Во-вто-
рых, проект аттракциона уже 
прошел всевозможные испыта-
ния на устойчивость и безопа-
сность. Тем не менее от мнения 
москвичей здесь не отмахива-
ются. 

— По закону ни этапы пере-
дачи земельного участка, ни 
вид разрешенного использова-
ния, ни градостроительный 
план не предусматривают про-
ведения процедуры публичных 
слушаний. Но мы посчитали 
важным не просто услышать 
пожелания жителей, но и пой-
ти им навстречу, — продолжает 
Екатерина Гуськова.

В итоге в проект не раз вно-
сились корректировки и изме-
нения. В частности, именно по 
просьбе жителей района уве-
личили до 100 м расстояние от 
колеса до первых домов. Отка-
зались от традиционной фрон-
тальной иллюминации и на-
п р а в и л и  с в е т о в о й  п о т о к 
внутрь колеса. А еще между 
жилыми домами и объектом 
решено разбить благоустроен-
ную зеленую аллею с прогу-
лочной зоной. 

Заняться же в зоне колеса 
обозрения будет чем. Полюбо-
вавшись сверху видом лучших 
высоток столицы, можно от-
правиться во всесезонный 
многофункциональный центр 
с кинокомплексом, детским 
центром, музеем и выставоч-
ным пространством, который 
построят по соседству. А затем 
рядом на этой же территории 
разобьют Парк будущего — те-
матический парк аттракцио-
нов, действующих круглосу-
точно.  

А К Ц Е Н Т

«Солнце Москвы» будет на 5 метров 
выше «Глаза Лондона» 

ЗДОРОВЬЕ Открылась 
первая гематологическая 
реанимация

Лейкозу 
наперекор

Ирина Рыбникова

В городской клинической больнице №52 открылось 
первое в столице отделение реанимации для гематоло-
гических больных. Всего шесть коек, но каждая стоит 
целого стационара.

«Новое отделение предназначено для пациентов с 
тяжелыми заболеваниями крови — лейкозами и лимфо-
мами», — рассказывает замглавврача по анестизиоло-
гии и реаниматологии ГКБ №52 Сергей Царенко. Боль-
ным с такими диагнозами обычно назначают настоль-
ко высокие дозы химиотерапии, что она «выкашивает» 
из крови все клетки — и пораженные раком, и здоро-
вые. То есть человек приходит с химиотерапии без им-
мунитета. Вообще. На такого пациента дыхни без ма-
ски — и он подхватит все известные болезни.

Раньше таких больных прятали в отделениях, запре-
щая любые контакты с ними. Но рак — дело тонкое… 
Больной чувствует не только физическую боль, но и 
очень сильно подавлен психологически. «Врачи сдела-
ют свое дело, но психологически поддержать больного 
лучше родственников не сможет никто, — считает Ца-
ренко. — Навещать больного можно и нужно, другое 
дело, что раньше это было сложнее организовать».

Сейчас — легче легкого. Новое отделение реанима-
ции расположено в индивидуальном изолированном 
боксе, так что по пути к нему посетители не «цепляют» 
посторонние бактерии из других больничных зон. 
Каждый пациент находится в отдельной палате. И даже 
воздух здесь очищается не только стандартными филь-
трами, но и системой «ламинарный поток», предо-
твращающей смешение воздушных слоев, чтобы, на-
пример, пыль с обуви не поднималась выше пола, где 
ее невозможно вдохнуть.

Возможности медицины не безграничны. Как рас-
сказала «РГ» заведующая отделением высокодозной 
химиотерапии и трансплантации костного мозга ГКБ 
№52 Евгения Желнова, без трансплантации костного 
мозга от гематологической онкологии излечиваются 
не более 40% больных. Но какие же удивительные слу-
чаи бывают! «Сейчас я покажу вам наше чудо, Юлию 
Алексеевну Арсентьеву», — завотделением заводит нас 
в одну из палат. А там — мадам с европейского курорта. 
Пожилая дама с прической, при макияже и маникюре. 
Юлии Алексеевне 80 лет. Три года назад ей поставили 
страшный диагноз: миелоидный лейкоз. «Мы засомне-
вались, что человек в таком возрасте нашу химию вы-
держит. Пока решали, что делать, она сама к нам при-
шла. И прямо с порога: я танцую и в хоре пою, мне 
нельзя помирать. Ну-ка быстро лечите меня, давай-
те!», — с улыбкой вспоминает Желнова.

Все процедуры больная стойко перенесла и сейчас 
находится в ремиссии, в больницу приходит только на 
контроль. «И я каждый раз кладу ее в разные палаты, 
чтобы она пациентам показывала, как нужно любить 
жизнь, — добавляет Евгения Желнова. — А то молодые, 
бывает, впадают в депрессию: такой диагноз, жить не 
хочу, все равно не вылечите… А пообщаются с Юлией 
Алексеевной, веселеют: ну раз старушка выздоровела, 
то и у нас шансы есть!» 

ОТДЫХ 

Сколько стоит 
снять дачу 
в Подмосковье?

ШЕСТЬ СОТОК 
В КОШЕЛЬКЕ
Александр Мелешенко

Повышенного спроса на аренду 
дачных домов и коттеджей в 
Подмосковье в этом сезоне ри-
елторы не ждут, говорят, что 
пока ситуация стандартная для 
последних лет и до июня вряд 
ли изменится. 

Легче всего снять домик в 
Одинцовском и Истринском 
районах в направлении Рубле-
во-Успенского и Новорижского 
шоссе — они сосредоточили в 
себе около трети предложений. 
Цены практически на любой 
кошелек — есть варианты с не-
плохими домами за 15—20 ты-
сяч рублей в месяц, но от МКАД 
до них обычно не меньше 30—40 
км. А щитовой домик в дальнем 
Подмосковье получится найти 
и за 5 тысяч».

Понятие дальнего Подмо-
сковья, кстати, в последнее вре-
мя сильно раздвинулось: если 
раньше пределом были 60 км от 
МКАД, то сейчас спрос есть и 
на дома, удаленные от столицы 
на все 100 км. Объясняется это 
тем, что цены там ниже, а проб-
ки на дорогах обычно скапли-
ваются ближе к Москве, так что 
когда вырвешься из мегаполиса 
и ближнего Подмосковья, то 
оставшиеся километры уже не 
будут играть большой роли.

Но вернемся к ценам. Дом со 
всеми удобствами и хорошим 
участком недалеко от станции 
железной дороги или шоссе 
обойдется в 35—45 тысяч в ме-
сяц. В частном секторе Балаши-
хи, например, за 35 тысяч пред-
лагают дом на 60 кв.м., не усту-
пающий городской квартире: с 
душевой кабиной, бойлером, 
встроенной кухней и плодовы-
ми деревьями во дворе. До реч-
ки и нацпарка «Лосиный 
Остров» можно дойти пешком.

В охраняемом дачном посел-
ке Пахра всего в 12 км от МКАД 
по Каширскому шоссе сдается 
уютный дом с мансардой — са-
нузел с бойлером тоже в доме, 
едва ли не весь участок засажен 
цветами. Хозяева просят 40 ты-
сяч в месяц. По расположению 
этот вариант один из лучших за 
такие деньги. Правда, в пятни-
цу вечером туда вы будете ехать 
на машине из столицы 2—3 часа. 
От улицы Правды, например, 
навигатор закладывает на до-
рогу почти два часа даже в пол-
день обычного буднего дня. А 
что будет в час пик?

Есть в объявлениях и вари-
анты за 10—15 тысяч рублей, но 
это в основном за бревенчатые 
срубы с туалетом во дворе и ко-
лодезной водой. Звоню по одно-
му из таких объявлений в Тал-
домском округе. Риелтор не 
сразу вспоминает, о каком объ-
екте идет речь, но после напо-
минаний рассказывает: дом до-
бротный, участок 15 соток. 
Условие — сдается минимум до 
сентября. Риелтор убеждает: 
дом уютный, деревянный, хо-
рошо обставлен. Всматриваюсь 
в фотографии на сайте объявле-
ний и вижу: мебель явно видала 
лучшие годы, да и вообще инте-
рьер не мешало бы обновить. К 
тому же от МКАД эта дача по-
чти в сотне километров — обще-
ственным транспортом доби-
раться полдня с несколькими 
пересадками, на машине эконо-
мия времени получится не-
большая. Невольно закрадыва-
ется мысль: чем такая дача, не 
лучше ли летним вечером про-
гуляться в ближайший москов-
ский парк?

Риелторы, кстати, советуют 
тем, кто впервые задумал снять 
дачу на лето, попробовать по-
жить за городом одни выход-
ные и лишь потом принимать 
решение о долгосрочной арен-
де. Многих горожан трехчасо-
вая дорога на природу часто 
выматывает так, что загород-
ной тишине и покою они уже не 
рады.

Если все же решились жить 
летом за городом, то при поиске 
дома последуйте советам быва-
лых дачных арендаторов. Во-
первых, прежде чем ехать на 
просмотр, максимально выя-
сните подробности у риелтора 
или хозяина — в объявлениях 
многое бывает приукрашеным. 
Посмотрите фотографии дачи, 
проверьте по электронным кар-
там транспортную доступность, 
поищите в интернете отзывы о 
садовом товариществе. 

РАКУРС Благоустройство Москвы по программе «Мой район» 
уже идет на 200 площадках 

Как нам обустроить 
Капотню 

Любовь Проценко 

М
осквичам снова 
нужно набраться 
терпения: в сто-
лице настал оче-
р е д н о й  с е з о н 
благоустройства. 
Причем в отли-
чие от прежних 
лет  работы идет  

не только в центре столицы, но 
и на самой окраине. 

Посмотреть, как идут работы  
в районе Капотня, заглянул вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин. С 
жителями 4-го квартала он встре-
тился на лужайке, чудом уцелев-
шей среди траншей и строитель-
ных заборов перед жилыми дома-
ми. «Ни пройти ни проехать», — 
ворчливо заметила одна из жен-
щин. «Давай потерпим, может 
быть, и у нас здесь будет такая же 
красота, как в Марьино», — миро-
любиво предложила другая. 

— Я был у вас меньше года на-
зад, — напомнил Собянин. — По-
смотрел, вроде и неплохой рай-
он, но сколько же проблем! К 
тому же оказалось, что город в 
его благоустройство вкладывает 
гораздо меньше средств, чем во 
многие другие. Обидно стало: 
ведь если для многих москвичей 
название Капотня ассоциирует-
ся лишь с Московским нефтепе-

рерабатывающим заводом, то 
для 32 тысяч жителей района это 
дом. И потому, когда вы попроси-
ли меня соединить набережную 
Москвы-реки с парком 850-ле-
тия Москвы, я понял: этого мало. 
Благоустройством Капотни нуж-
но заниматься комплексно:  до-
рогами, освещением, коммуни-
кациями,  детскими и спортив-
ными площадками... И вот, рабо-
ты уже ведутся на 136 га. Для Мо-
сквы это первый комплексный 
проект благоустройства целого 
района, который мы хотим реа-
лизовать в течение одного сезо-
на. Как он вам? Если что не так, 
еще можно поправить. 

Наталье Кутузовой нравится  
особенно то, что заболоченная 
захламленная местностьк осе-
ни превратится в прекрасный 
парк у воды. Проектировщики 
пообещали сохранить природ-
ный ландшафт на набережной 
Москвы-реки и в то же время на-
полнить его велодорожками, 
тропами для скандинавской 
ходьбы, площадками для игр в 
настольный теннис и волейбол. 

— Нам бы еще открытую сце-
ну в парке, — обратилась к главе 
города хореограф  дворца куль-
туры Ирина Кобзева. — Коллек-
тивов, которые поют, танцуют, 
ставят спектакли,  у нас много, а 
выступать им летом негде. 

— Дам такое поручение, — по-
обещал Собянин.

— Еще бы сирени побольше, —  
включилась в разговор Татьяна 
Громова, жительница Капотни в 
третьем поколении.

— Это не проблема. По плану  
посадят более 1,5 тысячи дере-
вьев и около 8 тысяч кустарни-
ков. Пусть сирени будет больше. 

Не обошли и тему экологии. 
 — МНПЗ в последние годы 

выполняет свои обязательства 
по сокращению вредных выбро-
сов в атмосферу. Чувствуется? — 
поинтересовался мэр.

— Конечно, — заверили горо-
жане. — Запаха в воздухе сов-
сем не стало.На прощание мэр 
поВсего же за этот сезон, по  

словам мэра, в рамках про-
граммы «Мой район» в столи-
це будет благоустроено 200 
улиц, площадей, бульваров и 
других знаковых мест в разных 
округах.  В первой гематологической реанимации установлена самая 

современная аппаратура. 

Щитовой домик 
в дальнем 
Подмосковье 
можно найти 
и за 5 тысяч 
в месяц

АКЦИЯ Москвичи 
пересчитают соловьев

Пернатый 
инстаграм

Иван Пышечкин

В столице дан старт  акции «Учет соловьев». Считать 
пернатых будут сами москвичи до 30 июня. Как расска-
зать орнитологам о своих наблюдениях, узнавал обо-
зреватель «РГ».

Пик соловьиного пения начинается как раз сейчас, 
со второй половины мая. До конца следующего месяца 
соловьи будут активно завоевывать внимание самок, 
чтобы создать пару. Их раскатистые трели можно услы-
шать не только в парках, но и у  дома. Шансы обзаве-
стись потомством тем выше, чем громче и выразитель-
нее пение. 

«Вести такую статистику очень сложно. Это можно 
сделать только в период формирования пар и определе-
ния территорий, когда поют самцы, подзывая самок. Та-
ким образом, чтобы понять, сколько их, голоса нужно 
умножить на два», — рассказал «РГ» руководитель про-
екта «Орнитарий» в парке «Сокольники» Вадим Ми-
шин. По его словам, точно определить число лесных 
птиц невозможно, но даже примерные сведения помо-
гают орнитологам  понимать динамику. Например, в 
прошлом году, по данным «Мосприроды», на природ-
ных территориях столицы было выявлено 227 точек  по-
ющих соловьев. 

В пресс-службе «Мосприроды» учет птиц советуют 
проводить в вечернее время, когда соловьи наиболее 
активны. Записать адрес певцов, указав улицу и дом. В 
парке уточнить, вблизи какой просеки или  у водоема. 
По возможности записать  голос соловья и указать GPS-
координаты локации птицы. Информацию прислать на 
почту setun_oopt@mail.ru или сделать публикацию на 
своей страничке в Инстаграм с хештегом #Sing-
solo2019.

Что касается общей численности птиц, то в «Мос-
природе» говорят, что год от года на территории ООПТ 
она меняется незначительно. А вот вне охраняемых тер-
риторий, уверены орнитологи, соловья можно встре-
тить все реже. «Взять хотя бы северо-восток Москвы — 
пойму Яузы от Ботанического сада до Медведково. Там 
были заброшенные пойменные пространства. Еще че-
тыре года назад там все звенело от соловьиного пения, а 
теперь тишина. Благоустроили все красиво, спору нет, 
но птицы сюда больше не вернутся. Неепроходимые за-
росли были для них  еще и хорошей кормовой базой. 

ПРОЕКТ В столице появится самое высокое в Европе колесо обозрения 

Солнце возвращается

C нового колеса обозрения высотой 140 метров  вся Москва откроется  как на ладони.
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Сергей Собянин: Надеюсь, первый 
опыт комплексного благоустройст-
ва целого района окажется удач-
ным.
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Федеральный список 
экстремистских 

материалов
«На территории Российской 

Федерации запрещаются распро-
странение экстремистских материа-
лов, а также их производство или 
хранение в целях распространения. 
В случаях, предусмотренных законо-
дательством Российской Федерации, 
производство, хранение или распро-
странение экстремистских материа-
лов является правонарушением и 
влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона 
№ 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 

«О противодействии экстремистской 
деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).
4886. Аудиофайл «Calvados — Жидов-

ская свобода» продолжительностью 3 
минуты 12 секунд, начинающийся со слова-
ми «Наша цель — диктатура и русский 
порядок, возрождение и народная 
власть!...» и заканчивающийся словами «...
Юнденфрай — рабочий класс готов в бою 
отстоять права!» (решение Центрального 
районного суда г .  Хабаровска от 
28.02.2019).

Список предоставлен 
Минюстом России

БЕЗОПАСНОСТЬ Новосибирские студенты создали систему распознавания 
лиц, которая не потребует дорогого оборудования

Различат даже близнецов
Никита Зайков,
«Российская газета»,
Новосибирск 

Н
икто чужой на ка-
федру автоматиче-
ских систем управ-
ления Новосибир-
ского государст-
венного техниче-
ского университета 
теперь не пройдет. 
Коридор «просма-

тривается» бдительными ней-
росетями, способными отли-
чить «своих» от возможного не-
званого гостя. Подобные систе-
мы распознавания лиц не но-
вость, но до сих пор они требо-
вали дорогостоящего оборудо-
вания, как минимум в сто пять-
десят тысяч рублей. Новоси-
бирские студенты сумели объе-
динить наиболее эффективные 
наработки в области нейросе-
тей и создали программное 
обеспечение, работающее на 
обычном ПК. 

— Такие системы устанавли-
ваются на режимных объектах, 
закрытых предприятиях, но, на-
пример, для вуза это достаточно 
дорогое удовольствие. Мы же 
намерены как минимум в не-
сколько раз удешевить возмож-
ность использования автомати-
ческого распознавания лиц. Си-
стему можно будет установить 
и на заводской проходной, и в 
любой школе, даже в обычном 
подъезде, — рассказал «РГ» один 
из трех авторов проекта Артем 
Сорока.

По его словам, автоматиче-
ский комплекс сегодня спосо-
бен распознавать с десяток лиц, 
одновременно попавших в объ-
ективы камер, практически не 
теряя в быстродействии. При-
том он тестируется на простой 
видеокарте за 15 тысяч рублей, 
а в коридорах кафедры установ-
лены стандартные камеры на-
блюдения.

Одним из перспективных ва-
риантов повышения эффектив-
ности системы молодые разра-
ботчики называют использова-
ние ансамбля нейронных сетей 

с достаточно нетребовательной 
архитектурой построения. 
Один такой компонент выдает 
меньшую точность, нежели его 
«продвинутые» аналоги, и мо-
жет работать с вероятностью 
точного узнавания лица лишь 
на 90 процентов. Но когда не-
сколько нейросетей дополняют 
друг друга, их эффективность 
возрастает до 99 процентов.

Работа такого ансамбля «за-
вернута» в одну программу и не 
требует от пользователя особой 
квалификации. На то, чтобы со-
брать тестовый образец систе-
мы, который вполне может рас-
считать посещаемость лекций 
на кафедре, у ребят ушло мень-
ше трех месяцев. 

Пока что у системы, создан-
ной учащимися магистратуры 
НГТУ, есть ряд недостатков. На-
пример, она не очень эффектив-
но работает с низким разреше-
нием, когда человек находится 
далеко от камеры. Но эти нюан-
сы поправимы.

Более того, в планах — нау-
чить не слишком требователь-
ные нейросети различать даже 
близнецов. Это станет возмож-
ным, если программа будет счи-
тывать и обрабатывать настоль-
ко мелкие детали внешности, 
как родинки или шрамы. Но 
прежде всего необходимо сни-
зить нагрузку на функцию рас-
познавания лиц до минимума. 
Этого разработчики стремятся 
достичь за счет считывания 
нейросетью особенностей дви-
жения объекта.

Как поясняет Артем Сорока, 
распознав лицо человека, си-
стема следит уже за его переме-
щением, что требует гораздо 
меньше аппаратных мощно-
стей. 

Чтобы обучить ансамбль 
нейросетей определять прохо-
дящих по принципу «свой-чу-
жой», для начала необходимо 
составить фотобазу тех, кому 
доступ в помещение разрешен. 
Таким образом система в мель-
чайших деталях запомнит лица 
«своих», а выделить среди них 
чужого — уже дело техники. 

А К Ц Е Н Т

Студенты сумели объединить наиболее 
эффективные наработки в области ней-
росетей и создали программное обеспе-
чение, действующее на обычном ПК

Автоматический комплекс способен распознавать с десяток лиц, одновременно попавших в объективы камер, практически не теряя в быстродействии.

А КАК У НИХ

КАМЕРА, ОТКРОЙ ЛИЧИКО 
Сан-Франциско стал первым круп-

ным городом в США, который за-

претил использование властями 

технологии распознавания лиц. 

По данным местного издания San 

Francisco Examiner, инициатором та-

кого запрета выступил один из чле-

нов городского наблюдательного 

совета, назвавший технологию «со-

вершенной, но опасной и гнету-

щей».  Новый закон не только вво-

дит запрет на распознавание лиц, 

но и усиливает надзор за использо-

ванием других технологий наблюде-

ния со стороны полицейского 

управления и других городских уч-

реждений. Городские департамен-

ты должны доводить до сведения 

общественности уже существую-

щие схемы наблюдения и представ-

лять наблюдательному совету пла-

ны использования таких технологий 

в будущем. В проекте документа го-

ворилось, что эти планы должны 

быть представлены в течение 120 

дней, но этот срок был продлен до 

полугода. Правоохранительные ор-

ганы должны сообщать, как именно 

они используют уже существующие 

технологии и как долго будут хра-

ниться полученные с их помощью 

данные, а также — кто будет иметь 

доступ к этим данным. Пока эти пла-

ны не будут рассмотрены и утвер-

ждены, оборудование может ис-

пользоваться. 

Закон о запрете поддержали во-

семь членов городского совета, 

против проголосовал только один. 

Технологии распознавания лиц ис-

пользуются в США повсеместно — в 

аэропортах, в общественном тран-

спорте, в магазинах, на стадионах и в 

культурных учреждениях, в магази-

нах. Несколько крупных торговых 

сетей в США опробуют камеры, 

оснащенные этой технологией, для 

того, чтобы определять пол и воз-

раст  проходящего мимо витрины 

человека и автоматически демон-

стрировать на видеоэкранах  подхо-

дящую ему рекламу. Но, по словам 

правозащитников, возможности 

вмешательства в частную жизнь, ко-

торые они предоставляют, становят-

ся пугающими. Поэтому инициатива 

о запрете применения технологии 

была поддержана, например, Аме-

риканским союзом гражданских 

свобод Северной Калифорнии.  На-

шлись у нового закона и противни-

ки. Вице-президент сан-францис-

ской группы Stop Crime SF («Оста-

новить преступность СФ») Джоэл 

Энгардио заявил: «Мы согласны с 

тем, что существуют проблемы с 

технологией распознавания лиц и ее 

не следует повсеместно применять 

прямо сегодня. Но эта технология 

будет совершенствоваться, и она 

может стать полезным инструмен-

том общественной безопасности, 

если будет использоваться ответст-

венно и более точно». «Мы очень ра-

зочарованы, что не было сделано 

исключение для крупных публичных 

мероприятий», — добавил он.

Впрочем, закон не запрещает тех-

нологию распознавания лиц в феде-

ральном порту и международном 

аэропорту Сан-Франциско.

По мнению журналистов San 

Francisco Examiner, за их городским 

советом могут последовать и власти 

других городов США. Процесс бу-

дет продолжаться, пока не появятся 

четкие правовые рамки, регулирую-

щие применение технологии рас-

познавания лиц. 

Подготовила 
Ариадна Рокоссовская
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Газпром инвестгазификация» в лице представителя 
по доверенности ООО ПИ «Тамбовсельхозтехпроект» совместно 
с администрацией МР «Юхновский район» уведомляет о начале 
общественных обсуждений по проектной документации, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду объекта 
«Газопровод межпоселковый дер. Кувшиново—дер. Натальин-
ка—дер. Катилово—дер. Погореловка — дер. Крюково с отводами 
дер. Стрекалово, дер. Дзержинка—дер. Никитино—дер. Пушки-
но—дер. Нефедово Юхновского района Калужской области», стро-
ительство которого предполагается осуществлять на землях особо 
охраняемых природных территорий федерального значения.

Цель намечаемой деятельности: газоснабжение дер.Кувши-
ново, дер.Натальинка, дер.Катилово, дер.Погореловка, дер. Крю-
ково, дер.Стрекалово, дер.Дзержинка, дер.Никитино, дер.Пушки-
но, дер.Нефедово Юхновского района Калужской области.

Месторасположение намечаемой деятельности: дер. Кув-
шиново, дер.Натальинка, дер.Катилово, дер.Погореловка, дер.
Крюково, дер.Стрекалово, дер.Дзержинка, дер. Никитино, дер.
Пушкино, дер.Нефедово Юхновского района Калужской области

Заказчик: ООО «Газпром инвестгазификация», 190098, 
г. Санкт-Петербург, Конногвардейский бульвар, д. 17, лит. А.

Представитель заказчика: ООО ПИ «Тамбовсельхозтехпро-
ект», 392018, г. Тамбов, ул. Мичуринская, д. 89 «А».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 16.05.2019 г. по 25.07.2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: ООО ПИ «Тамбовсельхозтехпроект».

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний. 
Форма предоставления замечаний и предложений: заме-

чания и предложения принимаются в письменном виде.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно: в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления на официальном сай-
те МР «Юхновский район» —  http://uhnov.ru/, а также на сайте 
ООО ПИ «Тамбовсельхозтехпроект» — http://www.tmbpro.ru, ма-
териалы объекта доступны для ознакомления по адресам: г.Юхнов, 
ул. К.Маркса, д. 6, и г.Тамбов, ул. Мичуринская, д. 89 «А», поне-
дельник—пятница, с 9.00 до 17.00.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: 249910, Калужская область, г. Юхнов, ул. К.Маркса, д. 6, или 
на электронный адрес info@tmbpro.ru .

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 16.05.2019 г. по 25.06.2019 г.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: «Газопровод межпоселковый 
дер. Кувшиново—дер. Натальинка—дер. Катилово—дер. Погоре-
ловка—дер. Крюково с отводами дер. Стрекалово, дер. Дзержин-
ка—дер. Никитино—дер. Пушкино—дер. Нефедово Юхновского 
района Калужской области», включая материалы оценки воздейс-
твия, состоятся: 25.06.2019 в 11.00, в малом зале администрации 
МР «Юхновский район»  по ул. К.Маркса, д.6, в г. Юхнов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с постановлением Правительства Санкт-Петер-
бурга от 09.03.2017 № 127 «О мерах по совершенствованию госу-
дарственного управления в сферах благоустройства, природополь-
зования и охраны окружающей среды и внесении изменений в не-
которые постановления Правительства Санкт-Петербурга» Коми-
тет по природопользованию, охране окружающей среды и обеспе-
чению экологической безопасности совместно с ООО «БИТ» ин-
формируют население Санкт-Петербурга о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме общественных слушаний) объекта госу-
дарственной экологической экспертизы «Реагент антигололедный 
на основе солей карбоновых кислот «Дефрост Ф» для обработки 
аэродромных покрытий в гражданской и военной авиации Санкт-
Петербурга, Москвы и других регионов РФ», содержащего матери-
алы оценки воздействия намечаемой деятельности на окружаю-
щую среду.

Целью намечаемой деятельности является: Применение анти-
гололедного реагента на основе карбоновых кислот «Дефрост Ф».

Местоположение намечаемой деятельности: Санкт-Петербург, 
аэропорты гражданской и военной авиации. 

Заказчик документации: ООО «Оксайд».
Разработчик документации: ООО «БИТ». Контактное лицо: 

Варфоломеева Екатерина Павловна, эл. почта: vep@bit-ecol.ru; тел.: 
(495) 664-22-66 (доб. 206).

Ответственный за организацию общественных обсуждений: Ко-
митет по природопользованию, охране окружающей среды и обес-
печению экологической безопасности. Контактное должностное 
лицо: Колесова Мария Александровна, тел.: (812) 417-59-27.

Ознакомиться с материалами по объекту обсуждений можно с 
20.05.2019 по 20.06.2019 в сети Интернет по адресу: www.gov.spb.ru 
(раздел Власть/Комитеты, управления, инспекции и службы/Ко-
митет по природопользованию, охране окружающей среды и обес-
печению экологической безопасности/Экологическая экспертиза 
в Санкт-Петербурге/Общественные обсуждения).

Общественные слушания состоятся 20.06.2019 в 16.00 по адре-
су: 

Санкт-Петербург, ул. Чайковского, д. 20, лит В, 5-й этаж, зал со-
вещаний.

Замечания и предложения в отношении документации объекта 
государственной экологической экспертизы принимаются:

1. в устной и письменной форме в ходе проведения собрания 
участников общественных слушаний;

2. в письменной форме в адрес организатора общественных об-
суждений по 20.06.2019 по адресу: 191123, Санкт-Петербург, ул. 
Чайковского, д. 20, лит. В; по эл. почте: dep@kpoos.gov.spb.ru с по-
меткой «К общественным обсуждениям»;

3. в письменной форме в адрес ООО «БИТ» в течение 30 дней 
после даты проведения общественных слушаний по 20.07.2019 по 
адресу: 620144, г. Екатеринбург, ул. Московская, 195, оф.448, а так-
же по эл. почте: vep@bit-ecol.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «Восточно-
Бейский разрез» совместно с администрацией Бейского района 
Республики Хакасия уведомляет о начале общественных об-
суждений по объекту государственной экологической экс-
пертизы по проектной документации «Строительство обогати-
тельной фабрики ООО «Восточно-Бейский разрез» производи-
тельностью 750 т/час», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду. 

Цель намечаемой деятельности: проектируемая обогати-
тельная фабрика предназначена для переработки рядовых углей 
марки Д, добываемых открытым способом на разрезе «Восточ-
но-Бейский», с целью получения готовой продукции, отвечаю-
щей требованиям реализации на энергетические нужды.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Хакасия, Бейский район, 6,5 км на 
северо-запад от д. Дмитриевка.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Восточно-Бейс-
кий разрез», Республика Хакасия, Бейский район, с. Кирба, ул. 
Майская, 6. 

Примерные сроки проведения воздействия оценки воз-
действия на окружающую среду: 90 дней.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация Бейского района Республики Ха-
касия.

Форма проведения общественных обсуждений: в форме 
слушаний.

Форма предоставления замечаний: оставить замечания 
и предложения можно в журнале учета замечаний и предложе-
ний. 

Ознакомиться с материалами по объекту государс-
твенной экологической экспертизы можно в течение 30 
дней с момента опубликования объявления, а также в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения, по адре-
су: администрация Бейского района Республики Хакасия, Рес-
публика Хакасия, Бейский район, с. Бея, ул. Площадь Советов, 
20, каб. 314, тел. 8 (39044) 31636, Зданюк Ирина Дмитриевна 
(понедельник — пятница, с 9.00 до 16.00); ООО «Восточно-Бей-
ский разрез», Республика Хакасия, Бейский район, с. Кирба, ул. 
Майская, 6, тел. 8 (39044) 30154, доб. 24102, Вавилов Дмитрий 
Васильевич, (понедельник — пятница, с 9.00 до 16.00). А также 
на сайте администрации Бейского района Республики Хакасия: 
http://www. beya19.ru/ (круглосуточно).

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресам: Республика Хакасия, Бейский район, с. Бея, ул. Пло-
щадь Советов, 20; Республика Хакасия, с. Кирба, ул. Майская, 6 
(понедельник — пятница, с 9.00 до 16.00), а также на электрон-
ный адрес Priemnaya_VBR@suek.ru (круглосуточно).

Сроки представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования объявления, а также в 
течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы по проектной документа-
ции «Строительство обогатительной фабрики ООО «Восточ-
но-Бейский разрез» производительностью 750 т/час», включая 
материалы оценки воздействия, состоятся 27.06.2019 в 16.00 по 
адресу: Республика Хакасия, Бейский район, с. Бея, ул. Площадь 
Советов, 20, зал заседаний.

Иная информация: лицам, участвующим в общественных 
обсуждениях, необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Пластовского муниципального района 
совместно с АО «ЮГК» информируют о проведении об-
щественных обсуждений в форме общественных слушаний 
проектной документации «Расширение хвостохранилища 
Кочкарской ЗИФ», в том числе материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности.

Цели намечаемой деятельности: расширение хвос-
тохранилища.

Местоположение намечаемой деятельности: Челя-
бинская область, г. Пласт.

Наименование и адрес заказчика: АО «ЮГК», Челя-
бинская область, г. Пласт, шахта «Центральная», телефон 
8 (35160) 2-22-58.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Отдел архитектуры Пластовского му-
ниципального района Челябинской области, г. Пласт, 
ул. Строителей д. 9, телефон 8(35160) 2-20-39.

Ознакомиться с проектной документацией можно 
в АО «ЮГК», Челябинская область, г. Пласт, шахта «Цен-
тральная», телефон 8(35160) 2-22-58; в отделе архитектуры 
Пластовского муниципального района Челябинской облас-
ти, г. Пласт, ул. Строителей, д. 9, телефон 8 (35160) 2-20-39. 

Прием замечаний и предложений осуществляется в те-
чение 30 дней с момента публикации настоящего уведомле-
ния по адресам: АО «ЮГК» Челябинская область, г. Пласт, 
шахта «Центральная», телефон 8(35160) 2-22-58; Отдел 
архитектуры Пластовского муниципального района Челя-
бинской области, г. Пласт, ул. Строителей, д. 9, телефон 
8 (35160) 2-20-39. 

Общественные обсуждения состоятся: 17.06.2019 г. в 
14.00 в зале заседаний администрации Пластовского муни-
ципального района по адресу: г. Пласт, ул. Октябрьская, 45.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Карабашского городского округа
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», 
администрация Карабашского городского округа извещает о 
проведении общественных обсуждений проекта технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую сре-
ду намечаемой деятельности по реализации проекта рекульти-
вации хвостохранилища № 3.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация хвостохра-
нилища № 3.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, Карабашский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: администрация Карабашс-
кого городского округа, 456143, Челябинская область, г. Кара-
баш, ул. Металлургов, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 2-й квартал 2019 г. — 4 квартал 2019 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Карабашского городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-

нического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду и предварительной оценкой, представить свои 
замечания и предложения к проекту технического задания в 
журнале обращений в течение 30 дней с 18.05.2019 г., по адресу: 
Челябинская область, г. Карабаш, ул. Островского, 7, кабинет 215, 
отдел экологии МКУ «Управление гражданской защиты и эколо-
гии Карабашского городского округа», тел.: 8-35153-2-30-87, вре-
мя работы: понедельник—четверг — с 8.00 до 17.00, пятница — с 
8.00 до 16.00, обед — с 12.00 до 12.50.

За дополнительной информацией можно обращаться:
В отдел экологии МКУ «Управление гражданской защиты и эко-

логии Карабашского городского округа» — Бояркина Татьяна Алек-
сандровна. E-mail: karekol@inbox.ru. Телефон: 8-35153-2-30-87.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление 
Общество с ограниченной ответственностью «Обогатительная 

фабрика «Талдинская» (ООО «ОФ «Талдинская») совместно с Адми-
нистрацией Прокопьевского муниципального района Кемеровской об-
ласти уведомляет о проведении общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проект технической доку-
ментации «Технологический регламент, определяющий технологию 
получения инертного материала из отходов грунта незагрязненного, 
образующегося при строительстве отвалов отходов углеобогащения, 
обогатительной фабрики и объектов ее инфраструктуры ООО «ОФ 
«Талдинская», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС). Название и цель намечаемой деятельности: полу-
чение продукта «Инертный материал из отходов грунта незагрязненно-
го, образующегося при строительстве отвалов отходов углеобогащения, 
обогатительной фабрики и объектов ее инфраструктуры ООО «ОФ 
«Талдинская». Месторасположение намечаемой деятельности: Проко-
пьевский р-н, Кемеровская обл., 2,5 км южнее д. Малая Талда, 6,5 км 
южнее с. Большая Талда. Наименование и адрес заказчика намечаемой 
деятельности: ООО «ОФ «Талдинская», Кемеровская обл., Прокопьев-
ский р-н, с. Большая Талда, стр. АБК ООО «Шахта Кыргайская». При-
мерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
I кв. 2019 г. — II кв. 2019 г. Орган, ответственный за организацию обще-
ственных обсуждений: Администрация Прокопьевского муниципаль-
ного района Кемеровской обл. Форма общественных обсуждений: слу-
шания. Форма представления замечаний: письменная. Ознакомление с 
материалами: Администрация Прокопьевского муниципального района 
Кемеровской обл., г. Прокопьевск, пр. Гагарина, 1В, каб. 53, тел.: (3846) 
62-30-78, пн. — пт. 9.00—17.00; Администрация Большеталдинского 
сельского поселения, Кемеровская обл., Прокопьевский р-н, с. Боль-
шая Талда, ул. Центральная, 72, тел.(3846) 64-83-35, пн. — пт. 9.00—
16.00; ООО «ОФ «Талдинская», Кемеровская обл., Прокопьевский р-н, 
с. Большая Талда, стр. АБК ООО «Шахта Кыргайская», тел.: (3846) 
663-331, пн. — пт. 9.00—16.30. Направлять замечания и предложения 
по адресу: Администрация Большеталдинского сельского поселения, 
Кемеровская обл., Прокопьевский р-н, с. Большая Талда, ул. Централь-
ная, 72, тел.: (3846) 64-83-35, пн. — пт. 10.00—16.00, обед 12.00—13.00. 
Сроки представления замечаний и предложений: до 22.06.2019 г. Об-
щественные обсуждения по объекту государственной экологической 
экспертизы, включая материалы ОВОС, состоятся в 10.00 24.06.2019 г. 
по адресу: Кемеровская обл., Прокопьевский р-н, с. Большая Талда, 
ул. Центральная, 72, Администрация Большеталдинского сельского 
поселения. Иная информация: лицам, участвующим в общественных 
обсуждениях, необходим документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ Подмосковный 
женский клуб празднует 
70-летие своего основания 

«Спартак»
в нападении

Владимир Ильин

В подмосковном Ногинске в спортивно-оздоровитель-
ном комплексе «Знамя» завтра пройдет празднование 
70-летия женского баскетбольного клуба «Спартак» 
(Московская область).

Этот юбилей уникален тем, что все 70 лет существо-
вания команды в ней работает ее основатель — заслу-
женный тренер СССР и России Давид Яковлевич Бер-
лин. Его фамилия и БК «Спартак» МО — это фактически 
синонимы. Патриарх нашего женского баскетбола, ко-
торый 12 июля отпразднует свое 94-летие, многие годы 
был главным тренером «красно-белых», а в последнее 
время занимает в клубе руководящий пост и одновре-
менно является его живым символом.

В 1949-м подмосковная команда начинала свой путь 
всего лишь как один из участников чемпионата Цен-
трального совета спортивного общества «Спартак». По-
требовалось 14 лет, чтобы пройти через все ступеньки и 
пробиться в высшую лигу союзного первенства. Расцвет 
«красно-белых» приходится на конец 1960-х — начало 
1980-х. За этот период команда четырежды завоевыва-
ла престижный европейский Кубок Лилиан Ронкетти, 
неоднократно выигрывала «серебро» и «бронзу» чем-
пионатов СССР. А в 1978-м случилось чудо по тем вре-
менем — подмосковные девушки под началом Берлина 
прервали многолетнюю гегемонию рижского ТТТ с ле-
гендарной центровой Ульяной Семеновой в составе и 
впервые поднялись на верхнюю ступень пьедестала по-
чета высшей лиги.

Игру спартаковской команды в ее «золотые» годы 
определяли двукратные олимпийские чемпионки Нел-
ли Ферябникова, Ольга Сухарнова, Татьяна Надырова. 
Все они заиграли и раскрылись в «Спартаке» благодаря 
настойчивости Берлина, его тренерскому чутью и тер-
пеливости.

Клуб сумел выжить в кризис 1990-х. Команда меняла 
название (например, в 1993-м «бронзу» чемпионата 
России выиграл «Концерн»), меняла прописку, переез-
жая из Ногинска в Люберцы, Подольск и обратно, испы-
тывала колоссальные финансовые трудности, оказыва-
лась во втором дивизионе. Однако для Берлина было де-
лом чести сохранить свое детище, он сумел вдохнуть в 
«Спартак» новую жизнь.

Команда, пережив потрясения, снова вышла на евро-
пейскую арену, снова ее воспитанницы пробивались в 
состав национальной сборной. Например, Марина Кар-
пунина стала чемпионкой Европы-2007, серебряным 
призером ЧМ-2006 и обладателем олимпийской «брон-
зы» в Пекине-2008.

Сейчас у «Спартака» вполне устойчивое положение 
в Премьер-лиге, отличная арена, на домашних матчах 
собирается много зрителей. Команде много помогают 
губернатор Московской области Андрей Воробьев и ми-
нистр спорта региона Роман Терюшков. А Давид Берлин 
по-прежнему энергичен, его постоянно можно видеть 
на разных баскетбольных мероприятиях, он активно 
работает в плане организации стритбольных турниров 
по всей области. И здесь чутье не подвело мэтра. Не всем 
было понятно, почему он в свое время вдруг стал уде-
лять повышенное внимание развитию баскетбола 3х3. 
Когда недавно эта разновидность игры получила статус 
олимпийской дисциплины, вопросов уже не осталось. 

ХОККЕЙ Наставник нашей 
сборной уже думает
о плей-офф ЧМ-2019

Место резерва

Павел Петровский

В Словакии продолжается чемпионат мира. Вчера 
сборная России поздно вечером провела свой четвер-
тый матч на турнире. Соперниками были аутсайдеры 
группы «В» — итальянцы. На момент подписания номе-
ра «РГ» в печать результат игры не был известен. 

Впрочем, главный тренер россиян Илья Воробьев 
в разговоре с журналистами признался: уже думает 
о том, что ждет команду впереди: «Три победы в трех 
матчах нас нисколько не расслабили. Работаем по рас-
писанию, чередуем работу в спортивном зале и на льду. 
Обычные моменты. Главное — никуда не спешить и вы-
полнять все, что в плане».

У сборной осталось одно место в заявке на ЧМ....
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Мы пока не спешим. К счастью, все в ко-
манде живы и здоровы. Бережем это место. Считайте, 
что это некий резерв — случаи бывают разные.

Следите за матчами в группе «А»?
ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Мы с удовольствием наблюдали матч 
Словакии с Канадой, в котором сказалось мастерство 
североамериканцев, и они смогли выиграть в самой 
концовке. У Словакии тоже интересная и организован-
ная команда, но это мы знаем еще с Олимпиады. Хоро-
ши американцы — довольно скоростные ребята.

Заключительный матч на групповой стадии Россия 
будет проводить против шведов. В чем их сила?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: «Тре Крунур» на протяжении десятиле-
тий — один из законодателей мод в хоккее. Это хорошая 
играющая команда со своим мощным стержнем. 

Вчера до матча  Россия — Италия на первом месте 
в группе «В» шли швейцарцы, которые в среду нанесли 
поражение Норвегии  — 4:1. 

ВОЛЕЙБОЛ В сдвоенном суперфинале Лиги чемпионов 
сыграют наш казанский клуб и три итальянских команды

«Зенит» окружили

Илья Трисвятский 

В 
ближайшую субботу 
на берлинской арене 
«Макс Шмелинг Хал-
ле» впервые в исто-
рии Лиги чемпионов 
победители мужского 
и женского турниров 
определятся на одной 
площадке. На очеред-

ной титул претендуют игроки 
ВК «Зенит-Казань» и их глав-
ный тренер Владимир Алекно. 
Нововведение Европейской 
конфедерации волейбола (ЕКВ) 
призвано повысить интерес бо-
лельщиков к летающему мячу. 

После того как в 2015 году 
произошли перевыборы в ЕКВ, 
новый глава организации серб 
Александр Боричич, в том числе 
и при поддержке одного из сво-
их вице-президентов Станисла-
ва Шевченко, выдал и постепен-
но реализовывает массу креа-
тивных идей. Увеличено число 
участников финальных турни-
ров чемпионатов Европы, со-
здан отдельный континенталь-
ный волейбольный телеканал, 
теперь очередь дошла и до Лиги 
чемпионов. Раньше на главной 
стадии и у мужчин, и у женщин, 
квартеты команд собирались 
в двух разных местах, причем 
клубы-организаторы получали 
автоматическое право сыграть 
в «Финале четырех», минуя по-
сле группового этапа раунды 
плей-офф. 

Нынешнему руководству 
ЕКВ показалось, что этот фор-
мат морально устарел, приелся, 
и надо что-то менять. За обра-

зец была принята схема, уже 
давно прижившаяся в Германии 
и затем подхваченная в ряде 
других стран. Немцы много лет 
подряд проводили мужской 
и женский финал Кубка страны 
сначала в Галле близ Билефель-
да, а затем и в Мангейме, соби-
рая аншлаги на 12-тысячных 
трибунах. 

И вполне закономерно, что 
на конкурсной основе право 
принять исторический финал 
Лиги чемпионов-2019 получи-
ла Германия. У берлинского 
спортсооружения имени леген-
дарного немецкого боксера-тя-
желовеса Макса Шмелинга при-
мерно такая же вместимость, 
арена эта хорошо знакома мно-
гим волейболистам и тренерам. 
Здесь уже проходили матчи 
чемпионата мира и Европы, 
главного континентального 
кубка. Несколько дней назад 
игру суперфинала бундеслиги 
«Берлин» — «Фридрихсхафен» 
посетили 8600 болельщиков. 

Казанский «Зенит» в столи-
це Германии окажется в окру-
жении трех итальянских ко-

манд. За титул команда Влади-
мира Алекно поспорит с «Маче-
ратой», ранее на площадку 
в женском финале выйдут «Ко-
нельяно» и «Новара».

Если волейболисты из сто-
лицы Татарстана завершили на-
циональный чемпионат 8 мая, 
сенсационно уступив в «золо-
той» серии кемеровскому «Куз-
бассу», то «Мачерата» билась 
за «скудетто» аж вплоть до ми-
нувшего вторника. В пятом мат-
че противостояния соперник 
казанцев вырвал общую победу 
у «Перуджи» — 3:2.

Вообще-то нынешнее офици-
альное название итальянского 
финалиста ЛЧ — Cucine Lube 
Civitanova, но мы по старой при-
вычке используем название 
«Мачерата». Ведь команда бази-
руется в одноименной провин-
ции, порой меняя города кон-
кретного месторасположения — 
Мачерата, Трея, Чивитанова-
Марке. Ударную силу новоиспе-
ченного чемпиона Италии со-
ставляют кубинцы — доигров-
щики Османи Хуанторена, Йо-
анди Леаль и Робертланди Си-

мон. Правда, у первого уже 
местное спортивное гражданст-
во, второй по документам про-
ходит как бразилец. Так что Ле-
аль фактически соотечествен-
ник своего партнера по клубу 
связующего Бруно, уже много 
лет выступающего в националь-
ной сборной самой крупной 
южноамериканской страны. 

На позиции диагонального 
в «Мачерате» — болгарин Цветан 
Соколов. По неофициальной ин-
формации, его переход в «Зенит-
Казань» дело решенное, приво-
дилась даже сумма контракта — 
900 тысяч евро в год. 

Максим Михайлов (№ 18) и его парт-
неры по «Зениту» уже не раз крушили 
лучшие клубы Италии.

А К Ц Е Н Т

Для либеро казанцев Алексея Вербова 
финал в Берлине, скорее всего, станет 
последним матчем в карьере игрока. 
Алексей уже назначен главным трене-
ром студенческой сборной России

Сборная России в Лиге наций

Обнародована расширенная заявка мужской сборной России 

на Лигу наций. В списке главного тренера Туомаса Саммелвуо 30 фа-

милий, вскоре перечень сократится до 25 спортсменов. Прошлогод-

ние победители Лиги наций стартуют 31 мая на этапе в Сербии.

Связующие — Павел Панков («Зенит», СПб), Дмитрий Ковалев 

(«Урал», Уфа), Роман Порошин («Белогорье», Белгород), Игорь Коб-

зарь («Кузбасс», Кемерово), Сергей Гранкин («Берлин», Германия).

Диагональные — Денис Земченок («Белогорье»), Виктор Полетаев 

(«Кузбасс»), Максим Михайлов («Зенит-Казань»), Романас Шкуляви-

чус («Динамо», Москва), Кирилл Клец («Хипо Тироль», Австрия). 

Доигровщики — Антон Карпухов, Ярослав Подлесных (оба — «Куз-

басс»), Дмитрий Волков, Егор Клюка (оба — «Факел», Новый Урен-

гой), Антон Семышев («Белогорье»), Федор Воронков («Нова», Но-

вокуйбышевск), Евгений Сивожелез («Зенит-Казань»), Кирилл Ур-

сов («Газпром-Югра», Сургут).

Блокирующие — Илья Власов (Динамо» М), Дмитрий Мусэрский 

(«Сантори Санбердз», Япония), Иван Яковлев («Факел»), Игорь Фи-

липпов («Урал»), Алексей Сафонов («Зенит», СПб), Илья Куркаев 

(«Локомотив», Новосибирск), Инал Тавасиев («Кузбасс»), Алексей 

Самойленко («Зенит-Казань»).

Либеро — Евгений Андреев («Газпром-Югра»), Евгений Баранов 

(«Динамо» М), Роман Мартынюк «Локомотив» Нс), Валентин Голу-

бев («Белогорье»).

Хоккеисты сборной Швейцарии конкурируют с Россией 
за первое место в группе «В», одержав уже четыре победы.

НОВОСТИ 

Боксер Гассиев 
дебютирует 
в тяжелом весе

УДАРИТ 
ЕЩЕ СИЛЬНЕЕ
Анна Козина

Экс-чемпион мира по версиям 
IBF и WBA в первом тяжелом 
весе российский боксер Мурат 
Гассиев проведет свой первый 
поединок в тяжелой весовой ка-
тегории 27 июня.

Место проведения и сопер-
ник российского боксера пока 
не определены. Но, по инфор-
мации спортивного портала 
ESPN, Гассиев будет драться 
в андеркарте боя с участием 
чемпиона мира по версии WBO 
в первом полусреднем весе аме-
риканца Мориса Хукера.

На счету Мурата Гассиева 
26 побед (19 из них нокаутом) 
и одно поражение. В июле 
2018 года российский боксер 
уступил в финале первого сезо-
на Всемирной боксерской су-
персерии (WBSS) украинцу 
Александру Усику в поединке 
за титул абсолютного чемпио-
на мира в первом тяжелом весе 
по четырем версиям. После это-
го боя Гассиев перенес опера-
цию на плече. 

В тяжелый дивизион, кото-
рый считается более престиж-
ным, Мурат перешел в апреле 
2019 года, о чем сообщил про-
моутер Эдди Хирн. 

Стал известен
новый тренер
сборной
России 
по бенди

ФРАНЦ
ПОРУЛИТ
Артур Нанян

Шестикратный чемпион мира 
Павел Франц стал новым глав-
ным тренером мужской сбор-
ной России по хоккею с мячом. 
На этом посту он сменил Миха-
ила Юрьева.

Юрьев возглавлял команду 
с 2012 по 2015 годы, а также с 
2017-го по 2019-й. При нем 
россияне пять раз выигрывали 
первенство планеты. К слову, 
Франц входил в тренерский 
штаб Юрьева на чемпионате 
мира-2014. 

— Я хотел бы сосредоточить-
ся на клубной работе, — отме-
тил Михаил Юрьевич, трудя-
щийся сейчас в сыктывкар-
ском «Строителе». — Тренер 
сборной должен постоянно от-
слеживать кандидатов, мони-
торить не только российский, 
но и скандинавский чемпионат. 
Это довольно непросто, учиты-
вая географическое располо-
жение Хабаровска, где разница 
во времени с Москвой состав-
ляет семь часов, а со Швецией — 
девять.

Имена помощников Франца 
станут известны чуть позднее. 

В решающем
матче Лиги
Европы будет
использована
система VAR

ТЕХНИКА
В ПОМОЩЬ
Сергей Литвинов

В финальном матче Лиги Евро-
пы между «Челси» и «Арсена-
лом» будет использоваться си-
стема видеопомощи арбитрам 
(VAR). Встреча состоится в 
Баку 29 мая.

Таким образом, игра двух 
лондонских команд будет пер-
вой в истории Лиги Европы, в 
которой судьи смогут прибег-
нуть к подсказкам видеоасси-
стентов. Главным арбитром 
матча назначен итальянец 
Джанлука Рокки. 

Разговоры о необходимости 
использования системы VAR 
велись еще осенью прошлого 
года, когда Союз европейских 
футбольных ассоциаций 
(УЕФА) объявил о ее введении, 
начиная с плей-офф Лиги чем-
пионов. 

Тем временем стало извест-
но, что в английском первенст-
ве (АПЛ) игрокам будут давать 
желтые карточки за просьбу 
посмотреть видеоповтор. В су-
дейском корпусе не хотят, что-
бы спортсмены оказывали до-
полнительное влияние на рефе-
ри. Система VAR будет введена 
в АПЛ с нового сезона. 

— Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6173
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

18 мая, суббота, «Матч ТВ»
19.40. «Зенит-Казань» — «Маче-

рата» (Италия). Финал мужской 

Лиги чемпионов. Прямая 

трансляция.

«МАТЧ! Арена!»
23.00. «Конельяно» (Италия) — 

«Новара» (Италия). Финал жен-

ской Лиги чемпионов. Трансля-

ция в записи.

ФУТБОЛ В финале Кубка России встретятся «Локомотив» и «Урал»

Чаша на двоих
Артур Нанян

В
чера вечером определи-
лись финалисты Кубка 
России. В решающем мат-

че турнира 22 мая в Самаре 
встретятся «Локомотив» и 
«Урал».

Что интересно: эти же ко-
манды разыгрывали второй по 
престижу трофей страны два 
года назад в Сочи. Тогда сильнее 
оказались москвичи (2:0), а 
сама игра запомнилась массо-
вой дракой в своей концовке с 
участием футболистов обоих 
клубов. 

Топ-клубы традиционно про-
хладно относятся к этому тур-
ниру. «Зенит», ЦСКА, «Красно-
дар» — все эти команды вылете-
ли на ранних стадиях. Однако 
«Локомотив» всегда уделял 
Кубку особое внимание. Неслу-
чайно «железнодорожники» 
семь раз завоевывали этот тро-
фей и делят по этому показате-
лю первое место со столичными 
армейцами.

Что касается «Ростова», то 
дончане не далее как в 2014 году 
выигрывали Кубок России. В 
нынешнем сезоне, во второй ча-
сти которого команда Валерия 
Карпина выглядит не так здоро-
во, как в первой, «желто-синие» 
сделали ставку именно на Ку-
бок.

В отличие от «Локомотива» у 
ростовчан хватало кадровых 
проблем перед очной встречей. 
Главная из них — отсутствие Ро-
мана Еременко. В клубе до по-

следнего надеялись, что фин-
ский полузащитник восстано-
вится к визиту «красно-зеле-
ных», но этого не случилось. А 
без Еременко игра «Ростова» в 
атаке не столь креативна и опа-
сна, как с ним.

И все же после ничьей в Мо-
скве (2:2) небольшое предпоч-
тение эксперты отдавали ро-
стовчанам. Однако «Локомо-
тив», за исключением начала 
встречи, выглядел лучше. Голы 

Рифата Жемалетдинова и Федо-
ра Смолова принесли гостям за-
служенную победу и выход в 
финал Кубка. 

Чуть более богатым на собы-
тия получился второй полуфи-
нальный матч, в котором «Арсе-
нал» принимал «Урал». Даже 
несмотря на поражение в пер-
вой встрече (0:1), туляки счита-
лись фаворитами этой пары. Ко-
манда Игоря Черевченко набра-
ла приличный ход в Премьер-

лиге и претендует на попадание 
в еврокубки. В то же время 
«Урал» продолжает борьбу за 
выживание, но при этом здоро-
во выглядит в кубковых батали-
ях.

— У нас выбыло сразу не-
сколько футболистов. Но при 
этом у меня большая обойма иг-
роков. И мы постараемся до-
биться своей цели. У нас есть 
определенный план на этот 
матч. Какой? Не садиться низко, 

— отметил перед встречей глав-
ный тренер «Урала» Дмитрий 
Парфенов. 

Бывший защитник «Спарта-
ка» не лукавил: его команда 
действительно не собиралась 
только обороняться. 

Уже на первой минуте усили-
ями Эрика Бикфалви «Урал» 
вышел вперед. Этот гол так 
сильно подействовал на «Арсе-
нал», что хозяева с трудом при-
шли в себя. Но перед этим они 
пропустили во второй раз: су-
дья Сергей Карасев после прос-
мотра видеоповтора назначил 
пенальти в ворота «оружейни-
ков», и Отман Эль-Кабир удво-
ил преимущество гостей.

В конце первого тайма Кара-
сев удалил Бикфалви. Остав-
шись в меньшинстве, «Урал» 
прижался к своим воротам. Во 
второй половине туляки владе-
ли огромным преимуществом, 
но сумели забить лишь два гола: 
в свои ворота мяч отправил Ва-
раздат Ароян, а у «оружейни-
ков» отличился Резиуан Мир-
зов. В концовке встречи «Арсе-
нал» создал еще несколько мо-
ментов, но хозяевам не везло. А 
порой гостей, как и в первом 
тайме, выручал Годзюр. 

Как итог — боевая ничья 2:2, 
и клуб из Екатеринбурга во вто-
рой раз за два года выходит в 
финал Кубка России. К слову, в 
прошлом году победителем тур-
нира стал «Тосно», который тог-
да тренировал Парфенов. По-
смотрим, сумеет ли он второй 
раз подряд завоевать трофей. «Локомотив» обыграл «Ростов» и в девятый раз примет участие в финале Кубка России. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И


	RGazv_104_19_001
	RGazv_104_19_002
	RGazv_104_19_003
	RGazv_104_19_004
	RGazv_104_19_005
	RGazv_104_19_006
	RGazv_104_19_007
	RGazv_104_19_008
	RGazv_104_19_009
	RGazv_104_19_010
	RGazv_104_19_011
	RGazv_104_19_012

